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A pesar de sus detractores y de la 

oposición política a su gobierno, el 

lopezobradorismo desarrolla su 

denominado proyecto transformador 
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EDITORIAL 
El desempeño de la economía mexicana, fue mejor a lo 

esperado, durante la segunda mitad del año, en un entorno 

global desafiante, ha sido una buena sorpresa, motivo por el 

cual, aunque el siguiente año haya una recesión en Estados 

Unidos, una posible desaceleración de la actividad nacional 

sería de poca intensidad. Por ahora, con la recuperación del 

crecimiento que puede rebasar el 2.5 por ciento en 2022, el 

principal reto que enfrenta la economía es la inflación, al igual 

que en todo el mundo, y es de esperar, si todo va bien, que este 

indicador se encuentre en niveles menores a 4 por ciento hasta 

2024. 

Por eso, a pesar de que el comportamiento de la 

economía ha dado muestras de una capacidad de recuperación 

innegable. Es importante atender a diversos ángulos complicados 

para el fin de año y principios del próximo. El presupuesto de 

egresos aprobado por 8.2 billones de pesos para 2023 tiene el 

riesgo de ser insuficiente debido a la debilidad en los ingresos 

fiscales, petroleros y extraordinarios. Para remediar la situación 

el gobierno tiene dos vías, contratar más deuda o reducir el gasto. 

Esto último se ve poco probable, por lo menos en lo que se 

refiere al reparto de dinero vía programas sociales, así como a los 

trabajos relacionados con las obras insignia de la actual 

administración. El gasto público aumenta a mayor velocidad que 

el conjunto de la economía, pero sin aportar crecimiento como 

palanca del desarrollo. La principal generadora de empleos, que 

es la iniciativa privada, sigue a la expectativa y sin ánimos de 

invertir a pesar de las visitas a Palacio Nacional. 

En cualquier caso, no se debe olvidar que aún falta 

recuperar los niveles registrados antes de la pandemia de 

Covid-19. A propósito, en materia de salud, la mayor 

preocupación sigue siendo ese virus, cuyas variantes han 

generado un aumento importante de casos durante las últimas 

semanas, esto sin dejar de observar la influencia estacional. El 

panorama ante la sexta ola de Covid-19 que ya comenzó 

es complicado, pues se espera que cerca de 70 por ciento de la 

población contraiga esta o alguna otra enfermedad respiratoria 

en la temporada invernal, lo que exige una campaña 

permanente de aplicación de vacunas de refuerzo, así como un 

aumento en los recursos económicos del sector salud para 

hacer frente a este escenario. 

Por otra parte, la inseguridad y la violencia persisten en 

la mayor parte del territorio nacional y cada día se acumulan 

decenas de homicidios en el que es ya el sexenio más violento de 

la historia y las instancias de seguridad afirman que se trata de 

ajustes de cuentas entre criminales. 

En vía de mientras, en respuesta a la multitudinaria 

marcha-manifestación, del 13 de noviembre, en defensa del 

Instituto Nacional Electoral (INE), minimizada, denostada y 

criticada con descalificaciones desde el lopezobradorismo, 14 

días después, el 27, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

encabezó la que probablemente sea la marcha más numerosa en 

la historia del país. El pretexto de la concentración multitudinaria 

fue celebrar cuatro años del actual gobierno y de la llamada 

transformación nacional. Su origen, sin embargo, se encuentra 

precisamente en la movilización convocada desde la mal llamada 

sociedad civil organizada para impedir una reforma 

constitucional que alteraría de fondo al sistema político y 

electoral de cara al próximo proceso sucesorio. 

Fue evidente que la manifestación ciudadana del 13 de 

noviembre quitó a López Obrador, por unos días, la iniciativa 

política que había mantenido cotidianamente. En respuesta, al 

movilizar la estructura de gobierno federal y estatales en manos 

de Morena, así como todo el aparato clientelar corporativo -

aunque justo es señalar que una gran parte de los asistentes 

acudieron fieles a sus convicciones políticas y fidelidad a Andrés 

Manuel-, el presidente consiguió reorientar la discusión pública. 

Así, el 1 de diciembre pasado, inició el quinto año de 

gobierno del presidente López Obrador, quien, mantiene un nivel 

de aprobación alto. Se mantiene el combate a la pobreza con 

políticas asistenciales, política anticorrupción, seguridad pública, 

salud y recuperación del crecimiento económico. Sin embargo, el 

quinto año, se visualiza complicado para su gestión, por lo 

observado en el pasado, que es, en términos de la imaginaria 

política, el inicio de la sucesión presidencial y de la decadencia 

de la estrella del presidente en turno que se apagará el 1 de 

octubre de 2024. La ilusión de que el sucesor o sucesora 

continuará con la obra de la autodenominada 4T es impredecible. 

En tanto, la primera acción de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) en 2023 será elegir a su nuevo 

presidente, pues el último día de 2022 termina el periodo del 

ministro Arturo Zaldívar. La elección reflejará el nivel de 

influencia del presidente López Obrador al interior del Poder 

Judicial.  

Después de todo, el INE, si se tocó y la autodenominada 

Cuarta Transformación, aunque no pudo realizar la reforma 

electoral constitucional por falta de votos para garantizar la 

mayoría calificada en el Congreso de la Unión, aprobó, mediante 

un Plan B, diversos cambios en las Leyes Secundarias usando su 

mayoría simple. Sin embargo, luego de la aprobación el 14 de 

diciembre por el Senado, se regresó a la Cámara de Diputados 

para su revisión y se postergó para su aprobación final en el 

Senado, y promulgación. Vendrá una dura y ardua batalla 

jurídica entre el lopezobradorismo y la oposición, poniendo en 

manos de la SCJN la decisión final, donde se comprobará con 

quien es el compromiso de los ministros. Lo cierto es que la 

batalla por el control de los organismos electorales va para largo. 

Finalmente manifestamos a nuestros lectores, 

compañeros, amigos y hermanos nuestros mejores deseos de 

felicidad junto a sus familias por las festividades de fin de año y 

éxito en todas sus actividades en 2024. Va un fraternal abrazo. 
DIRECTORIO: CONSEJO EDITORIAL: Raúl Paz Reséndiz, Flor Hernández González, Melitón Barrientos, Raúl Órnelas Flores, Mauricio A. Romero 

Gallardo (corresponsal en Baja California), Ramón Cárdenas, Elia Ornelas Flores, Alberto Eguía Rosales (corresponsal en Morelos), Juvenal Salazar 

Velásquez, Honorio Gallegos.  
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
 

Rita Cetina Gutiérrez (1846-1908).   

Maestra, poetisa y feminista; originaria de Mérida Yucatán, 

impulsora de la necesidad de educar a las mujeres, objetivo 

con el que fundó su propia escuela para niñas llamada La 

Siempreviva que fue la primera escuela que proporcionó 

educación a nivel secundaria a niñas y a mujeres en Yucatán. 

Rita Cetina fue maestra y antecesora de lucha de Elvira 

Carrillo Puerto, reconocida feminista Yucateca. 

Hermila Galindo (1886-1954). Originaria 

de Durango, ésta luchadora por los derechos de las mujeres era 

además maestra de taquimecanografía, uno de los primeros 

oficios que tuvieron las mujeres a finales del siglo XIX. 

Participó con gran éxito en el Primer Congreso Feminista 

realizado en Yucatán en 1916 y fue ponente ante el Congreso 

Constituyente de 1917 en defensa de los derechos de las 

mujeres. Aunque participó activamente en la discusión y 

elaboración de nuestra Constitución, no pudo hacerlo como 

diputada constituyente al igual que los hombres, ya que ese 

derecho aún no les había sido reconocido a las mujeres. 

Elvira Carrillo Puerto (1878-1967). 

Feminista, política y sufragista originaria de Yucatán. Fue 

alumna de la poetisa Rita Cetina Gutiérrez, aprendiendo de 

ella, la noción de igualdad de género. Colaboró en la 

fundación de las “Ligas de Resistencia Feministas” llamando a 

las mujeres a organizarse y apoyarse unas a otras en temas 

urgentes como: derecho al voto, higiene, alfabetización y 

control de la natalidad. En 1923 fue una de las tres primeras 

mujeres mexicanas en ser electas y ocupar sus cargos como 

diputadas para el Congreso de Yucatán. 

Beatriz Peniche Barrera. (1923). Feminista, 

maestra, escritora y sufragista originaria de Yucatán. Participó 

en el primer Congreso Feminista realizado en Yucatán en 

enero de 1916 y en 1923 fue una de las tres primeras mujeres 

mexicanas en ser electas y ocupar sus cargos como diputadas 

para el Congreso de Yucatán. A lo largo de su vida, sobre todo 

en Mérida, desplegó una actividad periodística y literaria 

permanente. 

5. Raquel Dzib Cicero (1882-

1949). Maestra, feminista, política y sufragista originaria de 

Yucatán. Participó activamente en los congresos magisteriales 

y feministas que se llevaron a cabo en el estado durante el 

periodo gubernamental del general Salvador Alvarado. Fue 

maestra del Instituto Literario para Niñas de Mérida, dirigido 

por Rita Cetina, y en 1923 fue una de las tres primeras mujeres 

mexicanas en ser electas y ocupar sus cargos como diputadas 

para el Congreso de Yucatán. 

Adelina Zendejas Gómez (1909-

1993). Maestra, periodista y activista originaria de la Ciudad 

de México. A los 19 años empezó a colaborar en El Universal 

Gráfico y a lo largo de su carrera escribió para distintos 

medios artículos sobre la educación y los derechos de la mujer 

y el niño, durante 18 años escribió la columna “Ellas y la 

Vida” en el periódico El Día. Directora de la Escuela Taller 

para Obreras y Empleadas de extensión universitaria, y 

delegada a la Primera Conferencia Mundial de Trabajadoras 

(Budapest, 1956). Fue una de las fundadoras y dirigente del 

Frente Único Pro Derechos de la Mujer, a través del cual luchó 

para que las mujeres mexicanas tuvieran derecho al voto. 

Refugio “Cuca” García (1889-

1973). Profesora, sufragista y feminista originaria del estado 

de Michoacán. Fue integrante del Partido Socialista 

Michoacano (1917) identificado con ideas anticlericales y de 

avanzada social, elementos del proyecto del general Francisco 

José Múgica Velázquez y del ala radical de los revolucionarios 

michoacanos. Fue cuadro dirigente en el Comité Central del 

Partido Comunista y residió en la Unión Soviética (1929-

1930) como miembro de la Comisión Mexicana del 

Secretariado Latinoamericano. A su regreso organizó el 

Departamento Femenil del PCM, con un programa en defensa 

de las trabajadoras. Fue candidata a diputada federal por el 

distrito de Uruapan (1937), elección que ganó, pero no se le 

permitió asumir el cargo por ser mujer; como consecuencia se 

puso en huelga de hambre frente a la residencia del Presidente 

Lázaro Cárdenas entre el 15 y el 26 de agosto de 1937. 
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A pesar de sus detractores y de la oposición política, el 

lopezobradorismo desarrolla su denominado proyecto transformador 
Es una verdad absoluta que, por lo observado en el pasado 

lejano y reciente, en México, como en cualquier otro país del 

mundo, independientemente de su ubicación política, sea de 

centro, derecha o izquierda, cada gobierno imprime a su 

administración su particular sello, tratando con las acciones 

económicas, sociales y políticas -incluyendo las 

modificaciones legislativas correspondientes-, ganar el mayor 

apoyo ciudadano para afianzarse en el poder y mantenerse 

dirigiendo a su nación. Así ha ocurrido y seguirá ocurriendo. A 

algunos les ha funcionado por un tiempo y en otros casos se 

registra una alternancia si pierden el apoyo popular y son 

derrotados en las urnas. 

En el caso de México, cuatro años y unos días han 

pasado desde la llegada al poder de Morena y Andrés Manuel 

López Obrador y nadie puede asegurar que hoy el país es el 

mismo. Mucho podría decirse sobre los resultados de las 

acciones gubernamentales, la ideología desde la que se gobierna, 

la popularidad de la que goza el presidente. Como en cualquier 

otro caso, las opiniones y los análisis son tan variados como 

quienes las hacen y en la mayoría de los casos el debate parte 

desde la preferencia y simpatía por encima de la evidencia. De 

un lado se colocan quienes apoyan al 

gobierno, avalan sus formas y 

respaldan sus resultados, mientras que 

en el otro están sus detractores, críticos 

de la manera de conducir la acción 

política y que rechazan lo hasta ahora 

logrado. 

Evidentemente, al triunfar en 

las elecciones presidenciales y 

legislativas de 2018, con la 

legitimidad que le dieron los más de 

30 millones de votos, el lopezobradorismo se preparó para 

desarrollar y consolidar su proyecto gubernamental que venía 

difundiendo desde años atrás, con el que realizó su campaña 

presidencial y, ya como Jefe del Ejecutivo, López Obrador ha 

incorporado nuevos elementos a su acción con la intención de 

profundizar los cambios en su propuesta definida como Cuarta 

Transformación y el propósito de trabajar a fondo rumbo a los 

comicios presidenciales de 2024, garantizando la victoria del 

candidato de su partido, el Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) y la continuidad de sus políticas, por su 

sucesor o sucesora, para lo cual la mayorá de ese partido y sus 

aliados en el Congreso de la Unión, al no poder modificar la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
siguiendo el apotegma del clásico: “haiga sido como haiga sido”, 

aprobaron un Plan B -plagado de inconstitucionalidades que 

vulnera la autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE)- 

que cambia las Leyes Secundarias de la normatividad electoral 

constitucional, si bien su aprobación final y promulgación se 
realizará hasta febrero, en el siguiente periodo de sesiones de 

ambas cámaras legislativas, tras lo cual seguirá la 

impugnación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), por parte de los partidos de oposición. Por cierto, para 

ese momento la SCJN contará ya con una alineación diferente. 

En lo que la Corte decide, se iniciaría un período de 

gran desasosiego político; habría una abierta pugna por la 

selección de cuatro consejeros del INE que terminan su periodo 

en el organismo.  

La pregunta es ¿por qué si Andrés Manuel López 

Obrador está tan seguro de su alta popularidad y del éxito de la 

autodenominada 4T, está obsesionado con el tema electoral? 

Prueba de que, la verdad, no está tan convencido de que en 2024 

su proyecto esté bien fincado. El carisma no es heredable.  

Pero bueno, en vía de mientras, al término de 2022, 

justo es reconocer, más allá de filias o fobias con el gobierno 

del Presidente López Obrador, que aunque persisten los graves 

problemas que afectan al país, poco a poco se van controlando 

algunos de ellos, como es el caso concreto del crecimiento 

económico que se espera concluya el presente año arriba del 

2.5 por ciento, si bien es cierto, que se encuentra lejos de 

recuperar lo perdido en 2019 y 2020, ya no siguió cayendo, 

esperando mantenga el ritmo, no obstante distintas 

proyecciones que indican que en 2023 se crecerá apenas arriba 

del 1 por ciento debido a diversos factores, como una posible 

desaceleración en Estados Unidos y la guerra en Ucrania. 

Asimismo, la inflación que se disparó 

hasta cerca del 9 por ciento a agosto 

pasado y que ya se encuentra abajo 

del 8 por ciento, pero lejos de las 

estimaciones gubernamentales, 

esperando se ubique en un 4 por 

ciento al final del próximo año. 

 Precisamente, el incremento 

a los salarios mínimos, insuficiente 

todavía para garantizar un mayor 

poder adquisitivo a los trabajadores, 

ha ayudado para enfrentar en mejores condiciones los 

constantes aumentos de precios, pues desafortunadamente, 

enseguida de los aumentos salariales, vienen la subida de 

precios en los artículos de primera necesidad, de ahí el 

establecimiento de pactos entre empresarios y gobierno como 

el Plan Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) para bajar el 

precio de la canasta básica. El salario mínimo pasó de 88 

pesos, a la llegada del lopezobradorismo al gobierno, a 172 

pesos; un incremento de 62% en términos reales y en la 

frontera el incremento es más del doble. En 2019 el aumento 

fue de 16.2 por ciento; para 2020 alcanzó 20 por ciento; en 

2021 fue de 15 por ciento, en 2022 fue de 22 por ciento y 20 

por ciento para 2023, pasando a 207.44 pesos por día (260.34 

en la zona libre de la frontera norte), con lo que ha crecido 

cerca de 90 por ciento en términos reales de 2018 a la fecha. 

De igual manera las transferencias a sectores 

vulnerables de la población vía los programas sociales, más 

allá de ser un mecanismo clientelar-corporativo -que no ha 

sido utilizado exclusivamente por el actual gobierno, sino 

que todos lo que lo precedieron lo usaron en su momento, 

aunque no con los mismos resultados, que el 

lopezobradorismo si ha empleado muy bien a favor de sus 

intereses-, haciendo crecer su base electoral, como sea. 
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Por otro lado, los proyectos encargados a las fuerzas 

armadas, recibiendo un mayor presupuesto a lo estimado 

originalmente, siguen adelante, como la construcción del Tren 

Maya que ha recibido el rechazo de organizaciones 

ambientalistas por la afectación a la selva y ecosistemas 

adyacentes a las zonas en las que se edifica; la Refinería Dos 

Bocas, el Corredor Transístmico y el Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles, este último que hasta el momento no ha 

mostrado ser rentable. 

En lo que corresponde a la seguridad pública, no 

obstante, la incorporación legal de las fuerzas armadas al 

combate a la delincuencia organizada y hasta la integración de 

la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional 

(SEDENA), la problemática continúa en la mayor parte del 

país, manteniéndose una especie de colombianización de la 

situación, con el debido respeto a esa fraterna nación 

sudamericana, que también enfrentó y enfrenta a ese flagelo. 

 De igual manera, la pandemia provocada por el virus 

Covid-19, si bien es cierto, hasta el primer tercio de 2022, 

mantuvo una preocupante tendencia al alza, gracias a la 

intensa campaña de vacunación y el mantenimiento de las 

medidas preventivas entre la mayor parte de la ciudadanía 

disminuyó considerablemente el número de contagios y 

fallecimientos, que originalmente el gobierno y las autoridades 

de salud, a pesar de las advertencias, minimizaron los efectos 

que tendría la emergencia sanitaria en la sociedad mexicana y 

que los rebasó exorbitantemente en su proyecciones. Y ahora, 

en la sexta ola del virus con sus mutaciones, sigue siendo una 

amenaza, aunque menor, junto a otras enfermedades 

respiratorias que aparecen en temporada invernal. 

 En lo político, la confrontación entre el presidente 

López Obrador y la oposición escala constantemente, sobre 

todo ahora, con la ofensiva desatada por el gobierno contra los 

órganos electorales: INE y Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF), que concluyó 

recientemente con la aprobación por el partido del gobierno y 

aliados del Plan B que mencionamos más arriba, sin importar 

la multitudinaria marcha ciudadana del 13 de noviembre en 

defensa del INE, que el gobierno no esperaba fuera tan 

numerosa, a lo que el presidente de la república respondió con 

la organización de su gran movilización del 27 de noviembre, 

mostrando músculo, conmemorando el cuarto aniversario de 

su toma de posesión como Jefe del Ejecutivo, pero también 

para enfilar a sus legisladores a ir por su proyecto de reforma 

electoral. Miles de ciudadanos, convencidos de que este 

gobierno merece ser apoyado, asistieron a la movilización. Pero 

un buen número fue inducido a participar a partir de promesas, 

regalos o amenazas de parte de funcionarios de gobiernos de 

diferentes niveles. Por cierto, el Presidente había anunciado que 

haría un bautizo ideológico a su movimiento y lo denominó 

Humanismo Mexicano. Así, el propósito de alcanzar la Cuarta 

Transformación, mediante la Revolución de las Conciencias, se 

debe enmarcar en ese concepto. 

En lo político, también es de apuntar que la elección 

presidencial de 2024, más allá de lo establecido en la 

legislación electoral ya está en marcha desde que el presidente 

López Obrador destapó a sus corcholatas, principalmente a la 

Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo; el canciller Marcelo Ebrard Casaubon y; el secretario 

de gobernación, Adán Augusto López Hernández. Por cierto, 

Sheinbaum ya amarró un acuerdo con la mayoría de los 

gobernadores de Morena y con el partido por lo que su ventaja es 

importante. Mientras, Ebrard parece decidido a no declinar, pues 

sabe que es su última oportunidad. Y hasta por ahí, sin mayores 

posibilidades, especialmente luego de votar en contra la 

reforma electoral, el coordinador de Morena en el Senado de la 

República, Ricardo Monreal Ávila, se promociona para el 

mismo cargo, pero si puede abanderar a una alianza opositora 

o a algún partido de oposición. Incluso, ya en la oposición 

empiezan a moverse las piezas como el panista presidente de 

la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel 

Miranda o la senadora priísta Beatriz Paredes Rangel y hasta el 

priísta ex gobernador de Oaxaca Alejandro Murat.  

Sin embargo, las elecciones federales y estatales de 

2024, pasan primero por la elección constitucional de 

gobernadores en Coahuila y el Estado de México, ambos 

gobernados todavía por el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), que, en el caso del territorio mexiquense a menos de 

tres semanas del inicio de las precampañas, perfila ya una 

alianza con los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 

Revolución Democrática (PRD), llevando como candidata a la 

priísta Alejandra del Moral, donde incluso el priísmo ya 

cicatrizó las heridas que deja la futura nominación, sumando a 

los aspirantes perdedores y no se debe olvidar que esta 

elección tiene vasos comunicantes con la presidencial; el 

partido Movimiento Ciudadano, llevará como candidato al ex 

perredista y actual senador Juan Zepeda. Y Morena, llevará a 

la senadora con licencia y ex secretaria de educación pública, 

Delfina Gómez Álvarez quien es la favorita según encuestas, 

pero que perdió en 2017 la elección con el actual gobernador, 

el priísta Alfredo del Mazo. 

En Coahuila va el senador morenista Armando 

Guadiana -que ganó en la encuesta morenista al favorito, el 

subsecretario de seguridad, Ricardo Mejía, ¿será que López 

Obrador da por perdida esa entidad y prefiere que Guadiana 

cargue con el peso de la derrota? - contra el abanderado de la 

alianza PRI-PAN-PRD, Manolo Jiménez. En ambas entidades, 

a las dirigencias opositoras, que vayan juntos no les garantiza el 

triunfo, pero sí serán competitivos. Pero si compiten separados, y 

se enfrentan entre ellos, tienen la derrota asegurada. 

Las primeras víctimas de una reforma electoral mal 

hecha pueden ser los procesos electorales en el Estado de 

México y Coahuila, donde el domingo 4 de junio del 2023 habrá 

elecciones para gobernador. Serán comicios importantes. Para el 

PRI son, sin exagerar, de vida o muerte. En el INE ya 

comenzaron los trabajos de preparación con los organismos 

electorales locales. El objetivo compartido es construir una 

cadena de confianza. Cada eslabón debe dar garantías plenas. Se 

espera un total de 15 millones de electores, con lo que se mide la 

relevancia de esas elecciones. Los ciudadanos de esas entidades, 

el Edomex y Coahuila, son los primeros en demandar un árbitro 

electoral profesional, confiable, completo. 

Es complicado negar que hoy la sociedad mexicana se 

encuentra mucho más dividida que hace cuatro años. Al 

comienzo del quinto año de gobierno, los altos niveles de 

polarización son innegables. Rumbo a 2024, los distintos actores 

políticos, deben plantearse cómo enfrentarán la división en la que 

se encuentra el país y evitar su profundización.  
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López Obrador brinda informe de gestión en acto 
multitudinario /Más de un millón de personas ganaron la calle 

 
Resumen Latinoamericano, 27 de noviembre de 2022. 

El pueblo colma el Zócalo. AMLO propone denominar 

Humanismo Mexicano al modelo sociopolítico que sigue 

su Gobierno con la IV Transformación. 

Ante una multitud 

reunida en la plaza del 

Zócalo, en la capital de 

México, el presidente 

Andrés Manuel López 

Obrador ratificó este 

domingo que la IV 

Transformación que 

promueve su Gobierno es 

respaldada por el pueblo. 

Luego de casi seis horas 

de marcha por la avenida 

Reforma, el jefe de 

Estado y miles de 

simpatizantes, entre ellos 

muchos jóvenes, llegaron 

hasta el centro citadino, 

donde López Obrador 

presentó el informe de gestión del cuarto año de su gestión 

al frente del Ejecutivo. 

El mandatario destacó los aspectos más sobresalientes de la 

labor de gobierno y reiteró que se continuará trabajando 

bajo la premisa de atender primero a los más pobres y 

vulnerables. 

López Obrador propuso denominar Humanismo Mexicano 

al modelo sociopolítico que sigue su Gobierno con la 

implementación de la IV Transformación. 

Justicia social 

Subrayó que en su mandato 

se aplica el principio de “por 

el bien de todos, primero los 

pobres”. 

Precisó que “de las 35 

millones de familias del país, 

30 millones (85 por ciento), 

reciben de manera directa 

cuando menos una pequeña 

porción del presupuesto 

público; y el 15 por ciento 

restante también se beneficia 

con condiciones de 

desarrollo, pagando menos 

impuestos, tarifas más bajas 

de electricidad y 

combustibles, sin padecer de 

corrupción, influyentismo y con opciones de negocios, 

trabajo, justicia y paz”. 

Refirió que el salario promedio en el país es de 14.712 

pesos mensuales, cifra que consideró histórica. Añadió que 

en breve se anunciará el aumento al salario mínimo para el  
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…….próximo año, como resultado de un diálogo entre el 

sector obrero, los empresarios y el Gobierno. 

 
Respecto al área laboral, destacó la aplicación de la nueva 

reforma en la materia. Dijo que otra reforma, esta vez en la 

Constitución, permitió que el reparto de utilidades pasara de 

100.000 a 200.000 millones pesos de 2020 a 2021. 

Señaló que durante su administración se crearon 1.264.931 

empleos, y se han construido 145 universidades públicas 

gratuitas del sistema Benito Juárez, centros en los que 

laboran 1.168 docentes y asisten 45.581 estudiantes. 

Agregó que a pesar de la pandemia de Covid-19 que azotó 

al mundo, y de la cual el país no estuvo excluido, se han 

creado en su administración un millón 264 mil 931 nuevos 

empleos. 

Mencionó que 283.535 madres solteras reciben ayuda 

financiera para que sus hijos asistan a estancias infantiles 

mientras ellas trabajan. También son apoyadas así un total 

de 3.732.000 familias con niños inscritos en la educación 

básica. 

Estas becas también benefician a 4.155.000 alumnos de 

nivel medio superior y a 410.000 estudiantes universitarios 

de familias pobres. 

Informó que 2.339.000 jóvenes se han capacitado para el 

trabajo con el programa Jóvenes Construyendo el Futuro. 

Resaltó que con esta y otras acciones se procura que tengan 

una fuente de sustento y no sirvan de semillero a grupos 

delincuenciales. 

 
Reducción de la violencia 

Recalcó que la paz, la seguridad y la tranquilidad son frutos 

de la justicia, por lo cual se brinda la atención a los jóvenes 

y a los sectores más vulnerables y marginados. 

Recordó que no delega esa labor, sino que la atiende de 

manera cotidiana junto con su gabinete de seguridad y toma 

decisiones que contribuyen a reducir la violencia. 

Consideró que esa estrategia arroja resultados concretos, 

como la reducción en 23,7 por ciento de los delitos del 

fuero federal. 

Cero corrupción e impunidad 

Sobre la desaparición de los 43 jóvenes normalistas de 

Ayotzinapa, destacó que su Gobierno sigue trabajando en 

esclarecer los hechos y sancionar a los responsables, 

demostró la falsedad de la llamada “verdad histórica” 

difundida por el Gobierno de Enrique Peña Nieto (2012-

2018) y no ha dado espacio a la impunidad. 

Recordó que gracias a estos pasos el Estado mexicano ha 

dejado de ser el mayor violador de derechos humanos en el 

país y se aleja del paradigma de las administraciones 

neoliberales, cuando la autoridad era cómplice, encubridora 

o ejecutora de torturas y masacres. 

Migración 

Reclamó al Gobierno de EE.UU. que adopte políticas de 

respeto hacia los trabajadores mexicanos que residen en ese 

país. 

Medios de prensa locales destacan que la marcha popular 

hacia el Zócalo, para presenciar el informe de gestión 

presidencial, duró alrededor de seis horas. Además, 

llamaron la atención de que López Obrador marchó junto a 

la multitud, hecho inédito en la historia reciente del país.
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En la gran movilización lopezobradorista del 27 de 
noviembre, la concentración fue el mensaje 

 
La multitudinaria marcha que encabezó el presidente López 

Obrador el domingo 27 merece, originalmente se pretendía 

que sería en apoyo a la iniciativa presidencial de reforma 

electoral y terminó siendo una movilización para expresar 

apoyo al gobierno y a la transformación nacional que anuncia 

perennemente. 

Dejó en claro que AMLO había interpretado la 

marcha en defensa de la democracia como una demostración 

de la fuerza de los opositores y quiso comprobar que tenía a la 

mayoría de su lado. En consecuencia, miles de ciudadanos, 

convencidos de que merece ser apoyado, asistieron a la 

convocatoria. Pero una proporción nada despreciable de los 

asistentes fue inducida a participar a partir de promesas, 

regalos o amenazas de parte de funcionarios de gobiernos 

morenistas de diferentes niveles.  

Andrés Manuel López Obrador, el jefe de Estado que 

llegó al gobierno en 2018 con un apoyo de 30 millones de 

votos demostró su ascendiente sobre gran parte de la 

población al celebrar cuatro años al frente de la 

administración pública con una fiesta que desbordó por todo 

Paseo de la Reforma que le quedó chica a la fiesta. 

López Obrador arribó a las 9:08 horas al Ángel de la 

Independencia, donde los remolinos de mexicanos -que 

arribaron desde todos los estados, de Aguascalientes hasta 

Zacateca, pasando por todo el orden alfabético. 

Antes de arrancar la marcha, el Presidente mexicano 

más popular del siglo XXI permitió que “sus tres corcholatas” 

para sucederlo en 2024, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard 

y Adán Augusto López Hernández, terminaran su sesión de 

“selfies” con sus posibles votantes. 

Con las expectativas totalmente rebasadas, se podían 

contar por miles en número de mexicanas y mexicanos que se 

dieron cita desde la glorieta del Ángel de la Independencia y 

sobre todo paseo de la Reforma, hasta llegar al zócalo de la 

Ciudad de México. 

Con lento andar, el momento por fin había llegado, a 

las 15:01 en punto, el Presidente de México subió al templete, 

en donde lo esperaban entre otros, su esposa Beatriz Gutiérrez 

Müller, el director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, el 

titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 

Marcelo Ebrard Casaubon, el titular de la Secretaría de Salud, 

Jorge Alcocer, el titular de la Secretaría de Marina, almirante 

José Rafael Ojeda, de la Defensa Nacional, general Luis 

Crescencio Sandoval. El gabinete legal y ampliado y, en 

segundo plano, la totalidad de gobernadores morenistas. 

Entre las primeras filas estaban los invitados especiales, 

dirigentes del partido guinda, líderes empresariales 

Tras recorrer cuatro kilómetros en casi seis horas, 

Andrés Manuel López Obrador, ya en el templete del Zócalo 

capitalino, en la conmemoración por su cuarto año de 

gobierno la dedicó a quienes lucharon por la democracia y 

hoy ya no están. Ofrecer este acto a los que fueron 

precursores y se nos adelantaron y van a seguir estando 

siempre con nosotros, porque son como esas personas, 

mujeres y hombres, que cierran los ojos, pero que deben 

estar velando y deben estar muy felices. Les dedicamos a 

ellos este acto, porque comenzamos a luchar muy temprano, 

es decir, desde hace muchos años la gente que inició ya no 

nos ha podido acompañar, pero siempre van a estar con 

nosotros. 

Al rendir su Informe por el cuarto año de gobierno, 

aseveró que en México ya no domina la oligarquía, si no 

que existe un gobierno democrático cuya prioridad son los 

pobres, y aseguró que las manifestaciones en su sexenio han 

sido pocas, no han proliferado las huelgas y no existe la 

ingobernabilidad. Exigió: “No a la reelección", y pidió a esa 

población joven “mirar por el pueblo, porque sin éste no se 

logra nada”, y destacó que hay relevo generacional. 

Como jefe de Estado, su discurso se evocó más al 

candidato que había ganado las elecciones de 2018, cuando 

dijo que su gobierno debía cumplir 100 compromisos, pero, 

según él, se rebasó al anunciar 110 metas cumplidas. 

“Hemos reducido en 10 por ciento el homicidio 

doloso”. Una cifra tímida y dolorosa para todos los asesinatos 

que día a día se registran en el país, ya sea por la disputa de  
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…….los territorios entre los grupos delictivos que por 

venganzas, o como lo dice el argot judicial “ataques directos”. 

El Presidente destacó a los migrantes que viven en 

Estados Unidos. “Son 40 millones de mexicanos que radican 

allá. Son nuestra principal fuente de empleo, y no nos vamos 

a pelear con ningún gobierno, pero que no maltraten a 

nuestros 

mexicanos”, 

expresó López 

Obrador. 

En ese 

discurso, el jefe 

de Estado, dijo 

que se ha dado 

atención a los 

pueblos de 

México, y que 

no se excluye a 

nadie, pero que 

se aplica el 

principio, “por 

el bien de todos, 

primero los 

pobres”. 

“Ese 

fue mi lema de 

campaña 

cuando 

contendí para la 

Jefatura de 

Gobierno: ‘Por 

el bien de todos, primero los pobres, y debiera ser la frase de 

la actividad política’”, demandó el jefe de Estado. 

Dijo que en su administración aumentó el salario 

mínimo, y que pretende que éste ronde en 20 por ciento de 

aumento para llegar en 2024 a cien por ciento en términos 

reales. 

Aseguró que la 4T ha creado más de un millón 264 

mil nuevos empleos y que estima que la economía alcance 3.5 

por ciento de crecimiento para lo resta del año y se mantenga 

así en 2023. 

Dijo que no se permite el nepotismo ni el amiguismo, 

aunque en su gabinete figuran hijos y amigos de su círculo 

cercano. 

También destacó que el Aeropuerto Internacional 

Felipe Ángeles, que sus adversarios denostan, ya se registra 

un el pasaje de ocho mil usuarios diarios, “aunque no lo 

quieran aceptar”. 

Entre sus logros que destacó es ya “no hay moches, ni 

dádiva, ni intermediarios” ni nada que huela a corrupción. 

Dijo que en su administración se persevera la justicia, 

lo que ha dado buenos resultados, además de que los delitos 

del fuero federal se han reducido en 23 por ciento, que el 

secuestro disminuyó en 68 por ciento. 

Y se lanzó otra vez contra la oposición. “Nuestros 

adversarios son muy hipócritas, no hay funcionarios como 

García Luna en este gobierno. No hay complicidades, No hay 

acuerdos, ni se venden plazas ni se protegen a grupos 

delictivos La ley se aplica por pareja, no hay ley del embudo”. 

Andrés Manuel López se recordó como candidato en 

su promesa con los padres de los estudiantes desaparecidos de 

la Escuela Normal Rural Isidro Burgos. “Castigo a los 

responsables de 

la desaparición 

de los 43 de 

Ayotzinapa”. 

En lo 

que constituyó 

el acto político 

más importante 

de su sexenio, 

López Obrador 

definió que el 

legado de su 

gobierno, como 

modelo de 

práctica 

política, sería 

llamarle 

Humanismo 

mexicano, 

porque sí 

tenemos que 

buscar un 

distintivo. 

Aunque la 

política es 

acción, dijo que es importante la definición teórica de su 

régimen que se sustenta principalmente en el énfasis social 

y la inclinación por los sectores populares. 

Recalcó que una característica de esta postura 

humanista frente a la realidad social es la forma de ejercer 

el poder que sólo es virtuoso cuando se pone al servicio de 

los demás. Aseveró que su gobierno es de origen 

democrático y garantiza tanto la libertad de expresión como 

el derecho a disentir. 

El Presidente había anunciado que haría un bautizo 

ideológico a su movimiento. Resultó que es portavoz y 

encarnación del Humanismo Mexicano, es una manera de no 

mencionar ninguna ideología verdadera. Es no ser de 

izquierda, ni de derecha, sino todo lo contrario. O puede no 

ser más que una palabra bonita.  

¡Feliz y agradecido!, se dijo el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, después de la masiva 

manifestación de apoyo que recibió en la marcha que él 

mismo encabezó. Pero más que la satisfacción, la entrega de 

ese ente al que se refiere como el pueblo le exige mayor 

compromiso:   

Entre lo notable fue que una movilización de tal 

magnitud, que la autoridad capitalina calculó en un 

principio en un millón 200 mil personas, no produjo 

incidentes mayores 

.   
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La 'Marcha por la Transformación' y el humanismo mexicano: el 
legado del Gobierno de López Obrador 

Javier Buenrostro (28-11-2022. Rusia Today) 
López Obrador volvió a salir a las calles y confirmó que es el 

mayor líder social que ha tenido México desde el general 

Lázaro Cárdenas, hace 80 años. El domingo, en una ruta de 

poco más de cuatro kilómetros desde el Ángel de la 

Independencia hasta el Zócalo capitalino, que se recorre en 45 

minutos, López Obrador tardó casi seis horas en completarla 

debido a que era complicadísimo caminar por los 1,2 millones 

de personas que acudieron a respaldar sus cuatro años de 

gobierno. 

Como sucedió en las marchas contra el desafuero y después 

del fraude electoral de 2006, una multitud de gente le gritaba 

al presidente: "¡No estás solo, no estás solo!". Y no, no está 

solo en la transformación de México. Lo acompaña la gente, el 

pueblo de México. Al menos el 70 %, según las encuestas. Por 

eso esta marcha fue bautizada con los nombres de "La marcha 

del pueblo" o "La marcha por la transformación". 

Y López Obrador lo sabe y lo recuerda en cada una de las 

alocuciones que hace desde hace décadas cuando cita al líder 

revolucionario Ricardo Flores Magón y asegura que "solo el 

pueblo puede salvar al pueblo", aunque hace la precisión que 

solamente el pueblo organizado puede salvar al pueblo. 

Igualmente recuerda a Benito Juárez cuando menciona 

que "con el pueblo todo y sin el pueblo nada". 

Esto es lo que tiene en mente al abrir su discurso en una plaza 

que es el corazón político del país cuando una multitud de 

gente le pide que se reelija. Él lo descarta tajantemente como 

lo ha hecho toda la vida y recuerda que siempre va a honrar los 

principios de Francisco Madero, quien se levantó contra la 

dictadura porfirista bajo el lema de "Sufragio efectivo, no 

reelección". 

"López Obrador es un fenómeno social que no se ha 

desgastado como presidente porque es hombre de 

principios pero también de resultados". 

Señala con convicción que está feliz porque el grueso de la 

gente congregada son jóvenes y que se siente tranquilo porque 

hay relevo, un relevo generacional. Se da tiempo para darles el 

principal consejo a esos jóvenes: aquellos que se dediquen a la 

política deben hacerlo porque le tienen amor al pueblo. López 

Obrador no es un Maquiavelo de la política como a veces lo 

quieren pintar sus detractores. Es un político al que mueven 

sus principios y valores, que se reducen en la triada de "No 

mentir, No robar y No traicionar al pueblo".  

La gente no se cansa de escucharlo atentamente, como lo hace 

desde décadas, porque le reconocen que siempre ha cumplido 

con esos principios. No se cansan porque saben que les dice la 

verdad, algo raro en los políticos profesionales. No se cansan 

porque López Obrador les recuerda que la política no es 

exclusiva de los políticos, sino que es asunto de todos. Que es 

el interés del pueblo el que debe contar, más allá de los 

intereses de grupo o los personales, por legítimos que sean. 

Es un discurso lleno de emociones, pero también de cifras y 

resultados concretos. Y es que no se puede tener el apoyo de 

la gran mayoría de la población si no hay resultados concretos. 

López Obrador es un fenómeno social que no se ha desgastado 

como presidente porque es hombre de principios, pero también 

de resultados. Lo normal para cualquier político en el mundo 

es que el ejercicio de gobierno le provoque un importante 

desgaste social. Y por eso es que el caso de López Obrador es 

tan sui generis, ya que a pesar de cuatro años de ser gobierno 

la popularidad se mantiene prácticamente intacta. 

Y esto es lo que temen y odian sus adversarios porque no lo 

alcanzan a comprender. No entienden que alguien de la clase 

política provoque tal fervor social y que tenga tal poder de 

convocatoria y movilización. Les urge que termine su mandato 

porque saben que su presencia llena el espacio público. Es 

López Obrador el eje, el centro articulador de las 

demandas sociales, diría Ernesto Laclau. Y lo es porque en 

realidad no es un miembro tradicional de la clase política, 

como es concebido por la oposición, sino que es parte del 

pueblo. Esa parte del pueblo que se organizó para ser gobierno 

y salvar a la otra parte que se encuentra en las calles.  

"Hay líder y hay proyecto. Pero lo más importante es que 

hay un pueblo que está en movimiento y que quiere con 

vehemencia seguir avanzando en la transformación social y 

política de México". 

Y ayer volvieron marchar y estar juntas ambas. Fue la 

comunión y el reencuentro. Igual que durante el desafuero de 

2005, donde salimos para darnos fuerza; igual que en 2006, 

donde salimos tristes y molestos por el fraude electoral pero 

que el encuentro nos ayudó a hacer catarsis y a seguir 

organizados; igual que en 2018, cuando nos volcamos en 

alegría por el triunfo electoral de la izquierda por primera vez 

en la historia de México.  

Fue el sentimiento de que la transformación avanza y que 

el sexenio no ha terminado como dicen muchos. El sexenio 

y la transformación continúan y más de un millón de personas 

en la marcha fue el recordatorio que en su gobierno no cabe el 

cansancio y que el que se aflige, se afloja. La marcha de ayer 

llenó de energía al obradorismo, como les pasa a los 

maratonistas cuando rompen "el muro" de los 30 kilómetros. 

Y eso se vio hasta en el líder. A sus 69 años recién cumplidos 

y después de seis horas de caminata y empujones, López 

Obrador mostró su mejor talante para hablar por casi dos 

horas. Se le vio entero, hasta fresco podríamos decir. No cabe 

duda que se alimenta de su contacto con la gente, que lo nutre 

y lo revitaliza el pueblo de México, porque él también es 

pueblo. 

En medio de toda la algarabía López Obrador se dio tiempo 

para aseverar que el legado de su gobierno y de su proyecto 

político deberá definirse como Humanismo Mexicano. Un 

humanismo que se nutre del pensamiento universal –como la 

frase de Terencio "Soy un hombre, y nada humano me es 

ajeno", que es el lema de la universidad que fundó López 

Obrador cuando fue jefe de Gobierno– pero que tiene sus 

raíces en "nuestra grandeza cultural milenaria y de nuestra 

excepcional y fecunda historia nacional". 

Hay líder y hay proyecto. Pero lo más importante es que hay 

un pueblo que está en movimiento y que quiere con 

vehemencia seguir avanzando en la transformación social y 

política de México. El Humanismo Mexicano es la revolución 

de las conciencias que está haciendo realidad la Cuarta 

Transformación de la vida pública nacional. 
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Utopía 

La movilización del domingo 27 y López Obrador 
Eduardo Ibarra Aguirre (30-11-2022) 
Es una verdadera lástima, pero 

completamente comprensible que la 

denominada narrativa, en este caso 

de las oposiciones --mediáticas, 

empresariales, religiosas, 

intelectuales y partidistas-- continúe 

centrada en privilegiar en el debate 

con características de monólogo, el 

presunto o real acarreo de asistentes 

a lo que acaso sea la manifestación 

más numerosa, alegre y festiva en la 

historia de la capital, el número de 

participantes y que el Zócalo no se 

llenó. 

La cifra dada a conocer por 

la jefa de Gobierno es de un millón 

200 000 personas, el presidente de 

Morena en la Ciudad de México 

mencionó que es la cuarta 

concentración de López Obrador que 

supera el millón de manifestantes. Y 

en su momento, Martí Batres como 

maestro de ceremonias de la marcha 

contra el desafuero de Andrés 

Manuel como jefe de Gobierno 

capitalino, calculó un millón 300 000 

asistentes. 

El hecho es que mientras la 

retaguardia se localizaba en el 

Auditorio Nacional, lo que no llegó a 

ser la descubierta estaba frente a la 

Cámara de Senadores, en Insurgentes 

y Reforma, con el presidente Andrés 

Manuel como una suerte de 

“secuestrado” por miles de personas 

que deseaban saludarlo, tomarse la 

foto, entregarle una petición o un 

obsequio, simplemente estar cerca 

del mandatario quien se vio obligado 

a ocupar 5.5 horas para hacer el 

recorrido de apenas 4.5 kilómetros 

desde el Ángel de la Independencia 

al Zócalo. 

Más que la rendición de 

cuentas de AMLO por los cuatro 

años de la Cuarta Transformación, se 

privilegió la manifestación para que 

el presidente marchara al paso que le 

fijaron sus seguidores y que lo 

mostraron como el titular del 

Ejecutivo Federal fundido entre los 

ciudadanos, sin escolta de seguridad 

y menos el inexistente y temido –por 

arbitrario– Estado Mayor 

Presidencial. Y mostrar, así, al país y 

de paso a la aldea global al jefe del 

Estado mexicano en contacto directo 

y recibiendo innúmeras expresiones 

de fervor y cariño de trabajadores 

manuales e intelectuales del campo y 

de la ciudad mexicanos. 

Es allí, en ese lentísimo y a 

ratos preocupante recorrido, donde 

no sólo se corroboró la idea reiterada 

por el primer mandatario de que “El 

pueblo es mi ángel de la guarda” u 

otra más sustanciosa y que suscita la 

burla y aun el escarnio de muchos 

intelectuales orgánicos y 

comentaristas: el pueblo (mexicano) 

es bueno y muy agradecido. 

También en tal trayecto, 

registrado en millones de fotos, 

imágenes y videos, quedó el rico 

testimonio sobre el tejido de 

relaciones políticas, sociales e 

incluso personales entre el líder 

institucional y político y el 

movimiento que rebasa con mucho 

las filas y alcances del partido del 

presidente y la coalición política que 

lo condujo a Palacio Nacional. Y 

todo indica que no tiene precedente 

en ocho décadas. Una lectura 

interesante del fenómeno 

sociopolítico la hace el periodista y 

escritor Jorge Zepeda 

Paterson: https://www.sinembargo.m

x/27-11-2022/4290280 

De tal suerte que las 

oposiciones coordinadas por el 

magnate Claudio X. González, padre 

e hijo, harían muy bien, en su propio 

beneficio, de mirar mucho más abajo 

de lo que aparece en la superficie 

(“acarreo”, asistentes y demás), lo 

que no implica que dejen de 

ocuparse de una rémora de la 

movilización política de la que son 

padres fundadores y practicantes 

muy destacados desde las dirigencias 

y filas de los partidos Revolucionario 

Institucional, De la Revolución 

Democrática y Acción Nacional. 

Salvo que desde ahora se den por 

derrotados en las citas con las urnas 

del próximo año y de junio de 2024. 

Acuse de recibo 

Durante 30 minutos me sometí a la 

prueba de escuchar a Héctor Aguilar, 

Jorge Castañeda y Leo Zuckermann 

sobre “la marcha de los acarreados” 

de la 4T, que “costó 1 800 millones 

de pesos” (HA) y que no logró llenar 

el Zócalo porque “todo lo hacen mal, 

es su sello distintivo” (JC), aunque 

“muchísimos asistieron 

convencidos”, todo mientras mal 

rendían culto a Cantinflas… 

Francisco Paoli, Amparo Cazar, 

Leonardo Curzio y Antonio Crespo 

no cantaron mal las rancheras en 

Primer Plano, pero usaron menos el 

hígado y el daño a la billetera, sobre 

todo Crespo… Contrastan con lo que 

opinó el senador Ricardo 

Monreal: “Bueno, la vi desde aquí 

(Madrid, España). Sin duda, fue una 

marcha muy poderosa. Yo diría que 

se ratifica el respaldo popular que 

tiene el presidente de la república. Se 

habla de un millón 200 mil personas. 

Es una marcha inédita (…) muy 

nutrida, pero también con mucha 

energía, y yo creo que es el cariño 

que tiene el presidente de un sector 

del pueblo de México, quizá 

mayoritario, de acuerdo con las 

encuestas”… De Teresa Gil: 

“Estimado Eduardo, el pasado 15 de 

octubre cumplí 80 años. Parece 

mentira pero así es, los años pasan. 

Y en el caso mío es más complejo 

porque asumo esa edad a partir de un 

acta de bautismo y no de la edad con 

la que estoy registrada. Todo esto 

para decirte que celebro mi 

cumpleaños con mi décimo libro ya 

en imprenta: Cuando el periodista es 

noticia, que te haré llegar en su 

momento (...)” 

 
http://www.forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 

https://www.sinembargo.mx/27-11-2022/4290280
https://www.sinembargo.mx/27-11-2022/4290280
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4T, transformación parcial 
Por JORGE FALJO 

La herencia más destacada y positiva de la actual 

administración es que desde 2019 los aumentos al salario 

mínimo general (SMG) se traducen en un incremento 

del salario real de los trabajadores formales ubicados en el 

escalón más bajo de ingresos. Los aumentos han sido de 2019 

al 2022 de 16, 20, 15 y 22 por ciento y para el 2023 será de 20 

por ciento.  

Con estos incrementos se rompió la nefasta tradición 

de más de 40 años de subir los salarios por debajo de 

la inflación. Lo que llevó a la pérdida de cerca del 75 por 

ciento del ingreso real de los trabajadores tomando como base 

el máximo alcanzado en 1978. La manera en que definen los 

incrementos ha sido siempre la misma; una negociación 

tripartita entre la representación de los trabajadores, la de los 

empresarios y el gobierno en el marco de la Comisión 

Nacional de Salarios Mínimos. Solo que en esta 

administración el gobierno se ha alineado más del lado de los 

trabajadores mientras que anteriormente invariablemente lo 

hacía del lado de los empresarios. 

El aumento a partir del 1 de enero de 2023 se anunció 

como un acuerdo consensuado, es decir sin oposición 

empresarial. No debería haber sido de otro modo y estos 

últimos resultados hacen sospechar que la estrategia 

económica gubernamental, más que los mismos empresarios, 

era la que imponía su criterio.  

Uno de los argumentos, o pretextos recurrentes para 

deteriorar el salario de los trabajadores fue que así se 

combatía la inflación. Solo que, a pesar del deterioro continuo 

nunca dejó de existir algo de inflación. La razón era sencilla, 

las presiones inflacionarias en México no han surgido de la 

base de la pirámide económica o sea de los ingresos de los 

trabajadores, sino de su pico más alto: el incremento del valor 

de los bienes y activos en manos de los grupos de más altos 

ingresos. 

Aparte de la recuperación salarial, todavía parcial, del 

poder adquisitivo de los trabajadores formales, la segunda 

herencia más positiva de esta administración son los 

incrementos de las transferencias sociales a los grupos de la 

población más vulnerables. El programa más destacado, el de 

adultos mayores se incrementará en 36.6 por ciento en 2023; el 

conjunto de los programas sociales se elevará en cerca de 19 

por ciento. Estos programas apoyan el consumo de personas de 

la tercera edad, estudiantes, campesinos, personas con 

discapacidad, niños y niñas, jóvenes entre otros.  
México no destaca en gasto social en el conjunto 

latinoamericano y los mecanismos de operación precisos son 

controvertidos. En su operación concreta no han contribuido a 

fortalecer las organizaciones sociales de base sino a deteriorarlas 

en favor de la subordinación política inmediata. No obstante, el 

avance en el incremento de la porción del producto nacional que 

reciben los más pobres es importante.  

Recordemos sin embargo que la inserción de México a la 

globalización sin ser destacada estuvo basada en la explotación de 

la mano de obra a niveles que muchos han calificado como 

trabajo esclavo; eso en cuanto a los trabajadores. Restan los 

simplemente excluidos y aquí hay mucho por hacer, requerimos 

una economía incluyente y no meramente parchar su incapacidad 

mediante transferencias sociales.  

Dejar atrás el modelo de globalización basada 

en salarios miserables requiere de un nuevo balance que incluya 

nuevos factores de competitividad de la producción interna tanto 

en el mercado internacional como en el mercado nacional. 

Pensemos que la estrategia de fortalecimiento de la demanda 

interna, en particular de la población en condiciones de pobreza 

y pobreza extrema, continuará en esta y la siguiente 

administración. Estaremos entonces ante un escenario de 

fortalecimiento relevante de la capacidad de compra de la 

población.   

Es necesario que el incremento de la demanda se oriente 

masivamente al consumo de bienes y servicios producidos dentro 

del país y de este modo genere mayor empleo. Así estaríamos en 

la posibilidad de entrar en una espiral positiva en el que el ingreso 

y el empleo se refuercen mutuamente para beneficio de todos. 

Crecer en base al fortalecimiento del ingreso mayoritario y la 

inclusión laboral sería una buena plataforma para la 

competitividad exportadora del país. En esta vertiente 

las transferencias sociales irían perdiendo importancia relativa y 

los recursos públicos podrían reorientarse gradualmente al 

impulso de la economía.  

Se corre el riesgo de algo muy diferente; que el 

incremento del ingreso en marcha se convierta sobre todo en 

demanda de productos importados. En esta vertiente la demanda 

interna crearía empleos fuera del país y no tanto adentro. Sostener 

lo ganado en la lucha contra la pobreza tendría que basarse en el 

incremento sostenido de las transferencias sociales con una 

carga creciente sobre las finanzas del estado que impediría la 

inversión productiva; estaría obstruyendo incluso el crecimiento 

del sector globalizado y las capacidades exportadoras.  

Lamentablemente la coyuntura parece orientarnos más a 

la segunda opción que a la primera. Dos fuerzas actúan en ese 

sentido. Una es que la estrategia contra la inflación presentada en 

el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic) 

está orientada a reducir aranceles, permisos de importación y toda 

posible traba a las importaciones llevadas a cabo por las grandes 

cadenas comerciales. Esto puede parecer necesario de momento y 

en una visión de muy corto plazo, pero favorece la competencia 

de los productos importados y los grandes canales de 

comercialización ante los productores nacionales y los canales del 

comercio popular.  

Al golpe a la producción que implica la liberación 

comercial se le suma la política de fortalecimiento de la moneda 

nacional creando un uno dos del boxeo contra la economía. En 

las últimas semanas el peso destaca como una moneda que se 

fortalece cuando casi todas van en sentido contrario. El Banco de 

México se excede en fortalecer al peso sin mayor fundamento en 

la economía productiva. Peso fuerte significa dólar barato, es 

decir importaciones baratas mientras que las exportaciones del 

país se encarecen para los demandantes internacionales.  

La liberalización del comercio sumada al abaratamiento 

artificioso del dólar no constituye una estrategia económica 

sustentable en el mediano plazo. Puede inducir una falsa 

sensación de prosperidad sin piso firme.  

Urge avanzar en una transformación integral que 

aproveche el fortalecimiento de 

la demanda popular para fortalecer la producción interna; de 

otro modo podría reproducirse, en pequeño, la falsa 

prosperidad del salinismo. 
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Pasó la reforma… PVEM renunció a “vida eterna” ante 
amago presidencial 

 
Pleno de la Cámara de Diputados 

ELOÍSA DOMÍNGUEZ 
15/12/2022 23:20  

La Cámara de Diputados avaló la 

reforma electoral propuesta por el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, quien en su conferencia 

mañanera “regañó” a los 

legisladores de la coalición de 

Morena, PT y PVEM por proponer 

“vida eterna a los partidos de las 

minorías a través de la distribución 

de votos”. 

En una larga sesión que 

arrancó a las 13:00 horas en el pleno 

de la Cámara de Diputados, y luego 

de un receso de aproximadamente de 

cinco horas, la asamblea camaral 

arrancó el debate al dictamen de la 

minuta que envió el Senado al ser la 

cámara revisora de la reforma en 

materia electoral del jefe del 

Ejecutivo. La Cámara alta devolvió 

en sus términos a los diputados el 

proyecto de decreto. Sin embargo, 

“la chiquillada” se vio obligada a 

recular en su propuesta de “vida 

eterna”. 

Durante el debate en lo 

general y lo particular de los 

artículos no reservados, el dictamen 

recibió 269 votos a favor 217 y cero 

abstenciones. 

Luego vino el turno a la 

presentación de 22 reservas o 

propuestas de modificación. El 

pleno camaral sólo aceptó la 

presentada por Carlos Puente Salas, 

coordinador de la bancada del 

PVEM 

“Vengo a presentar una 

reserva donde les cumplimos lo que 

pedían. ‘Dicen, cuidado con lo que 

deseas porque se te puede cumplir’, 

y qué creen, concedido, se les 

cumplió, a ver ahora cómo le hacen, 

pero bueno”, les lanzó el diputado a 

los perredistas. 

“Estamos pidiendo que se 

elimine el párrafo que daré lectura 

sobre el Artículo 12 de la Ley 

General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales y dice: 

‘Los partidos políticos podrán 

postular candidatos bajo la figura de 

candidatura común, en este caso, 

aparecerá en un mismo recuadro de 

la boleta electoral el logo y emblema 

de los partidos que decidan 

participar en esta modalidad. Los 

partidos deberán celebrar un 

convenio de distribución de los 

votos emitidos (la llamada “vida 

eterna”). Esto fue eliminado. 

La reserva del PVEM fue 

aceptada por el pleno de la Cámara 

de Diputados con 262 votos a favor, 

2101 en contra y cero abstenciones. 

Tras emitir el resultado de la 

votación, Santiago Creel Miranda, 

presidente de la Mesa Directiva en 

San Lázaro, dio a conocer que el 

proyecto de decreto por el que se 

reforma la Ley General de 

Instituciones y Procedimientos 

Electorales, de la Ley General de 

Partidos Políticos y de la Ley 

Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, y expide la Ley General 

de los Medios de Impugnación en 

Materia Electoral se devolvió al 

Senado para enviarla al Ejecutivo 

federal para su publicación en el 

proyecto que tuvo consenso por 

ambas cámaras, salvo la porción en 

la que se elimina el párrafo 

presentado por el PVEM. 

Será hasta febrero cuando la 

Cámara alta envié al Ejecutivo lo 

aprobado por consenso dado que 

este jueves culminó el periodo 

ordinario de sesiones del Congreso 

de la Unión. 

https://www.cronica.com.mx/temas/reforma-electoral
https://www.cronica.com.mx/temas/reforma-electoral
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AMLO y su tempestuoso fin de sexenio 

 
Manuel Aguilar Mora 
Iniciada en diciembre la recta final de su gobierno, para 

AMLO (Andrés Manuel López Obrador) todas las señales 

anuncian que presidirá en estos últimos dos años tiempos 

aún más tempestuosos que los anteriores. Ciertamente este 

gobierno se ha distinguido por sus hechos turbulentos pero 

los vertiginosos acontecimientos de los últimos meses 

anuncian un fin de sexenio aún más tenso y de fuertes 

confrontaciones. Sólo la mención de las dos colosales 

manifestaciones de noviembre, la primera del 13 y la 

segunda del 27 con su carácter claramente antagónico 

bastan para hacer estas conclusiones. 

La manifestación opositora 

Diversos cálculos consideran que el 13 de noviembre 

salieron a las calles en todo el país, en decenas de ciudades, 

alrededor de un millón de mexicanos y mexicanas, con una 

cúspide que fue la concentración-marcha en una de las 

principales avenidas de la Ciudad de México cuyos cálculos 

de participantes van entre 300 mil y medio millón de 

manifestantes. El fin único perseguido de estas 

movilizaciones era protestar contra el intento de AMLO de 

hacer una reforma constitucional a la ley electoral que 

norma el Instituto Nacional Electoral (INE) con el evidente 

objetivo de volver a los métodos electorales imperantes 

durante décadas en el priato. Es decir, tal y como lo dijo el 

único orador del mitin realizado en la concentración de la 

capital de la República, José Woldenberg, los miles de 

ciudadanos y ciudadanas se manifestaban contra el intento 

del gobierno obradorista de revivir hoy el mecanismo que 

permitiría el control directo del gobierno del mencionado 

órgano electoral. O sea, una clara oposición al regreso al 

pasado de las prácticas de un régimen de partido único de 

facto, meta implícita en las maniobras obradoristas. 

Estas manifestaciones fueron alimentadas por supuesto por 

los enfrentamientos constantes entre el obradorismo y la 

oposición burguesa, constituyendo una de las pugnas 

centrales interparlamentarias. Pugnas interburguesas, pues. 

Pero su convocatoria no la hicieron directa o centralmente 

ni el PRI, ni el PAN, para no mencionar al PRD que se 

encuentra en plena agonía. La situación de esta oposición 

oficial no está en su mejor hora. Fue la convocatoria de una 

red de grupos y asociaciones civiles, integrados 

básicamente en los sectores medios principalmente de las 

grandes ciudades, que en la Ciudad de México son muy 

amplios y ya se han declarado claramente contra el 

obradorismo como se demostró en las elecciones del año 

pasado en que éste último perdió la mitad de las alcaldías de 

la misma. 

La reacción de AMLO no se dejó esperar. Al día siguiente 

en su plática mañanera despotricó iracundo largo y tendido 

contra sus opositores “conservadores, racistas, corruptazos, 

cretinos, clasistas, hipócritas, aspiracionistas” que habían 

realizado un ”striptease político” (sic). Pero tuvo que 

admitir que su plan A se malograba y debía recurrir a un 

plan B en el cual sólo podría realizar cambios menores 

pues, por ejemplo, el PRI que había declarado considerar 

votar con los obradoristas en la mencionada reforma 

constitucional, se apresuró a declarar que de ninguna 

manera lo haría. 

Sin embargo, AMLO decidió considerar como un reto las 

movilizaciones opositoras y de inmediato reaccionó 

convocando a su propia manifestación de Estado para el 27 

de noviembre, la cual se realizó para mostrar a todos su 

propia convocatoria masiva. En efecto, un mar de personas 

marcharon durante más de cinco horas por las mismas 

avenidas de la Ciudad de México. El cálculo de los que 

marcharon fue diferente desde el de Claudia Sheinbaum, 

jefa de gobierno de la capital de la República que declaró 

que habían sido un millón doscientos mil y otros menos 

ostentosos. Lo extraño fue que, en el mitin final, quienes se 

quedaron para oír el discurso final de hora y media de 

AMLO en la plaza del Zócalo fueron muchísimos menos. 

Para él este discurso era central ya que disertó entre muchas  
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……..cosas sobre su nueva doctrina, el llamado humanismo 

mexicano. 

La manifestación obradorista 

El 27 de noviembre un caudal de alrededor de un millón de 

personas ingresaron a la Ciudad de México para participar 

en la contramarcha convocada, organizada y financiada por 

el gobierno obradorista para demostrar su músculo y su 

capacidad como supremos movilizadores de masas en 

México. Para los adherentes y seguidores obradoristas que 

todavía son muchísimos, fue una demostración de fuerza 

para que su líder máximo se sienta acuerpado y apoyado 

para lo que resta de su gobierno y bien pertrechado para la 

campaña electoral de la sucesión presidencial de 2024, en la 

cual ya hacen y harán todo para garantizar la victoria de su 

sucesor o sucesora. 

A diferencia de la manifestación del 13 de noviembre, la 

obradorista fue integrada abrumadoramente por 

participantes venidos de los estados y sólo una minoría 

calculada en 300 mil personas por algunos periodistas 

provenían de misma Ciudad de México. Esta característica 

marcó su naturaleza, una operación operada desde lo alto 

del poder con un gasto enorme de recursos. Recursos 

necesarios para transportar a cerca de un millón de 

ciudadanos de todos los estados por los caminos de la 

República. Se utilizaron miles de autobuses, cuyo número 

osciló según diversas fuentes desde 2 mil a más de 15 mil, 

para la transportación de la mayoría de los manifestantes. 

Muchos recibieron un viático equivalente a una media de 

750 pesos por persona, se le pagaron sus hospedajes y con 

los demás gastos menores la suma total llega a cerca de los 

1900 millones de pesos (cerca de 100 millones de dólares). 

(Según uno de los periodistas enterados de lo que sucede en 

el Palacio Nacional, Darío Celis, “La Cuarta 

Transformación”, El Financiero Bloomberg, 28.10.2022.)  

Así para unos fue la apoteosis del caudillo acuerpado y 

blindado por una multitud mayor a la reunida quince días 

antes por los opositores y para otros fue la marcha de los 

ardidos, la marcha del ego, la marcha del acarreo, la marcha 

de la venganza, la marcha de la vaselina, y demás motes 

que se acumulen, con un costo de casi 2 mil millones de 

pesos. 

Polarización sociopolítica 

La polarización social ya muy evidente desde antes salió a 

las calles. El gobierno obradorista se encuentra en una 

situación plena de contradicciones. Aunque AMLO sigue 

teniendo un amplio margen de popularidad, en la práctica 

su gobierno deja mucho que desear. Tantas promesas no 

cumplidas, tantas mentiras cotidianas son un lastre que en la 

medida que la polarización se desarrolle pesarán incluso en 

la popularidad del presidente. Vienen días y tiempos de 

grandes debates, polémicas y como lo han anunciado las 

manifestaciones de noviembre de confrontaciones 

callejeras. 

Hasta hoy el lastre de las medidas antipopulares logradas 

por AMLO debido a su control del Congreso no ha 

mermado por completo su popularidad, pero las 

manifestaciones del 13 de noviembre en oposición a su 

propuesta de remodelar de arriba abajo al órgano electoral 

para controlarlo directamente ha sido una muestra 

extraordinaria que los tiempos están cambiando. La 

manifestación organizada desde el poder el 27 de 

noviembre no añadió mucho a la situación pues sólo mostró 

lo que ya era evidente, hay una capa social muy amplia que 

sigue apoyando a AMLO, en especial en los estados en 

donde sólo hace poco Morena irrumpió como la fuerza 

dominante. Sin embargo, lo anterior se equilibra con el 

hecho de que en las grandes ciudades, empezando por la 

capital de la República, seguida por Monterrey, 

Guadalajara, Tijuana, Chihuahua, Ciudad Juárez y otras el 

apoyo obradorista ha ido perdiendo fuerza y aliento. 

Los días previos a las manifestaciones mencionadas, el 

gobierno obradorista se vio inmerso en una serie de 

cuestiones que pesarán en los próximos tiempos cruciales 

de las campañas electorales, las de 2023 para la gubernatura 

del estado de México el más populoso y las de 2024 para la 

presidencia de la República. 

Hay muchas situaciones en las que el gobierno obradorista 

se ha quedado a medio camino sin llegar a la solución 

efectiva de las cuestiones. A continuación, señalaremos dos 

de los conflictos políticos principales que afectaran 

fuertemente sin duda los acontecimientos de los días por 

venir. 

Ayotzinapa sigue quemando 

La desaparición de los 43 estudiantes normalistas de la 

escuela normal rural de Ayotzinapa en septiembre de 2014 

sigue siendo el asunto candente heredado del anterior 

gobierno que continúa quemando al gobierno obradorista. 

Como prometió desde el inicio de su gobierno estaba 

dispuesto a encontrar a los estudiantes cualquiera que fuera 

su situación, a saber, lo sucedido efectivamente. Estableció 

una Comisión de la Verdad encabezada por el subsecretario 

de Gobernación, Alejandro Encina cuya labor de tortuga 

parecía no terminaría nunca hasta que por fin hace tres 

meses presentó su informe. Las conclusiones fueron 

devastadoras. 

Haciéndose eco de la ira popular calificó a la desaparición 

de los 43 como un crimen de Estado y ratificó lo que era 

considerado como vox populi desde siempre, a saber, que el 

ejército había participado como cómplice y ejecutor directo 

de la desaparición de los muchachos. Inmediatamente se 

determinó el encarcelamiento de Jesús Murillo Karam, el ex 

procurador de justicia autor de la llamada “verdad 

histórica” y se señaló a veinte militares, entre ellos, un 

oficial, ya convertido en general, asesino directo de 

estudiantes. Parecía que, por fin, se llegaba a fondo, pero 

muy poco tiempo duró tal opinión pues la reacción de la 

jerarquía militar no se hizo esperar. Asistida por la 

mismísima Fiscalía General de la República, los militares 

detuvieron las órdenes de aprehensión de la mayoría de los 

militares y montaron una batería de abogados defensores 

para lograr la liberación de los cinco militares presos, 

incluido el general asesino. 

AMLO debió dar marcha atrás. Son muchos ya los vínculos 

que lo unen al ejército, institución que ni en los peores  
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……..tiempos del priato había estado tan acuerpado y 

apoyado por el mismo presidente de la República como 

durante estos cuatro años en que el propio AMLO se ha 

encargado de vestir con nuevos ropajes a una institución 

represiva tradicional a la cual no le ha escatimado elogios: 

“el pueblo uniformado”, “un fiel servidor del gobierno 

civil”, siempre leal y dispuesto a defender a las 

instituciones, etc., etc. Ha sido tal la reconstrucción de una 

imagen atractiva del ejército que AMLO ha dicho que su 

participación en la masacre de Tlatelolco en 1968 no fue su 

responsabilidad sino totalmente responsabilidad del 

presidente Díaz Ordaz. Resultado, las verdades anunciadas 

tan espectacularmente del caso de la desaparición de los 43 

de Ayotzinapa se quedaron en el vacío. Para los familiares 

de los 43, columna vertebral de un movimiento de 

solidaridad amplísimo que existe en toda la República, el 

informe de la Comisión de la Verdad hecho público por 

Alejandro Encina ha quedado trunco, sometido a una 

campaña en su contra de los sectores más reaccionarios y 

con un gobierno paralizado. Se sigue sin saber dónde están 

los 43, que les sucedió y cuál va a ser el siguiente episodio 

ante la cruda y cínica oposición militar. 

Fracturas en Morena 

La otra fuente de un importante conflicto en el gobierno 

obradorista se localiza dentro de los propios límites de 

Morena. En los próximos días se está gestando una grieta en 

el seno de la misma Morena, su casi segura fractura. En 

efecto, Ricardo Monreal, jefe de la bancada morenista en el 

Senado no esconde su alejamiento de AMLO debido a que 

el autoritarismo crudo de éste lo mantiene sin cambios con 

respecto a la nominación del candidato o candidata 

presidencial de Morena, en la que sólo hay tres personas, 

que ha denominado despectivamente como mis 

corcholatas” por el hecho que él las destapara como las 

elegibles y son: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y 

Adán Augusto López. Los tres personajes son miembros del 

gabinete gubernamental y se mantienen leales y 

obedientes de las órdenes de AMLO, con algunas señales 

evidentes que su candidata preferida es la jefa de gobierno 

de la Ciudad de México. En una demostración palpable de 

la puesta en práctica de los anacrónicos métodos del priato, 

AMLO impondrá por supuesto en su propio partido su 

autoritarismo. 

Monreal, quien no ha escondido nunca su decisión de 

participar como precandidato presidencial de Morena, al ver 

clausuradas sus posibilidades, sus ambiciones lo conducirán 

a una ruptura, para buscar en otros lados tal candidatura. No 

es menor lo que puede suceder en Morena ante la ruptura de 

uno de sus principales dirigentes en plena víspera de la 

nominación de su candidatura presidencial. 

Las dificultades del obradorismo 

Hace un año era muy difícil concebir un escenario para 

Morena como el que se presenta hoy día. Por cierto, sigue 

prevaleciendo la realidad de su fuerza electoral decisiva. 

Sus victorias electorales futuras están prácticamente 

aseguradas. Pero a diferencia de hace un año en este 

transcurso han aparecido situaciones que empañan un 

camino ya no por completo liso, rectilíneo y sin problemas 

importantes para Morena. Las ventajas de hace un año son 

hoy menores y la tendencia que se anuncia con las 

manifestaciones de noviembre es que en la medida en que 

se acerquen las elecciones de 2024 Morena se enfrentará a 

más retos. Para las citas electorales de 2023 y ante todo de 

la de 2024, han aparecido factores que no estaban presentes 

en 2021. 

Ya hemos mencionado las desgarraduras morenistas 

internas prácticamente inevitables. La lucha interna de los 

dos personajes con mayor posibilidad de ser los elegidos 

por AMLO, a saber, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard 

ya es desde hoy sin cuartel y cada vez menos silenciosa. 

Ebrard reunió hace días a miles de sus simpatizantes que 

organizarán su campaña y Sheinbaum abandona la Ciudad 

de México cada fin de semana para hacer campaña en los 

estados. Adán Augusto López, el secretario de Gobernación 

igualmente no pierde oportunidades para hacerse 

propaganda, como lo hacen los otros dos precandidatos 

morenistas periféricos, pero con muchas ambiciones que 

son Ricardo Monreal y Gerardo Noroña. En Morena misma 

está pues el horno bien caliente para el estallido de 

fricciones e incluso quiebres violentos en el obradorismo. 

Del lado de la oposición, hasta hoy la muy prematura 

destapada carrera morenista por la sucesión, ante la 

ausencia de pre candidaturas opositoras, el terreno había 

sido el monopolio que beneficiaba solamente al oficialismo. 

Las manifestaciones de noviembre terminaron con esta 

situación. Morena hará todo lo que pueda por recuperar la 

Ciudad de México, lo que afecta directamente la posibilidad 

de la candidatura de Claudia Sheinbaum. Al nivel nacional, 

la oposición ha salido a las calles, en algunas ciudades más 

que en otras, pero ya es evidente la existencia de una 

oposición no sólo electoralista sino militante. Obviamente 

tendrá que expresarse políticamente en forma organizada. A 

este respecto los tres partidos opositores que han actuado 

hasta hoy no tienen muchas posibilidades. El PRI está 

sumamente desprestigiado y el PRD ya es irrisoria su 

disminuidísima presencia. El PAN se defiende mejor, pero 

son los otros partidos, como el Movimiento Ciudadano 

quienes tienen más ventajas para atrapar a los sectores que 

se han movilizado. En todo caso, en los dos años que vienen 

hay muchas cuestiones actualmente imprevisibles cuyo 

impacto tendrá consecuencias en la transformación de las 

condiciones y las perspectivas del panorama político que 

hoy es imposible imaginar con precisión. Pero con 

seguridad habrá candidaturas presidencialistas opositoras. 

La incertidumbre del momento 

Tal y como se ha transformado decisivamente la escena 

internacional, también el panorama nacional ha sido 

marcado por la incertidumbre prevaleciente. Las 

condiciones de la aplastante victoria electoral de 2018 de 

AMLO rápidamente se agotaron ante el huracán de la 

pandemia del covid-19 aunado a la peor recesión 

económica en décadas de 2020. Apenas se iniciaba una 

difícil recuperación en 2021 cuando la invasión militar rusa 

al inicio de 2022 desató la guerra en Ucrania que pronto  
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……cumplirá su primer año y no se ve cerca su final, por 

tanto, creciendo y acumulándose sus nefastas consecuencias 

mundiales. Los futuros súbitos y bruscos cambios que se 

anuncian para estos días serán los que determinen la 

estrategia a seguir. 

La situación que heredará el obradorismo a su sucesor o 

sucesora será como la heredada por el gobierno de Peña 

Nieto, aunque agravada por el hecho que la violencia 

criminal no se abatió en el sexenio, al contrario, se agravó 

con respecto a la habida durante el PRIAN. Y, claro está, un 

factor crucial que el obradorismo añadió a la crisis 

mexicana, con consecuencias de tal magnitud imprevisibles, 

es el empoderamiento sin igual que ha dado a la jerarquía 

militar cuyo material humano se ha más que duplicado con 

la integración al ejército de los casi cien mil miembros de la 

Guardia Nacional directamente a sus tropas. 

Un balance parcial 

Es en este panorama pleno de interrogantes que se 

desarrollarán los acontecimientos de los dos años finales del 

sexenio de AMLO. El balance de lo realizado ya puede 

adelantarse sin grandes riesgos. La Cuarta Transformación 

ha dejado mucho que desear. Sus grandes obras difícilmente 

serán terminadas en 2024. La refinería de Tabasco, cuyo 

costo se disparó varias veces con respecto al originalmente 

considerado, comenzará a funcionar plenamente hasta 

dentro de cuatro o cinco años. El tren Maya, la otra 

megaobra, con su paso destructor de la selva yucateca, tal 

vez logre terminarse antes, pero ello no está asegurado. 

Ningún otro proyecto se ha proyectado de tales 

proporciones. El nuevo aeropuerto internacional Felipe 

Ángeles ha sido hasta el día de hoy un proyecto sin una 

base realista y siguen aterrizando en él apenas el diez por 

ciento o menos de los aterrizajes del aeropuerto tradicional 

Benito Juárez de la Ciudad de México. Haciendo el balance 

final puede afirmarse que el gobierno obradorista, para gran 

satisfacción de la burguesía se ha caracterizado por su 

conservadurismo fiscal y por su austeridad franciscana, 

como la definió el propio AMLO. 

Queda el asistencialismo que la presidencia de la República 

le ha permitido a AMLO potenciar para abarcar a varios 

millones de beneficiarios, su base social clientelar 

fundamental. Más de doce millones de jóvenes y personas 

de la tercera edad seguirán recibiendo poco menos de cien 

dólares mensuales. Pero este asistencialismo de ninguna 

manera ha disminuido los índices de la pobreza en general, 

los cuales están lejos de haber sido abatidos, siguen siendo 

muy altos, siendo sus números prácticamente los mismos de 

hace cinco a diez años. En cambio, ha crecido el desempleo 

y de nuevo los mojados que cruzan hacia EUA son en su 

mayoría mexicanos. Como consecuencia las remesas de los 

trabajadores y trabajadoras mexicanas que laboran en EUA 

son cada vez más grandes y cuantiosas y México sigue 

conformando con China y la India el trio por excelencia de 

los países que reciben más recursos de parte de sus 

trabajadores emigrantes. Siendo este rubro uno de los 

recursos fundamentales de las finanzas públicas. 

AMLO ha presidido un gobierno con un maquillaje muy 

diferente al de los del PRIAN, un discurso favorable a los 

más pobres que en gran medida es simplemente 

demagógico. Sustancialmente el país sigue funcionando 

bajo los paradigmas neoliberales, con un sistema fiscal por 

completo favorable a los grandes capitalistas que se ha 

mantenido intocado y con el acuerdo de su socio económico 

fundamental que es el país norteño. Los compadres 

capitalistas del gobierno obradorista son varios grupos 

inmobiliarios vinculados a los negocios del turismo en el 

litoral pacífico y el Caribe y con socios en los sectores de la 

burocracia ex priista tradicional (por ejemplo, Manuel 

Bartlett). 

En política exterior no se ha distinguido especialmente. Ha 

mantenido la inercia de los patrones diplomáticos anteriores 

con algunos nuevos rasgos nacionalistas, por ejemplo, su 

hispanofobia. Con respecto a la guerra de Ucrania, aunque 

se ha declarado en la ONU contra la invasión rusa de Putin 

no ha dejado de enviar señales, ciertamente discretas pero 

inconfundibles de ciertos acuerdos con los rusos. Tampoco 

sin estar muy involucrado en la política latinoamericana, el 

gobierno de AMLO es afín a los gobiernos de Fernández en 

Argentina y de Castillo en Perú. No sorprende el apoyo 

fuerte que de inmediato le envió a Cristina Fernández con 

motivo de haber sido declararla culpable de actos 

fraudulentos durante su gobierno. Con Boric, el nuevo 

joven presidente chileno no ha tenido la misma empatía y 

ya veremos cómo se desarrollará su amistad con Lula en los 

próximos cruciales años que esperan a Brasil. Por lo demás 

está inercia en la diplomacia es un lastre con relación con 

ciertos gobiernos que hoy son impresentables como son las 

dictaduras de “izquierda” en Venezuela y Nicaragua y la 

cercanía que ha mantenido con el gobierno postcastrista de 

La Habana que ya de revolucionario no tiene nada. 

Una derrota importante 

Escribíamos estas líneas finales cuando nos enteramos del 

resultado de la sesión de toda la noche 6-7 de diciembre en 

que en la Cámara de Diputados se rechazó como era de 

esperarse la propuesta obradorista de desmantelar por 

completo al INE y poner en pie un nuevo Instituto afín al 

gobierno. Como era de esperarse, decimos, ante la 

movilización extraordinaria del millón de personas que 

había desfilado diez días antes en todo el país exigiendo 

respeto al INE, en efecto sus principales postulados no se 

tocaron en dicha sesión legislativa: a saber, la elección 

indirecta de los consejeros por parte de todos los partidos, el 

mantenimiento del número de curules de las cámaras 

legislativas y la autonomía de sus finanzas, entre las 

conquistas más importantes. Por supuesto, inmediatamente 

que fue rechazada la reforma constitucional del INE, los 

diputados obradoristas pasaron a aprobar el Plan B que 

previsoramente ya había mandado AMLO para lograr 

algunos avances secundarios de sus objetivos. Plan B que 

fue aprobado por mayoría simple, el cual rasura aspectos 

importantes del INE, por ejemplo al desaparecer sus 

oficinas en cada uno de los estados de la República y tendrá 

cierta afectación en su funcionamiento, pues se reducen  
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…..drásticamente sus recursos, pero haciendo el resumen 

final, no cabe duda que el resultado ha sido una 

importante victoria de la oposición, no sólo 

parlamentaria sino también la civil que salió a las calles 

diez días antes y cuyas consecuencias tendrán una gran 

importancia en los días por venir. Con esta votación se 

aprecia con evidencia que el proyecto restaurador de 

AMLO se ha topado a un muro. 

La perspectiva la oposición anticapitalista 

El tsunami electoral de 2018 que echó del gobierno 

nacional a los antiguos grupos dominantes representados 

por el PRIAN fue un hecho colosal cuyas 

interpretaciones siguen vigentes e inagotables. La 

interpretación obradorista más simple del propio AMLO 

se ha mostrado insuficiente, para decir lo menos. Los 

millones de mexicanos no quieren una vuelta al priato y 

la pobreza ideológica obradorista sólo ha ofrecido eso, un 

regreso a las glorias del nacionalismo revolucionario que 

ya fueron superadas y no volverán. En la era de la crisis 

de la globalización de la mundialización encabezada por 

EUA el futuro apunta hacia una globalización multipolar 

que, si no logra estabilizarse, como lo vemos ante la 

guerra de Ucrania, estalla en conflictos bélicos como 

consecuencia de las fricciones y pugnas que de 

económicas se convierten en militares. En conflictos 

inter imperialistas, eso es lo que hoy presenciamos el 

espectacular surgimiento de nuevos imperialismos, el 

ruso y el chino. 

El cambio de época se está dando tomando formas 

inéditas. El resurgimiento de las extremas derechas, los 

nuevos trajes de los fascistas, la profundidad de la crisis 

de la dirección de los trabajadores, la lentísima 

formación e integración de las franjas socialistas 

revolucionarias ante el fracaso colosal de los partidos 

socialdemócratas y estalinistas por igual. 

En México el tsunami electoral de 2018 fue un colosal 

acontecimiento cuyos millones de protagonistas sabían y 

no sabían lo que querían y no querían. Querían liberarse 

el PRIAN, pero consideraban a Morena como la 

superación del PRIAN. Tenían una concepción del 

México que no querían, pero no sabían cuál sería el 

nuevo México. 

Además del propio AMLO, Morena ofrecía una batería 

de personajes que tenían la confianza de una gran 

mayoría de quienes se adherían a Morena, simpatizaban 

por ella y ciertamente más de 30 millones votaron por su 

triunfo. Pero Morena no era, nunca lo fue, no ha sido y 

seguramente nunca será una organización de 

trabajadores, de personas oprimidas y explotadas 

encabezadas por dirigentes cuyo objetivo sea conseguir 

un triunfo libertador y emancipador para sus seguidores 

morenistas. Morena no es, ni será una organización de 

trabajadores, de personas oprimidas y explotadas. Es y lo 

seguirá siendo, un conjunto burgués de organismos y 

equipos de grupos burgueses y pequeño burgueses 

participantes en la arena política burguesa, cuyos 

seguidores carecen todavía de la consciencia necesaria de 

clase que les permita comprender su rol social como 

entes oprimidos y explotados por el sistema capitalista. 

AMLO es un profundo y hostil adversario del marxismo. 

En su discurso está por completo ausente la mínima 

mención a la explotación capitalista. La lucha de clases 

es un método que no tiene un lugar en su concepción 

política. Nunca se ha declarado socialista ni partidario 

del anticapitalismo. Pero la confusión y desorientación 

prevalecientes son de tal magnitud que dentro de Morena 

se encuentran numerosos antiguos izquierdistas 

apuntalando la versión ideológica obradorista de neto 

carácter paternalista, asistencialista e incolora. El 

Secretario Nacional de Educación Formación y 

Capacitación Política de Morena es el prestigiado 

marxólogo Enrique Dussel, autor de varios 

documentados e interesantes libros sobre los más 

diversos temas de la teoría marxista. Pero Dussel en sus 

funciones de funcionario morenista ha dejado su 

marxismo en la biblioteca. Hoy en lugar de educar de 

acuerdo a los conceptos marxistas de lucha 

independiente, anticapitalista e internacionalista, Dussel 

convoca a unirse al devocionario popular de AMLO 

como un guía nacional, para ungirlo con un verdadero 

culto a la personalidad. (Proceso, 27.11.2022). 

Los días por venir serán cruciales para la unión-alianza-

frente político y electoral de los modestos pero 

numerosos grupos revolucionarios, anticapitalistas y 

socialistas existentes ya en México. Las condiciones 

madurarán para el surgimiento dentro de la oposición que 

irá creciendo al obradorismo de vertientes de izquierda 

que le quiten a los sectores de derecha la estafeta de la 

única oposición. En 2023 y ante todo en 2024 ese factor 

que ha estado ausente en la crisis mexicana hasta el 

momento, el factor de la oposición de izquierda se hará 

sentir y pesar. Nuestra tarea será en los próximos años 

forjar las condiciones para el surgimiento en México de 

la alternativa democrática, igualitaria, feminista, 

socialista e internacionalista con la cual garantizar las los 

futuros triunfos de la lucha del pueblo trabajador, 

oprimido y explotado de nuestro país. 

Ciudad de México, 7 de diciembre de 2022. 
 

 

* Manuel Aguilar Mora, militante de la Liga de Unidad Socialista (LUS), profesor de la Universidad Autónoma de la 

Ciudad de México (UACM), En 1968 integró el Comité de lucha de Filosofía y Letras al lado de José Revueltas. Autor de 

numerosos libros sobre la historia política, económica y social de México. 
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Breves comentarios sobre el humanismo mexicano 
Oscar Vázquez Muñoz 

Hay una profunda ambigüedad respecto al concepto de 

humanismo. Las juventudes políticas y el seudoperiodismo 

en México no se han quedado atrás en ese desconocimiento. 

En estos días hablar de humanismo es tener la oportunidad 

de criticar y destruir al presidente Andrés Manuel –

hablemos de humanismo, pero primero critiquemos al 

presidente- y así se evade de nuevo el problema sobre el 

humanismo. La competencia hacia la retórica y la 

demagogia respecto al humanismo se ha vuelto el sendero 

concurrido de la opinión pública. 

¿Por qué no se ha invitado a los filósofos a la 

trinchera del debate respecto al humanismo en México? ¿A 

qué se están llamando teoría al referirse al humanismo 

mexicano? ¿Por qué se habla sin elementos teóricos 

sustentados, marcados bibliográficamente o introduciendo 

al tema? y ¿Por qué se habla entre suposiciones, opiniones y 

retórica de un supuesto humanismo sin antes consultar o 

investigar el tema? 

No existe como tal una base teórica del 

Humanísimo mexicano como se le ha estado adjudicando al 

presidente Andrés Manuel López Obrador, existe un 

llamado a su discusión pública por parte del mismo (y hay 

antecedentes históricos que pueden interpretarse así de 

acuerdo a una lectura). Sin embargo ¿A qué va el tema del 

humanismo? Abramos los libros de historia y filosofía. 

Martin Heidegger, uno de los filósofos más serios 

del siglo XX, mencionó en una ocasión a Jean Beaufret en 

Cartas sobre el Humanismo, algunos aspectos sobre el 

concepto de humanismo que no pueden salir 

desapercibidos: “¿Acaso no es evidente el daño que 

provocan todos esos títulos? Es verdad que ya hace tiempo 

qué se desconfía de los “ismos”. Pero el mercado de la 

opinión pública reclama siempre otros nuevos y por lo visto 

siempre se está dispuesto a cubrir esa demanda1”. 

Tenemos que tener cuidado ante quien invoca el concepto 

de humanismo, ¿Qué filósofo?, ¿Qué filosofía?, ¿Qué 

político lo dice? y si es un político ¿Qué tipo de político lo 

plantea? Sin embargo, una sociedad ilustrada, al menos 

desde la visión de Kant2, tiene que estar preparada ante la 

discusión pública y privada de los términos.  

Existen variadas posiciones respecto al humanismo 

en el mundo occidental. Así como Heidegger evita el 

concepto de humanismo, para hablar del humanitas del 

homo humanis, y con ello del problema del ser, la historia 

del ser y un replanteamiento del pensar y el ser, otros en el 

mundo occidental defenderán a capa y espada este 

concepto. 

El mundo occidental también ha dado otra forma 

del humanismo, por ejemplo, el de Jean Paul Sartre. Sí bien 

 
1 Heidegger, Martin, Cartas sobre el humanismo, Alianza Editorial 
2 Véase el ensayo de Kant ¿Qué es la ilustración?  
Kant, Immanuel, Filosofía de la historia, Fondo de Cultura 
Económica 

el filósofo existencialista trato en varias ocasiones de evitar 

el termino, en 1936 publicó una muy breve introducción a 

su filosofía titulada El existencialismo es un humanismo. Si 

bien Sartre se negó a suponer una naturaleza humana al 

decir que la existencia precede a la esencia3, Sartre 

adjudica al ser humano el estar condenado a su libertad, y 

de ahí la creación de un humanismo. 

La ilustración genero una antropología filosófica 

detrás de nuestra concepción actual de los Derechos 

Humanos, la idea de los derechos naturales y eso ya supone 

un humanismo y por supuesto una naturaleza humana. 

Desde mi punto de vista una de las propuestas 

humanistas más interesantes del mundo europeo o mundo 

occidental es el de Immanuel Levinas en Humanismo del 

otro hombre4, obra publicada en 1972. Y el presupuesto 

detrás del fundamento de la responsabilidad y el hecho de 

“Yo soy el guardián de mi hermano”, el cual ya supone 

elementos semitas. 

Levinas dice: “Debilidad sin cobardía como el 

ardor de una compasión. Descarga del ser que se 

desprende. Las lágrimas son, tal vez, eso. Desfallecimiento 

del ser cayendo en humanidad, que no ha sido juzgada 

digna de retener la atención de los filósofos. Pero la 

violencia que no sería el sollozo reprimido o que lo habría 

ahogado para siempre no es ni siquiera de la raza de Caín; 

es hija de Hitler o su hija adoptiva”. Con estos 

planteamientos Levinas nos habla de un humanismo desde 

la víctima, desde la negación del mundo. Es importante 

mencionar que Levinas será un judío testigo del holocausto 

Nazi durante la Segunda Guerra Mundial. 

En México el humanismo tiene una profunda 

herencia liberal, critica dentro de la historia nacional. Es 

absurdo asociar humanismo con el PAN, aunque hay 

humanismos burgueses, el mismo movimiento renacentista 

núcleo del humanismo tuvo como eje el discurso burgués, 

este fue la base para el rompimiento histórico con la 

monarquía y al mismo tiempo impulsor de la modernidad. 

El PAN es virtualmente humanista, su lógica es más bien de 

la inhumanidad, resentimiento y marginalidad y exclusión 

hacia las clases más pobres de nuestro país, empezando por 

el indígena al cual nunca ha reconocido, o al obrero o al 

campesino. 

El humanismo latinoamericano si tienen una 

profunda fuente indigenista, liberal, marxista, de izquierda 

y de descolonización. En América latina, el concepto 

humanismo se remonta a la época de las colonias 

americanas como contrapeso al renacimiento, a la reforma 

religiosa y los diferentes movimientos europeos que se 

empezaban a contraponer al régimen medieval. El  

 
3 Sartre, Jean Paul, El Existencialismo es un humanismo, Editorial 
Quinto Sol 
4 Levinas, Emmanuel, Humanismo del otro hombre, Editorial Siglo 
XXI 
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…….humanismo renacentista, empieza a poner al hombre y 

no a un dios en el terreno de los problemas de la filosofía, 

inicia la modernidad y un periodo cada vez más creciente 

de la razón. 

La discusión entre Fray Bartolomé de las Casas y 

Francisco de Vitoria respecto a la humanidad del indígena, 

es sin duda alguna una declaración radical de diferencia y 

originalidad del humanismo continental americano. El 

indígena rompe con la visión de la modernidad y la 

mentalidad europea, no lo digo yo, lo dijo en los 50s del 

siglo pasado el Dr. Leopoldo Zea. 

El siglo XX en América latina tampoco es la 

excepción, de Gustavo Gutiérrez y la Teología de liberación 

(ojo, Teología de liberación no es lo mismo que filosofía de 

liberación, aunque el segundo término aprovecho del 

primero para hacerse de mucha fama) al Ariel de José 

Enrique Rodo, hasta la visión iberoamericana de José 

Vasconcelos. En México Leopoldo Zea hizo un 

extraordinario trabajo teórico al levantar un humanismo 

latinoamericano que tuvo resonancia no sólo en América 

Latina. Zea creo uno de los sistemas filosóficos más 

brillantes desde tercer mundo (y el primero de gran 

complejidad en México). Uno de los grandes logros del 

humanismo desde la realidad americana, es que no se 

impuso a un tipo de hombre, sino que visibilizo las 

diferencias humanas, la del indígena, las del criollo, las del 

afroamericano, las del mestizo y las diferencias en 

desigualdad entre Europa y el resto del mundo. A partir de 

Zea (y no se olvide a Frantz Fanon) en los 50s, la 

universalidad supone la suma a las diferencias étnicas, 

raciales y sociales. 

Conclusiones 

El PAN no tiene nada que ver con el humanismo, tampoco 

la derecha actual tiene nada que ver. No hay una visión 

clara del humanismo mexicano entre nuestras bases 

juveniles políticas, y menos desde la política fuera de 

círculo que rodea a Andrés Manuel, pero lo que es más 

abismal, es que no hay una visión clara ni siquiera del 

humanismo como tal. Habría que abrir la brecha a una 

discusión más amplia. La sugerencia del surgimiento de la 

palabra humanismo mexicano, es o una oportunidad para la 

retórica, el slogan publicitario de campaña y un discurso a 

favor de sumar seguidores y votos; o una oportunidad de 

discusión y expansión creadora para un progresivo 

desarrollo del pensamiento nacional: esto dependerá de 

quien capture el concepto de humanismo mexicano. Si lo 

captura el político este lo desvirtuará –se volverá retórica-; 

si lo captura el intelectual crítico y el filósofo, tendremos 

creación. 

Heidegger inició Cartas sobre el humanismo, de la 

siguiente forma: “El lenguaje es la casa del ser. En su 

morada habita el hombre. Su guarda consiste en llevar a 

cabo la manifestación del ser, en la medida en que, 

mediante su decir, ellos las llevan al lenguaje y ahí la 

custodian”. El humanismo no es un discurso corto (como 

por ahí lo han dicho jóvenes políticos), supone una 

tradición de más de 5 siglos y supone muchas variantes, y 

líneas de trabajo. Desafortunadamente el humanismo, como 

dijo Heidegger es también un generador de “ismos”. 

Para hablar de humanismo, es de suponer hablar de 

una paideia, una antropología filosófica, una esencia o 

naturaleza humana, un proyecto amplio de lo humano. 

Supone una concepción universal del término, supone una 

visión integradora, una visión totalizadora y critica de la 

condición del ser humano. Más allá de lo panfletario y la 

politiquería que pretende usar el término de humanismo 

mexicano para aprovechar la oportunidad de criticar a 

Andrés Manuel, el concepto incita a hacer un debate fuerte 

y trascendente del pensamiento y la realidad nacional y 

continental americana. 

El hecho de que las jóvenes generaciones políticas 

no puedan problematizar el concepto de humanismo desde 

un sentido intelectual, como investigación estudiantil y 

como pedagogía es dolorosamente lamentable. El político 

es ante todo un pedagogo de la transformación y eso supone 

leer y estudiar libros. 

Si realmente Andrés Manuel plantea un humanismo 

mexicano, tiene que iniciar un debate amplio desde los 

sectores culturales, intelectuales y filosóficos5. Hay que 

llamar al filósofo, al escritor, al profesor, al académico y 

abrir los espacios y las oportunidades de publicaciones, de 

otra manera el humanismo mexicano, no será otra cosa que 

una retórica al estilo de López Portillo y su “Tenemos que 

acostúmbranos a administrar la abundancia”: Andrés 

Manuel tienen que ver hacia una revolución cultural como 

la que se dio con José Vasconcelos.  

José Vasconcelos escribió una de las obras más 

fundamentales del humanismo iberoamericano y el 

humanismo mexicano: La raza cósmica. 
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Los militares y la democracia* 

 
Gilberto Guevara Niebla** 

Existe en México una norma 

constitucional que asegura que los 

militares no se involucren en política o 

en las esferas de la vida civil. El 

artículo 129 de la constitución 

establece; “en tiempo de paz, ninguna 

autoridad militar puede ejercer más 

funciones que las que tengan exacta 

conexión con la disciplina militar”. 

¿Cómo entonces justificar 

jurídicamente la decisión del 

presidente de involucrar a los militares 

en tareas propiamente civiles como la 

construcción de obras públicas, la 

dirección de aeropuertos y aduanas y 

la seguridad pública? Y ¿Qué decir 

del acuerdo reciente de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación que 

valida la actuación de las fuerzas 

armadas en substitución de la policía? 

Son evidentes atropellos a la 

constitución. La única explicación 

posible es extralegal: la política. El 

presidente busca conquistarse la 

simpatía de los militares para reforzar 

su gobierno unipersonal y autoritario; 

la SCJN, por su parte, se pliega 

dócilmente a la voluntad del ejecutivo 

de militarizar al país. Esta política 

aberrante tiene y tendrá consecuencias 

desastrosas para México. 

El principio de control 

político de las fuerzas armadas tiene 

su raíz en el concepto de democracia 

representativa. Este principio se 

refiere a la supremacía de las 

instituciones civiles –que nacen de la 

soberanía popular—sobre el aparato 

encargado de las políticas de defensa 

incluyendo a sus jefes. 

El control democrático de las 

FFAA es un proceso de ida y vuelta. 

En una democracia debe haber 

garantías constitucionales firmes que 

protejan al Estado –incluyendo las 

fuerzas amadas—de dos tipos de 

peligros potenciales: de políticos con 

ambiciones militares y de militares 

que tengan ambiciones políticas. 

El ejército, dice AMLO, es 

“pueblo uniformado” y alude al origen 

revolucionario de aquel. El presidente 

ignora, por lo visto, lo que es, 

realmente, el ejército, desconoce su 

evolución a lo largo de un siglo, su 

organización autónoma, su cultura 

corporativa, su verdadero poder y su 

conducta --abierta o solapada. 

En los tiempos pre-

democráticos los militares 

participaron en política e hicieron 

negocios bajo la protección de los 

gobernantes. No olvidar que el sector 

militar del PRI desapareció en 1945 

aunque varios militares continuaron 

en la grilla. 

En el ciclo de 

industrialización el ejército actuó, 

según el caso, como instrumento 

disuasivo y represivo para controlar 

las protestas civiles: de trabajadores, 

campesinos y otros grupos sociales. 

La lista de masacres consumadas por 

los soldados es larga: 1941, 1942, 

1946, 1952, 1956, 1958. 

Entre 1960 y 1968 bajo la 

tutela de Luis Echeverría y Gustavo 

Díaz Ordaz se lanzó una campaña 

represiva contra las universidades y 

hubo ocupaciones militares en 

Durango, en las universidades de 

Sonora, Michoacán, Chihuahua, 

Oaxaca, Puebla, entre otras, para 

culminar con la represión sangrienta 

que tuvo lugar en Tlatelolco, el 2 de 

octubre de 1968. 

En la práctica, el ejército ha 

sido, sobre todo, una fuerza de 

represión contra civiles. Es una 

corporación hermética, que no rinde 

cuentas a ninguna instancia civil y 

afirma su identidad fomentando el 

desprecio y el odio de los soldados 

contra los civiles. La democracia 

nunca permeó entre las fuerzas 

armadas y nada hay más opuesto a la 

democracia que la subcultura militar 

donde se niega el libre albedrío y se 

razona, en todos sus niveles, de 

acuerdo a la lógica de mando-

obediencia. La escolaridad de los 

soldados es mínima, lo suyo es la 

fuerza, no la inteligencia. 

En estas condiciones ¿acaso 

no es una locura querer hacer que los 

soldados actúen como policías, sobre 

todo en el marco del nuevo modelo de 

impartición de justicia? Para ser 

policía federal se exigían estudios 

completos de licenciatura: ¿Qué 

preparación se pide a los miembros de 

la Guardia Nacional? 

**Integrante del Consejo Nacional de Huelga (CNH) en el Movimiento Estudiantil Popular de 1968. 

*Artículo del autor, cortesía del periódico La Crónica de hoy del 6 de diciembre de 2022. 
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Gobierno y empresas violan derechos con el Tren Maya 

Expertos de Naciones Unidas manifestaron su preocupación 

por las violaciones a los derechos de los pueblos indígenas, 

los derechos culturales y el derecho a un medio ambiente 

sano y sostenible cometidas por el gobierno federal y las 

empresas con la construcción del Tren Maya en la 

Península de Yucatán. 

Los expertos de la ONU también alertaron por el cambio de 

estatus del proyecto a asunto de seguridad nacional, pues 

aseguraron que esa decisión del presidente Andrés Manuel 

López Obrador (AMLO) «no sólo tiene el potencial de 

permitir que los abusos de los derechos humanos sigan sin 

ser abordados, sino que también socava el propósito del 

proyecto». 

«En este contexto, la creciente participación del ejército en 

la construcción y gestión del proyecto también suscita gran 

preocupación», dijo Fernanda Hopenhaym, presidenta del 

Grupo de Trabajo de la ONU sobre Empresas y Derechos 

Humanos. 

Señalaron que los defensoras de los derechos humanos y el 

territorio que plantean sus preocupaciones 

sobre los impactos negativos del Tren 

Maya «se enfrentan a amenazas y ataques 

y a un acceso seguro muy limitado a un 

tribunal independiente e imparcial». 

Además, destacaron «la falta de debida 

diligencia en materia de derechos 

humanos» de las empresas e inversores 

implicados en el proyecto. 

«Las empresas e inversores relevantes 

domiciliados en España, Estados Unidos y 

China no pueden hacer la vista gorda ante los graves 

problemas de derechos humanos relacionados con el 

proyecto del Tren Maya», indicaron los expertos. 

Añadieron que es necesario que el gobierno garantice la 

participación significativa de las comunidades afectadas y 

la transparencia en las evaluaciones de los derechos 

humanos y del impacto ambiental antes de cualquier 

decisión futura relacionada con el proyecto, como 

elementos clave para identificar, prevenir y abordar 

cualquier otro impacto negativo. 

Finalmente, instaron a las empresas y los inversores a tomar 

las medidas adecuadas y a ejercer su influencia para 

garantizar que los procesos de debida diligencia en materia 

de derechos humanos se llevan a cabo. 

A continuación el comunicado completo: 

Las y los expertos de la ONU han manifestado hoy su 

preocupación por que el proyecto de 1,500 kilómetros del 

Tren Maya en la península de Yucatán, en México, ponga 

en peligro los derechos de los pueblos indígenas y otras 

comunidades a la tierra y los recursos naturales, los 

derechos culturales y el derecho a un medio ambiente sano 

y sostenible. 

Las personas defensoras de los derechos humanos que 

plantean sus preocupaciones sobre los impactos negativos 

se enfrentan a amenazas y ataques y a un acceso seguro 

muy limitado a un tribunal independiente e imparcial, 

dijeron los expertos. 
“Como proyecto dirigido por el Estado, el gobierno mexicano 

debería tomar medidas adicionales para garantizar el respeto 

de los derechos humanos y el medio ambiente”, dijeron las y 

los expertos. Además, el gobierno ha elevado el proyecto a la 

categoría de proyecto de seguridad nacional, lo que le permite 

derogar la aplicación de las salvaguardias ambientales y 

sociales. “Este cambio de estatus del proyecto dirigido por el 

Estado no permite a México eludir su obligación internacional 

de respetar, proteger y cumplir los derechos humanos de las 

personas afectadas por este megaproyecto y de proteger el 

medio ambiente de acuerdo con las normas internacionales”. 

“Esta decisión no sólo tiene el potencial de permitir que los 

abusos de los derechos humanos sigan sin ser abordados, sino 

que también socava el propósito del proyecto de llevar un 

desarrollo social y económico inclusivo y sostenible a los 

cinco estados mexicanos 

involucrados. En este contexto, la 

creciente participación del ejército 

en la construcción y gestión del 

proyecto también suscita gran 

preocupación”, afirmó Fernanda 

Hopenhaym, presidenta del Grupo 

de Trabajo de la ONU sobre 

Empresas y Derechos Humanos. 

Pidieron al gobierno que garantice 

la participación significativa de las 

comunidades afectadas y la transparencia en las evaluaciones 

de los derechos humanos y del impacto ambiental antes de 

cualquier decisión futura relacionada con el proyecto, como 

elementos clave para identificar, prevenir y abordar cualquier 

otro impacto negativo. 

“Debe respetarse el consentimiento libre, previo e informado 

de los pueblos indígenas y deben evaluarse de forma 

transparente los impactos acumulativos reales y potenciales de 

los proyectos, de acuerdo con las normas internacionales de 

derechos humanos y medioambientales”, dijeron los expertos. 

Las y los expertos también han expresado su preocupación por 

la falta de debida diligencia en materia de derechos humanos 

por parte de las empresas implicadas en el proyecto, cuyo 

coste se estima en 20,000 millones de dólares. “Las empresas e 

inversores relevantes domiciliados en España, Estados Unidos 

y China no pueden hacer la vista gorda ante los graves 

problemas de derechos humanos relacionados con el proyecto 

del Tren Maya”. 
Las y los expertos instaron a las empresas y a las y los 

inversores a tomar las medidas adecuadas y a ejercer su 

influencia para garantizar que los procesos de debida 

diligencia en materia de derechos humanos se llevan a cabo de 

acuerdo con los Principios Rectores de la ONU sobre las 

Empresas y los Derechos Humanos. 
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Los Príncipes del Edomex, rumbo al 2023 ¡Todo 
Puede Pasar!  

 
PÉNDULO POLÍTICO 47-A-2022. 

POR EMILIANO CARRILLO CARRASCO  

La elección a la gubernatura 2017 con matices 

de Acuerdos desde Bucareli, círculo de poder ex 

gobernadores 1993-2017: Glamour, dinero y estirpe, los 

valores agregados que deben garantizar los verdaderos 

prospectos priistas a suceder a Alfredo Del Mazo Maza. La 

elección del 2018 a la senaduría gana la formula Delfina 

Gómez y Higinio Martínez con más de 3 millones 800 mil y 

en el 2017 Delfina Gómez obtuvo 1 millón 871 mil votos en 

relación al PRI obtuvo 2 millones 40 mil votos con Alfredo 

del Mazo. PRD obtuvo más de 1 millón de sufragios con 

juan Zepeda Y el PAN cae a 4 lugares con Josefina 

Vázquez Mota, en la elección intermedia 2021 obtuvo 800 

mil. Los senadores perdedores del PRI, Cesar Camacho 

Quiroz y Alejandra del Moral Vela, hoy coordinadora de la 

defensa del Edomex. Las circunstancias de un giro de 360 

grados y una geopolítica nueva de reglas de poder en el 

2018. 

EJE DE CONTROL. Los privilegios de un 

sistema de poder y acuerdos de espacios como medio de 

control endógeno del Edomex. Su naturaleza de ser 

instrumento regional, nacido desde el poder mismo e 

instrumento de división con el valle de México. Este 

personaje surge a la vida política en 1991(HMM-Ganar–

Ganar) como diputado plurinominal del distrito de Texcoco, 

pierde con Lic. Eduardo Alarcón Sámano. Su impulso 

político en la 1994 apadrinado por el Ing. Manuel Cadena 

Morales en financiarlo en su campaña contra Rafael Garay 

Cornejo a la presidencia municipal de Texcoco, es impuesto 

por segunda vez a la presidencia municipal por el 

gobernador Emilio Chuayffet Chemor.  

Más de 30 años de servir al partido en el 

gobierno del Edomex, las canonjías de poder articulados 

en base de acuerdos cupulares y de elite política, El fondo 

de esta rivalidad de Manuel Cadena Morales con el 

candidato a la presidencia es que su candidato a la 

presidencia municipal su cuñado Jorge Ortiz de 

Montellanos como presidente del comité municipal del PRI. 

Romper las aspiraciones del cuñado de Manuel Cadena 

Jorge Ortiz de Monte llano, que pretendía ser candidato a la 

presidencia municipal, así como tres intentos de Manuel 

Cadena de poder ser candidato la diputación federal por el 

sector CTM, de Fidel Velázquez, su padrino político, que lo 

acomodo en puestos estratégicos las para estatales y la 

consigna privatizarlas (Fertimex, Sosa Texcoco, altos 

hornos de México, etc.).   

La contienda electoral de 1994 produce el  

Frankenstein como  resultado el cogobierno entre el PRI 

y PRD, donde comienza a tejer su posicionamiento con su 

grupo gap, uno de ellos  Horacio Duarte Olivares, originario 

de Cuautlalpan, y como presidente municipal por el PRI a  

Héctor Terrazas perteneciente al grupo de Rafear Garay 

Cornejo, donde se empieza a sembrar el poder del PRD en 

1996 con un maestro texcocano de la EPT ,Jorge de la vega 

y hasta 2009  pierde la hegemonía , es recuperado por  el 

PRI con el Ing. Manuel Cadena Morales. El triunfo del PRI 

es consecuencia del hartazgo de un PRD de familias y 

amigos: 

PRESIDENTES DEL GRUPO GAP .1...- 

Horacio Duarte Olivares, gana, al hermano de Terrazas, 

2000-2003 deja la presidencia a uno de su grupo, llega a  
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……diputado local 2...- Dr. Higinio Martínez miranda 

2003-2006, gana, igual, deja a Nazario Gutiérrez 3...- 

Constanzo de la vega.  2006-2009, gana, y deja al hermano 

de Higinio a Alberto Martínez Miranda, y pierde la 

diputación local con Bernardo Olvera Enciso, texcocano, 

del grupo de Rafael Garay y acordó con Manuel Cadena 

4...- 2012 -2015---pierde todo el PRI. PRESIDENCIA, 

Manuel Cadena, diputación federal, amado acosta y solo 

gana su operadora de Nezahualcóyotl, Lourdes Aparicio 

la local. 5...- Delfina Gómez Alvares (2012-2015), 

texcocana nativa, gana, la presidencia a Manuel Cadena 

6.- Higinio Martínez  2015-2018 (Morena ,que nace 

políticamente en este año , su primera incursión electoral , 

que logra un reposicionamiento a nivel estatal  de más de 

570 mil votos , esto les permite ,tener 5 diputados 

plurinominales , uno de ellos es Mirian Sánchez y una 

diputada plurinominal federal Sandra Luz  falcón Venegas , 

vive en la colonia el arenal de cuautlalpan , ex funcionaria 

en varios cargos ,ser regidora en el 2003-2006  a fin al líder 

de morena. Delfina Gómez gana la presidencia (2012 -MC) 

y la diputación Federal (2015), candidata a la gubernatura 

en el 2017. Otro Paco Vázquez, pierde la presidencia en el 

2009, con Amado Acosta. La línea de los servidores 

públicos con títulos obtenidos en una filial de la universidad 

Eliseo, escuela privada y generadora de títulos. 

La elección del 2015, se desborda la identidad al 

menos mala y el peligro eminente de ANTORCHA 

popular, con el ahijado consentido Aquiles Córdoba, 

donde antorcha no es el PRI DE TEXCOCO. La votación es 

superior a lo previsto a morena por la suma de operadores 

de Texcoco con identidad y arraigo, que permite romper las 

diferencias partidarias de las familias texcocanas. “Espera a 

que una persona crea que tiene más poder e importancia que 

las demás y 

Podrás conocer la verdad que lleva dentro”. Anónimo. 

La soberbia y simulación del partido en el 

gobierno(PRI): “La imposición de candidatos desde 

1996-2012 , donde no cambian sus acciones de empodera 

al PRI POR ACUERDO Y SIMULACIÓN AL PACTO DE 

TERRITORIOS  , se han ido por intereses “ es su tumba de 

los políticos cobijados por el grupo Atlacomulco , aquí tuvo 

que ver mucho el gobernador del estado de México , 

Eruviel Ávila , que llega por la alianza de los del valle de 

México ,por coyuntura , ya que se pretendía “ENRIQUE  

PEÑA Nieto Y su compadre  Luis Miranda encargado de 

pactar  con Luis Videgaray (PROTEGO)  “  que fuese el 

candidato a la gubernatura Alfredo del Mazo en el 2011.  

El 2011 instrumento de alianzas por el valle de 

México de actores políticos de colores, su influencia y 

coordinación con políticos del Valle de México, para abrir 

brecha con Eruviel Ávila gana con más de 3 millones de 

votos. 

El nuevo gobernador que representaba a esta zona, 

se les olvido ambos y solo su grupo vio el negocio de poder 

público. Esta elección del 2012 da el triunfo a movimiento 

ciudadano y la diputación local se pierde con Higinio 

Martínez Miranda quedando en 3er lugar (PRI, PRD y MC), 

pero llega por plurinominal 2012-2015 por MC y en el 

2015, contiende por Morena ganado a antorcha popular, por 

la imposición del PRI, donde la ciudadanía decide votar por 

morena y su migración política por la defensa contra 

antorcha---Antorcha en Texcoco, no es el PRI. Gana 

Higinio Martínez a DR. BRASIL ACOSTA (2015) - 

La elección del 2018 tendrá matices muy atípicos 

y de oscilación ante la actitud política electoral del 

grupo gap Morena en Texcoco y sus Distritos. Al no 

tomar las fuerzas regionales que le ayudaron a ganar el 

2015. El círculo de poder y acciones del mismo grupo gap-

morena, con su líder Higinio Martínez Miranda. La 

avanzada a Texcoco, es más que clara y una vez más 

dependerá del perfil de los candidatos y carisma local.  

El dedazo y la simulación tendrá un costo en el 

2018, a falta de perfiles sólidos de su grupo GAP-

MORENA. y el PRI, no está vencido es un serio 

contrincante en varias regiones del valle de México, y esto 

dependerá de la reconciliación y reencuentro con líderes 

regionales de cada región, ante las acciones de imposición y 

simulación; lo cierto que muchos se sumaron a Morena con 

Delfina Gómez por una nueva alternativa política. Hoy 

como coordinadora estatal de Morena para poder palomea-

Pactar al candidato de cada Municipio y Distrito y a su 

tipología.  

La democracia es distinguir claramente el 

gobierno por el pueblo a través de mandato. Los 

procesos electorales en los que se elige a unos cuantos 

individuos a través de voto cada 3 o 6 años establecidos por 

la Constitución y las leyes. Este mandato ciudadano es la a 

través de la democracia directa como forma de gobierno 

democrático es establecer la representación del poder 

público.  El fundamento del artículo 41 de la constitución 

de un sistema un sistema de partidos. Con su ley 

secundaria, LEY GENERAL DE PARTIDOS 

POLÍTICOS.  

La participación de los hombres y las mujeres en 

capacidad de ser votado para las cuestiones públicas se 

reduce al derecho de votar para elegir, entre los distintos 

grupos que manejan la política del país y de los territorios. 

A la falta de cultura política y vivir con temor, sin que la 

mayoría de los ciudadanos puedan exigirles nada ni puedan 

destituirlos a aquellos gobiernos, con la revocación de 

mandato un instrumento democrático. El hecho de que esas 

oligarquías hayan sido electas por los habitantes adultos de 

una comunidad, no hace de ellas gobiernos democráticos. 

Las Coaliciones de supervivencia a falta de 

oxigenación de cuadros y la política de círculos 

excluyentes. Las cartas están echadas solo falta la masa: 

para mala lecturas de la acción política del poder y su 

círculo, en política no hay casualidades o sea causa efecto. 

El ausentismo de liderazgos, o de liderazgos desde la 

burocracia sin temple de percepción social a una conducta 

de intereses. Todo puede pasar si hay sensibilidad y a la 

comunicación instrumental que se colapsara a falta de 

masas y el poder en su burbuja de aire. La regla de ganar –

ganar en el poder de círculos de poder público en el 2023  
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México, el país más peligroso del mundo para los 
periodistas, peor que Ucrania 

FRAN RUIZ (14/12/2022) EFE 

Un año más, México se sitúa como la nación más peligrosa del 

mundo para ejercer el periodismo, ante la pasividad de las 

autoridades, o debido precisamente a ésta. Según el informe 

2022 de Reporteros Sin Fronteras, el país superó a Ucrania, 

pese a la invasión rusa y la guerra, y lideró la lista negra con 

once asesinatos. 

México, con once muertos (el 20 % del total global de 2022), 

Haití, con seis, y Brasil, con tres, fueron las naciones más 

mortíferas para la prensa, por encima de países en guerra como 

Ucrania o Yemen. 

Latinoamérica, a la cabeza 

De hecho, América Latina fue, una vez más, el lugar más 

peligroso del mundo para los periodistas. Del total de 57 

profesionales de la prensa asesinados en 2022, casi la mitad 

ocurrió en la región, con un grave problema de impunidad y de 

colusión entre autoridades y crimen organizado. 

Tras dos años de "calma y cifras históricamente bajas", el 

número de profesionales que perdieron 

la vida también subió en 2022, en 

concreto un 18.8% hasta situarse en 57. 

La guerra en Ucrania "explica, en 

parte, este incremento", de acuerdo al 

informe, ya que en los primeros seis 

meses hasta ocho periodistas fueron 

asesinados. 

Allí hubo casos, apunta RSF, como el 

del fotorreportero Maks Levin, que fue 

ejecutado "a sangre fría el 13 de marzo 

por soldados rusos" o el periodista de la cadena francesa BFM 

TV, Frédéric Leclerc-Imhoff, muerto por el impacto de un obús 

cuando cubría una operación de evacuación de civiles. 

Pero la mayoría de las bajas, casi el 65%, se han dado en "países 

en paz" y la región latinoamericana continúa siendo "la más 

peligrosa del mundo para los periodistas". 

Cerca de la mitad de los asesinatos del año (el 47.4%) se 

registraron en suelo latinoamericano. 

China, Myanmar e Irán, las cárceles del mundo 

El año que está a punto de cerrar deja una cifra récord de 533 

periodistas encarcelados en todo el mundo. Además de estas 

cifras, 65 periodistas están secuestrados y 49 desaparecidos. 

"El récord alcanzado el año pasado se ha vuelto a superar: 533 

periodistas estaban encarcelados por ejercer su profesión el 1 de 

diciembre de 2022, es decir, un 13.4% más que en 2021", indicó 

RSF en un comunicado. 

El balance de RSF señala a China, donde la "censura y la 

vigilancia han alcanzado niveles extremos", como la "mayor 

prisión de periodistas del mundo", con 110 encarcelados y casos 

como el de la informadora independiente Huang Xueqin, que 

cubría temas relacionados con la corrupción, la contaminación 

industrial y el acoso a mujeres. 

Birmania está en segundo lugar, con 62 encarcelados, pero el 

informe también destaca un "recrudecimiento de la represión en 

Irán", que ha llevado a que Oriente Medio y Asia concentren el 

75% de los periodistas en prisión. 

Con 47 periodistas encarcelados tan solo un mes después de que 

se iniciase esta última oleada de protestas, Irán se ha convertido 

en la tercera mayor cárcel de periodistas. 

"Entre los primeros periodistas detenidos se encuentran dos 

mujeres, Nilufar Hamedi y Elahe Mohammadi, que colaboraron 

en denunciar la muerte de la joven kurda iraní Mahsa Amini. 

Ambas se enfrentan a la pena de muerte", detalla RSF. 

En este sentido, el secretario general de la organización, 

Christophe Deloire, lamentó que "los regímenes dictatoriales y 

autoritarios" estén "llenando a toda velocidad sus cárceles" 

deteniendo periodistas. 

“Este nuevo récord de periodistas en prisión confirma la 

imperiosa y urgente necesidad de resistir a estos poderes sin 

escrúpulos”, conminó Deloire. 

Se encarcela mucho más a los periodistas locales, detalla también 

RSF, y la prensa internacional cubre "mucho menos" a causa de 

la "precarización", lo que lleva a que "los depredadores de la 

libertad de prensa" campen "a sus 

anchas con los periodistas 

independientes nacionales". 

Alerta por repunte de mujeres 

víctimas 

La organización llamó también la 

atención sobre la cifra sin precedentes 

de mujeres periodistas en prisión, que 

se sitúa en 78 y supone un "aumento 

histórico de en torno al 30%", en 

comparación con las cifras de 2021. 

"Las periodistas representan ya cerca del 15% de todos los 

encarcelados, frente al 7%, hace cinco años", recalca el texto. 

Casos individuales 

En su informe, RSF también destaca algunos casos individuales, 

como el del francés Olivier Dubois, que lleva más de 20 meses 

en manos del Grupo de Apoyo al Islam y los Musulmanes 

(JNIM), afiliado a Al Qaeda en Malí, y el estadounidense Austin 

Tice, secuestrado en Siria desde hace ya 10 años. 

También subraya el caso de Ivan Safronov, "uno de los mejores 

periodistas de investigación de Rusia", cuya condena a 22 años 

de cárcel por haber revelado “secretos de Estado” supuso la pena 

más larga contra periodistas y el del periodista británico Dom 

Phillips, cuyo cuerpo fue encontrado descuartizado en la 

Amazonia brasileña. 

El limbo de Pablo González 

El balance también especifica que el caso del español Pablo 

González "no figura entre los periodistas presos porque RSF solo 

tiene en cuenta a aquellos cuya detención arbitraria está 

probada", algo que en este caso no se sabrá "hasta que no sea 

juzgado, la fiscalía presente sus pruebas y el tribunal dirima". 

González está detenido desde finales de febrero en Polonia 

acusado de espionaje en favor de Rusia. 

RSF elabora anualmente este tipo de balances desde 1995 en 

base a datos recopilados entre el 1 de enero y el 1 de diciembre 

de su publicación. El cómputo total del balance 2022 incluye a 

periodistas profesionales y no profesionales, así como a otros 

trabajadores de los medios. 
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Ayotzinapa CIDH: «Urge la adopción de medidas para 
reencauzar la investigación» 

Resumen Latinoamericano, 19 de noviembre de 2022. 

Padres y Madres de Ayotzinapa 

continúan reclamando por justicia para 

sus hijos, 43 estudiantes normalistas de 

la escuela rural Isidro Burgos, que 

desaparecieron en Iguala, el 26 de 

septiembre de 2014, durante el gobierno 

de Peña Nieto en el marco de las 

Marchas por Tlatelolco, cuando se 

dirigían a la ciudad de México. 

Frente a la falta de respuesta por parte 

del Estado mexicano gobernado por 

López Obrador, el colectivo de Padres y Madres de 

Ayotzinapa están organizando una nueva movilización para 

reclamar y para no olvidar. 

Somos semillas y seguimos en la lucha. 

Ni un paso atrás, continuaremos en nuestra búsqueda por 

encontrar esa justicia y verdad que ha sido tan 

difícil de obtener pero lo lograremos. 

¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos! 

En tanto la Comisión Interamericana de 

Derechos Humanos urgió al Estado 

mexicano a desplegar el máximo de sus 

esfuerzos para determinar judicialmente la 

posible participación de agentes de las 

fuerzas militares y policiales en los hechos 

de Iguala y a fortalecer las garantías de 

independencia de las autoridades 

ministeriales en la investigación. 

Presentaron el tercer informe del Mecanismo 

Especial de Seguimiento al Asunto 

Ayotzinapa (MESA) sobre la supervisión a la 

medida cautelar otorgada a favor de 43 

estudiantes de la escuela normal rural «Raúl 

Isidro Burgos» de Ayotzinapa y critica a las 

irregularidades cometidas en las 

investigaciones y fabricación de diligencias para la 

obstrucción de justicia. 

Además de que le preocupa la independencia de la 

investigación a raíz de la intervención de la Fiscalía General 

de la República a la Unidad Especial de Investigación y Litigio 

del Caso Ayotzinapa (UEILCA) 

Para la CIDH los obstáculos en la entrega de información y 

falta de cooperación en la investigación y judicialización del 

caso por parte de algunas autoridades estatales, en especial las 

instituciones de seguridad y militares. Señala que el Estado no 

ha logrado remover estructuras persistentes al interior del 

aparato estatal que buscaron encubrir los graves hechos 

ocurridos.  

Las comisionadas de la CIDH manifestaron que la 

intervención de otras áreas de la Fiscalía General de la 

República (FGR) en el trabajo de la UEILCA, en la 

judicialización de un exprocurador Murillo Karam, y la 

cancelación de 21 órdenes de captura en 

contra elementos de las fuerzas armadas 

del Estado mexicano, así como a 

funcionarios estatales que tenían cargos 

públicos en Guerrero en el momento de 

los hechos de Iguala, Guerrero, debilitan 

la independencia ministerial y el 

compromiso de México con la verdad y 

justicia.  

Cuestionaron que la falta de condiciones 

para adelantar una investigación 

independiente habría derivado en la dimisión del titular de la 

UEILCA y de varias personas agentes ministeriales lo que 

implica un retroceso respecto del conocimiento adquirido 

sobre la investigación y una nueva curva de aprendizaje para 

quienes retomen el caso. 

“Urge la adopción de medidas para reencauzar la 
investigación y fortalecer las garantías de 

independencia de las autoridades ministeriales a 
cargo de esta a fin de salvaguardar los avances 

alcanzados hasta el momento y evitar retrocesos”. 

La presidenta de la CIDH dijo ante los padres de 

las madres de los 43 normalistas de Ayotzinapa 

que en cuanto a la búsqueda: “La Comisión valora 

que el Estado haya desplegado un esfuerzo sin 

precedentes para mantener una operación activa y 

continua de la búsqueda de los estudiantes en 

diferentes localidades del estado de Guerrero, y 

para promover el derecho de las familias a 

participar en dichas diligencias”.  

El documento concentra el monitoreo a las 

acciones realizadas por México a partir de 

diciembre de 2018 en relación a la investigación 

de los hechos; la búsqueda y esclarecimiento del 

paradero de los estudiantes desaparecidos; las 

medidas adoptadas para la atención a las víctimas y sus 

familiares, así como las medidas estructurales de no repetición. 

“Se destaca que las acusaciones involucran delitos por graves 
violaciones de derechos humanos como desaparición forzada 

y tortura, y su ámbito de responsabilidad penal individual 
comprende a agentes del Estado municipales, estatales y 

federales, incluyendo a miembros de las fuerzas armadas 

mexicanas”. 
El informe fue elaborado a través del equipo técnico de la 

Secretaría Ejecutiva instalado en México hasta febrero de 

2022. De acuerdo con los planes de trabajo del Mecanismo 

Especial, la CIDH explicó que realizó jornadas de revisión de 

expedientes de investigación y judiciales de las causas penales 

relacionadas con la desaparición forzada de los normalistas. 

“Se recibió y analizó piezas procesales judiciales remitidas por 

el Consejo de la Judicatura Federal sobre procesos penales  
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…….vinculados al caso, y participó en audiencias judiciales y 

diligencias de búsqueda forense”. 

De acuerdo con las comisionadas que estuvieron en las 

instalaciones de la Escuela Normal Rural Raúl Isidros Burgos 

de Ayotzinapa, la información se obtuvo en las distintas 

sesiones de la Comisión Presidencial para la Verdad y el 

Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa (COVAJ), así 

como en las reuniones con la Unidad Especial de Investigación 

y Litigación para el Caso Ayotzinapa (UEILCA).  

Las reuniones de seguimiento con diversas autoridades 

estatales, y en espacios de coordinación interinstitucional para 

el diseño e implementación de políticas públicas en materia de 

desaparición de personas. Asimismo, el informe da cuenta de 

información obtenida en el marco de sus visitas oficiales y de 

trabajo, reuniones de trabajo en los períodos de sesiones de la 

CIDH, y solicitudes de información al Estado, entre otras 

fuentes de información. 

“A partir de 2019, la CIDH observó avances en la atención del 

caso Ayotzinapa como resultado de la creación de 

institucionalidad especializada y la incorporación de la 

participación de las víctimas y sus representantes legales en las 

medidas estatales relacionadas con el presente asunto. La 

instalación de la Comisión Presidencial para la Verdad y 

Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa 

(COVAJ) ha tenido un impacto positivo para el 

restablecimiento de canales de interlocución y 

coordinación entre las familias y las 

autoridades involucradas en el caso. En estos 

términos, resulta importante que el Estado 

mantenga y fortalezca este modelo desde un 

enfoque de centralidad en las víctimas en el 

que la comunicación con las familias y sus representantes sea 

consistente y constante en todos los procesos que se 

desarrollan en el tiempo”, se lee en el documento. 

Destaca que el establecimiento de la UEILCA permitió la 

concentración de las investigaciones en un órgano fiscal y el 

conocimiento especializado en las indagaciones y procesos 

penales vinculados a los hechos del caso de Iguala. Así como 

la vinculación al proceso de presuntas personas responsables, 

la emisión y ejecución de órdenes de captura, la presentación 

de nuevas acusaciones y el inicio de procesos en sede judicial 

por los hechos del 26 y 27 de septiembre de 2014.  

Sobre la localización de fragmentos óseos y posterior 

identificación genética positiva de los estudiantes Christian 

Rodríguez Telumbre y Jhosivani Guerrero de la Cruz la CIDH 

señala que representa un avance y debe profundizarse para el 

esclarecimiento de los hechos y del posible destino final de los 

estudiantes. 

“No obstante, a ocho años de los graves sucesos, México aún 

mantiene su obligación de aportar una explicación 
satisfactoria respecto de la suerte o paradero de los 43 

estudiantes normalistas de Ayotzinapa”. 
Sobre la atención a las víctimas, el informe plantea que el 

Estado concentre sus esfuerzos para otorgar medidas y el 

establecimiento de una ruta de trabajo para la atención médica 

y de salud a las personas que han sido reconocidas como 

víctimas en el caso Ayotzinapa. 

“La ausencia de un plan integral de atención a las víctimas ha 

generado desfases o atrasos en los esquemas de atención 

médica y de salud, así como dificultades para evaluar los 

avances en la materia”. 

La CIDH reconoció los esfuerzos para la creación de 

institucionalidad especializada, instrumentos normativos y 

herramientas para la búsqueda de personas desaparecidas, bajo 

el liderazgo de la Comisión Nacional de Búsqueda. Pero, dijo, 

aún existen desafíos para la implementación de la Ley General 

de Desaparición. Así como la demora en la puesta en marcha 

de determinadas herramientas tecnológicas en materia de 

identificación forense a cargo de la FGR lo que representa un 

reto para adelantar investigaciones con debida diligencia e 

impulsar búsquedas efectivas. 

Las conclusiones, en relación a la investigación de la 

desaparición forzada, el establecimiento del paradero de los 43 

normalistas desaparecidos, el fortalecimiento de la atención a 

las víctimas, así como la superación de los contextos 

estructurales en el país que dieron lugar a la desaparición de 

los estudiantes en un primer momento.  

Los importantes esfuerzos del Estado dirigidos hacia el 

esclarecimiento del caso Ayotzinapa deben verse reflejados en 

procesos judiciales, substanciados bajo las reglas del debido 

proceso, que permitan la sanción de responsables a través de 

sentencias firmes. 

“En ese sentido, es urgente que el Estado 
despliegue el máximo de sus esfuerzos para 

determinar judicialmente la posible participación 
de agentes de las fuerzas militares y policiales en 

connivencia con grupos criminales en los hechos 

del 26 y 27 de septiembre de 2014, así como la 
instrucción jerárquica que dio lugar y permitió 

dichos sucesos y su ocultamiento”.  

Esmeralda Arosamena de Troitiño durante su arribo para la 

presentación del informe de la CIDH para el caso Ayotzinapa 

en Chilpancingo, Guerrero 

La CIDH recomienda determinar responsabilidades de los 

agentes estatales que giraron y ejecutaron las instrucciones 

para la fabricación de diligencias a fin de obstruir la justicia. 

“En particular, México debe redoblar sus esfuerzos a fin de 

establecer a la brevedad el paradero o destino final de los 43 

estudiantes desaparecidos a fin de brindar una respuesta 

satisfactoria a sus familias sobre lo sucedido». 

El organismo destacó que el Mecanismo Especial ha dado 

seguimiento a la medida cautelar MC/409/14 y a las 

recomendaciones del GIEI emitidas en sus informes de 2015 y 

2016, como resultado la Comisión publicó un informe de 

balance y un informe final sobre los avances y desafíos sobre 

el caso lo que llevó a formular nuevas recomendaciones.  

“A ocho años de los hechos, la CIDH reafirma su compromiso 

y solidaridad con las víctimas y sus familiares en su lucha por 

verdad y justicia, a quienes seguirá acompañando. Asimismo, 

continuará desplegando todos sus esfuerzos institucionales, en 

el marco de su mandato, para dar seguimiento al desarrollo de 

las investigaciones y al cumplimiento de la medida cautelar 

409/14, hasta que se determine el paradero de los 43 

estudiantes y se conozca la verdad de los hechos”. 

A 8 años de la desaparición de los 43 

estudiantes de #Ayotzinapa en #México, el esclarecimiento de 

los hechos, su paradero, y la determinación de las personas 

responsables sigue pendiente. 
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En los 60 y 70 hubo terrorismo de Estado, 
narra sobreviviente 

Víctimas de la guerra sucia en El Quemado participaron en otra sesión de los Diálogos por la Verdad 

 
▲ En septiembre de 1972, pobladores de la localidad guerrerense fueron detenidos y torturados por militares. Una veintena de ellos relataron ayer su historia y 

exigieron justicia y reparación.Foto Blanche Petrich 

BLANCHE PETRICH Y SERGIO OCAMPO 
Enviada y corresponsal 

Periódico La Jornada 

Domingo 11 de diciembre de 2022, p. 9 

Chilpancingo, Gro., No fue una 

guerra lo que vivió México en los 

años 60 y 70, sino terrorismo de 

Estado, precisa Alejandra Cárdenas 

Santana, doctora en historia, 

feminista y sobreviviente de tortura y 

secuestro en el Campo Militar 1. Y 

en este contexto, una veintena de 

campesinos viejos y maltrechos 

narraron, por primera vez en público, 

uno de los episodios de la embestida 

contrainsurgente más brutal, ocurrido 

en la población de El Quemado, 

sierra de Atoyac: una masacre 

sistemática que perpetró el Ejército 

Mexicano, no contra un foco 

guerrillero, sino contra una 

población ajena a la lucha armada. 

Campesinos recios, los 

declarantes suspendían su testimonio 

con el llanto en la garganta. Abel 

Barrera, integrante de la Comisión de 

la Verdad, ponía su mano en el 

hombro del orador para que pudiera 

continuar. Así, se engarzaron un 

relato tras otro en una sesión de 

Diálogos por la Verdad, que resultó 

ser catártica. Voces que hablaron 

sobre un sufrimiento atroz ocurrido 

50 años atrás. 

Con este ejercicio (al que 

asistieron más de 200 personas, se 

escucharon 40 relatos y se rindieron 

en privado otros 60) se forjó lo que 

los comisionados del Mecanismo 

para el Esclarecimiento Histórico 

llamaron el primer eslabón de un 

proceso que abarcará todo el país. En 

el cierre del acto, el jesuita David 

Fernández expresó el compromiso de 

ampliar las sesiones de estos 

diálogos para sumar muchas más 

voces. 

Presidente López Obrador, 

escuche a estos viejitos, suplicó Elsa 

Martínez, quien habló en nombre de 

sus tíos Martín Gatica, de 87 años, y 

Clemente Ramírez Trinidad, de 79, 

quienes por su mala vista y peor oído 

ya no pudieron subir al escenario 

para narrar cómo fueron detenidos y 

torturados en septiembre de 1972 por 

miembros del Ejército en El 

Quemado. 

Otro anciano, Francisco Vargas 

Vinalay, dijo: Que esto sea un gran 

mensaje para nuestro Presidente y 

para Alejandro Encinas 

(subsecretario de Gobernación para 

Derechos Humanos). López Obrador 

no se puede ir sin reparar el daño que 

causó Luis Echeverría. 

Menuda y discreta, Cárdenas 

Santana (académica de la 

Universidad Autónoma de Guerrero) 

empieza su testimonio de esta 

manera: A diferencia de muchos de 

ustedes, que sufrieron el terrorismo 

de Estado sin tener nada que ver, yo 

sí tuve que ver. Yo sí fui 

colaboradora del maestro Lucio 

Cabañas. 

Cuando fue detenida y acusada 

de rebelión, de lo cual me siento muy 

orgullosa, fue presentada con vida 

después de estar encerrada en los 

calabozos conocidos como El 

ferrocarril en el Campo Militar 1 

(donde estuvo desaparecida), 

principalmente por las 

movilizaciones de las doñas del 

Comité Eureka y porque fue 

declarada prisionera de 

conciencia por Amnistía 

Internacional. Ahí vio vivos a Félix 

Radilla, Jaime López Sollano, 

Concepción Jiménez y Luis 

Hernández Cabañas, todos 

desaparecidos. 

También participó Micaela 

Cabañas, hija del jefe guerrillero, 

quien con su llanto hizo llorar a 

lágrima viva al contar la historia de 

amor de su madre, que fue 

encarcelada, violada por el ex 

gobernador Rubén Figueroa y 

décadas después asesinada. Llevo 48 

años esperando justicia. Y es 

agotador, ustedes lo saben bien, 

concluyó. Y sí, en el auditorio 

repleto sabían bien lo que es esperar 

medio siglo. 
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Conformación del Comité Internacional de Solidaridad 
con las Familias y 0rganizaciones Acompañantes del 

caso de Desaparición Forzada de Edmundo Reyes 
Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez 

08 de dic del 2022 

En el marco del 10 de diciembre, Día Internacional de los Derechos Humanos, anunciamos a la sociedad mexicana e internacional la 

conformación del Comité Internacional de Solidaridad con las familias y organizaciones acompañantes del caso de Desaparición Forzada 

de Edmundo Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez. 

Como es de dominio público, el 25 de mayo del 2007, en la ciudad de Oaxaca, fueron detenidos desparecidos por parte de diversas 

corporaciones policiales y militares Edmundo Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez, militantes del Partido Democrático Popular 

Revolucionario- Ejército Popular Revolucionario (PDPR-EPR). 

Hasta la fecha, familiares, junto con organizaciones populares y de derechos humanos no hemos dejado de exigir la presentación con vida de 

ambos luchadores sociales y el juicio y castigo a los responsables materiales e intelectuales, así como a los facilitadores y beneficiarios de 

este crimen de Estado. 

 Cronología de hechos: 

• El 17 de julio del 2007, dos meses después de la desaparición forzada de Edmundo y Gabriel, gracias a la lucha de familiares y 

organizaciones, se logra hacer la denuncia formal ante la Procuraduría General de la República (PGR), quedando registrada en la A.P. 

PGR/SIEDO/UEITA/047/2007 por privación ilegal de la libertad en su modalidad de secuestro y ya, en el 2008 se logra que, la Averiguación 

Previa PGR/SIEDO/UEITA/047/2008 quede por desaparición forzada de personas. 

• La entonces PGR lejos de realizar una investigación pronta y expedita que, condujera a la presentación con vida de Edmundo y 

Gabriel y a la sanción de los responsables materiales e intelectuales de este crimen de lesa humanidad, garantizó impunidad a los 

perpetradores y dirigió la investigación en contra de las familias y organizaciones populares que exigían verdad, justicia y memoria. 

• La criminalización y judicialización se materializó en la Averiguación Previa que inició el Gobierno Federal en contra de la familia 

de Gabriel Alberto Cruz Sánchez, así como en los seguimientos ilegales y hostigamientos en contra de Nadin Reyes Maldonado, Margarita 

Cruz Sánchez y organizaciones que brindaron la solidaridad; la cual continúa hasta la fecha. 

• Tras 6 años de nulo avance en las investigaciones por parte de la PGR, en el 2013, a través de su representación jurídica, familiares 

de Edmundo y Gabriel, interponen el recurso de Amparo Indirecto en contra de la desaparición forzada de ambos luchadores sociales. 

• Pasaron otros 6 años para que, en el 2019, la Jueza Cuarta de Distrito de Amparo en Materia Penal con residencia en la Ciudad de 

México, en el expediente 942/2013, otorgara el amparo a Edmundo Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez. 

• Debido al recurso de revisión que interpuso la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y la Fiscalía General de la República 

(FGR), en el 2020, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decide atraer el caso y, es hasta el 10 de agosto del 2022 que 

finalmente emite una sentencia que consideramos histórica y única en México porque ordena judicialmente crear una Comisión Especial de 

Búsqueda y sienta las bases para un nuevo derecho humano: el derecho de toda víctima de desaparición forzada a ser buscado. Ordena 

nuevamente, entre otras medidas, la búsqueda de ambos luchadores sociales en cuarteles militares, citar a comparecer a altos mandos 

militares, y realizar todas las diligencias necesarias a fin de dar con el paradero de Edmundo y Gabriel. 

• La creación de la Comisión Especial de Búsqueda, constituida formalmente el 3 de noviembre de este año, es un logro de familiares, 

representación jurídica y organizaciones de derechos humanos y populares, tras 15 años de lucha por la presentación con vida de Edmundo y 

Gabriel. Con ello se inicia una nueva etapa en la lucha por la verdad, la memoria, la justicia, la reparación integral y las medidas de no 

repetición. 

Ante esta nueva etapa de lucha y dados los 15 años de obstáculos y negligencias gubernamentales que se han presentado para garantizar los 

derechos de las víctimas y ante la criminalización hacia los familiares y organizaciones de derechos humanos y populares es necesario 

continuar y reforzar el acompañamiento y la solidaridad internacional hacia las familias y organizaciones nacionales que acompañamos el 

caso. 

Anunciamos a la opinión pública nacional e internacional que 16 organizaciones de familiares de víctimas de desaparición forzada y 

personalidades solidarias que han luchado para erradicar la desaparición forzada en Latinoamérica y el mundo han decidido acompañar las 

labores de los familiares de Edmundo y Gabriel y organizaciones acompañantes en esta nueva etapa, a raíz de la sentencia de la SCJN y la 

consecuente creación de la Comisión Especial de Búsqueda. 

Por todo lo anterior, hoy 8 de diciembre del 2022, se crea formalmente el Comité Internacional de solidaridad (CIS) con los familiares y 

organizaciones que acompañan el caso de la desaparición forzada de Edmundo Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz Sánchez. 

Este acompañamiento y solidaridad internacional por parte del CIS tendrá como objetivos principales: 

1. Ser observadores de que todo lo que se haga en la Comisión Especial de Búsqueda esté en concordancia con el marco del Sistema 

Internacional de los derechos Humanos. 

2. Brindar a los familiares y acompañantes permanentes asesoría técnica especializada en el marco del sistema internacional de los 

derechos humanos en materia de búsqueda e investigación. 

3. Establecer comunicaciones oficiales con las diferentes dependencias que conformarán la Comisión Especial de Búsqueda cuando 

sea necesario. 

4. Emitir pronunciamientos públicos en el caso de requerir alguna exigencia puntual ante el incumplimiento de alguna dependencia, 

dilación de alguna diligencia o requerimiento respecto a la sentencia de la SCJN. 

https://www.comitecerezo.org/spip.php?article3926#outil_sommaire
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5. Brindar el acompañamiento y solidaridad ante la criminalización, judicialización o graves violaciones de los derechos humanos que 

se comentan en contra de familiares y organizaciones que acompañan el caso. 

 Quienes conforman el Comité Internacional de solidaridad (CIS) son las siguientes personalidades y organizaciones: 

 
Beatriz Torres 

Abelaira 

Ciudadana chilena-española que llegó a México hace 40 años huyendo de la dictadura militar del general Augusto Pinochet. 

Actualmente es directora del Centro Académico de la Memoria de Nuestra América, Gregorio y Martha Selzer. CAMeNA 

Bertha Oliva 

Coordinadora General del Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (COFADEH). 

Fundó la organización COFADEH después de que su esposo, Tomás Nativí, dirigente de la Unión Revolucionaria del Pueblo (URP), 

fue detenido desaparecido por las fuerzas estatales en junio de 1981. 

Camille Landry 

Co-coordinadora de la Escuela de Derechos Humanos de la Alliance for Global Justice. Estados Unidos de Norteamérica. 

Organizadora comunitaria, activista de derechos humanos, escritora y analista. Coordinadora de extensión de la Escuela Popular de 

Derechos Humanos Lucy Parsons. 

Federico Tatter 

Hijo de Federico Jorge Tatter Morinigo, detenido desaparecido secuestrado en Buenos Aires el 15 de octubre de 1976. 

Participó de la Comisión de Verdad y Justicia de Paraguay. 

Querellante en el Juicio Plan Cóndor. 

Fernando Arturo 

López 

Abogado y Notario en Guatemala, México y España 

Asesor del Comité de Investigación y Búsqueda de Desaparecidos de Triunfo de la Cruz (Honduras 2021) - (SUNLA en garífuna). 

Colaborador en la elaboración del informe conjunto sobre situación de defensores en las Américas de la CIDH y OACNUDH (2019). 

Gregorio Dionis 

Presidente de Equipo Nizkor, Bélgica. 

Experto informático, penalista internacional, argentino hijo de exiliados canarios. 

Equipo Nizkor es una asociación internacional de derechos humanos que se encarga de la divulgación de documentos a través de 

internet. 

  

Gustavo Enrique 

Gallardo 

Presidente de Fundación Lazos de Dignidad (FLD). Colombia. Abogado, defensor de derechos humanos, víctima de desplazamiento 

forzado y actualmente presidente de la FLD. 

Malena Silveyra 

Es doctora en ciencias sociales y socióloga por la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires (FSOC-UBA). 

Docente universitaria de grado y posgrado. Coordina el Observatorio de Crímenes de Estado de la FSOC-UBA. 

Investigadora del Centro de Estudios sobre Genocidio de la Universidad Nacional de tres de Febrero (UNTREF). 

Es militante de la Liga Argentina por los Derechos Humanos. 

Jasmin Hristov 

Es socióloga e investigadora de la Universidad de Guelph en Canadá. 

Sus investigaciones se han enfocado en la violencia estatal y paramilitar, conflictos agrarios y movimientos campesinos en Colombia, 

Honduras, México y Guatemala. 

Desde 2018 ha estado investigando la violencia por parte de actores estatales y grupos paramilitares contra luchas campesinas en 

Honduras y México. 

María Adela 

Antokoletz 

Madres de Plaza de Mayo, Línea Fundadora 

En noviembre de 1976 su único hermano Daniel Víctor fue detenido desaparecido en la ex ESMA. 

Es miembro de la Federación Latinoamericana de Asociaciones de Familiares de Detenidos- Desaparecidos (FEDEFAM) desde 1986. 

Mary Aileen 

Bacalso 

Activista de derechos humanos y periodista con sede en Manila, Filipinas. 

Contribuye con columnas a publicaciones internacionales, destacando principalmente cuestiones de derechos humanos en Asia. 

Actualmente, es presidenta de la Coalición Internacional contra las Desapariciones Forzadas (ICAED). 

Marusia López 
Feminista mexicana con casi dos décadas de experiencia en organizaciones de derechos humanos locales, nacionales e internacionales. 

Actualmente forma parte de IM-Defensoras 

Montserrat Fenosa 

Vicepresidenta de la Acción de los Cristianos para la Abolición de la Tortura Cataluña-España (ACAT) 

Defensora de derechos humanos, desde hace años coordina los llamados urgentes en la ACAT España-Catalunya, entidad que forma 

parte de la Federación Internacional de las ACAT. 

Realizó un acompañamiento internacional en 2005 y 2006, en Oaxaca. 

Orfe Castillo 

Just Associates (JASS) 

Feminista, estudió filosofía en la UNAM. 

Representa a JASS en el Grupo Impulsor de la Red Nacional de Defensoras de México y es Co- Coordinadora de la Iniciativa 

Mesoamericana de Defensoras de Derechos Humanos. 

Pablo Cala 

Fundación Hasta Encontrarlos (Colombia) 

Fundador de la Fundación Hasta Encontrarlos. 

Defensor de derechos colombiano ha dedicado su vida durante 26 años a los derechos humanos y a la búsqueda de los «desaparecidos 

forzados» en Colombia. 

Petya Obolensky Diputado en el Parlamento de Bruselas por el Partido del Trabajo de Bélgica. 

 Secretaría Ejecutiva del CIS 

Integrantes: 

Antonio Cerezo Contreras Defensor de Derechos Humanos, Área Internacional del Comité Cerezo México 

Iván Olvera Defensor de Derechos Humanos, Área de Sistematización del Comité Cerezo México 

Zita Loyo Defensora de Derechos Humanos, Área de Acompañamiento del Comité Cerezo México 

Atentamente 

Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos “Hasta Encontrarlos”, Frente Nacional de Lucha por el Socialismo y Comité Cerezo México. 

https://www.comitecerezo.org/spip.php?article3926#outil_sommaire
https://www.comitecerezo.org/spip.php?article3926#outil_sommaire
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Hay que seguir usando mascarillas en la escuela 

 
Gerardo Gamba 

Una de las características principales de la ciencia es que no 

deja de cuestionarse las ideas y conceptos. Esto es lo que la 

hace diferente de las creencias. El que cree en algo, lo hace 

sin evidencia alguna y lo defiende, en algunos casos inclusive 

hasta la muerte, sin molestarse en averiguar si lo que cree es 

real o no. El científico plantea una idea y no está tranquilo 

hasta demostrar si es correcta o no y con el resultado acepta o 

rechaza la hipótesis. Un ejemplo de esto ha sido el uso de 

cubrebocas para evitar la propagación y contagio del SARS-

CoV-2. Hubo quienes decidieron que no servían para nada. 

Algunos de ellos, personajes públicos que sin datos 

decidieron no utilizarlos. Hubo quienes tenían evidencias 

razonables para pensar que si servían y decidieron utilizarlos, 

pero no sin dejar de aprovechar la oportunidad de retar el 

concepto mediante investigación. 

Un estudio recientemente publicado en New England 

Journal of Medicine (DOI: 10.1056/NEJMoa2211029), 

presenta resultados de un estudio que aprovechó una 

circunstancia social para volverse a preguntar si las 

mascarillas son útiles. En Massachusetts el 28 de febrero de 

2022, de acuerdo con la recomendación del CDC, el 

Departamento de Educación Elemental y Secundaria eliminó 

el requerimiento obligatorio de la utilización de mascarillas en 

las escuelas. De los 72 distritos escolares del área de Boston 

que contenían 294,084 estudiantes y 46,530 trabajadores, 46 

(64 %) eliminaron las mascarillas en la primera semana de 

marzo, 17 (24 %) en la segunda semana y 7 (10 %) en la 

tercera semana. Dos distritos, el de Boston y el de Chelsea no 

eliminaron el uso de mascarillas. El estudio analizó lo que 

sucedió con la frecuencia de casos de COVID en las 

siguientes 15 semanas. 

La frecuencia de COVID en las escuelas públicas de 

los diferentes distritos antes de marzo de 2022 fue muy 

similar. A partir de marzo cambió y se demuestra que la 

frecuencia de COVID en las escuelas de los dos distritos que 

mantuvieron el uso obligatorio de mascarilla fue menor. En el 

período estudiado, en las escuelas de los distritos que 

eliminaron el uso de mascarillas se registraron 44.9 casos más 

de COVID por cada mil estudiantes, lo que corresponde a 

11,901 casos adicionales. En los maestros fue aún más 

marcada la diferencia. En las escuelas de los distritos que 

eliminaron el uso de mascarillas se registraron 81.7 casos más 

por cada mil trabajadores, que en las escuelas de los distritos 

que siguieron utilizándolas. Como cada caso positivo fue 

instruido de no acudir a la escuela por período de cuando 

menos 5 días, el estudio muestra que los casos adicionales de 

COVID en las escuelas sin mascarillas resultaron en 17,500 

días perdidos de escuela para los estudiantes y 6,500 días para 

los trabajadores. 

Este trabajo aprovechó una situación social ajena a 

los investigadores. Cada distrito decidió mantener o no la 

obligatoriedad de utilizar mascarilla y el resultado fue una 

contundente diferencia de los casos COVID entre las escuelas 

de los distritos que mantuvieron el uso, de las que lo 

eliminaron. Esta información es muy valiosa para las políticas 

públicas en salud y para estar preparados cuando venga la 

siguiente pandemia. El estudio sugiere que en lugares en que 

se concentran personas en aulas o auditorios, sigue siendo 

conveniente utilizar mascarillas. 

En vez de tomar una actitud irracional basada en una 

creencia infundada, y encima defenderla con argumentos 

ridículos, mejor estudiarlo con la metodología apropiada y 

generar datos confiables. Esto es ciencia. 

 

Dr. Gerardo Gamba 

Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición 

Salvador Zubirán e 

Instituto de Investigaciones Biomédicas, UNAM 
 

Fotografía: Estudiantes portan cubrebocas en su salón de clases, Cuartoscuro 
*Artículo del autor tomado del periódico La Crónica de hoy del 20 de noviembre de 2022. 
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Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 
Mujer, ¿por qué es importante su conmemoración? 

MARÍA MERIOMA Y ULISES RODRÍGUEZ 
25/11/2022 10:17

El 25 de noviembre de cada año se conmemora el Día 

Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer, como una forma de denunciar la violencia ejercida 

sobre las mujeres de todo el mundo, así como para reclamar a 

los gobiernos de todos los países que implementen políticas 

para su erradicación. 

El origen de la fecha tiene que ver con las hermanas Patria, 

Minerva y María Teresa Mirabal que fueron asesinadas 

en 1960 por orden del dictador Rafael Trujillo. Las tres eran 

activistas que luchaban por los derechos de las mujeres en 

República Dominicana; se puede decir que ese fue el crimen 

por el que las condenaron a muerte (después de haber sido 

privadas de la libertad, abusadas sexualmente y torturadas). 

Historia 

En 1981, el movimiento feminista latinoamericano convocó a 

que cada año se tomaran acciones para que el asesinato de las 

hermanas Mirabal no fuera olvidado; después, en 1991 

el Centro para el Liderazgo Global de las Mujeres inició la 

Campaña de los 16 días de Activismo Contra la Violencia de 

Género, que propone acciones para su erradicación desde el 

25 de noviembre hasta el 10 de diciembre, 

Día de los Derechos Humanos. 

Fue en 1999 que fue proclamado por 

la Asamblea General de las Naciones 

Unidas como un día de sensibilización y 

denuncia sobre la violencia contra las 

mujeres en el mundo, por lo que la ONU 

exhortó a gobiernos, organizaciones 

internacionales y ONGs a tomar acciones 

para ponerle fin a este problema estructural. 

En febrero de 2008 se sumó la campaña 

global "Únete para Poner Fin a la Violencia contra las 

Mujeres", lanzada por el entonces Secretario General de las 

Naciones Unidas, Ban Ki-moon. Cada año la campaña 

incluye actividades lúdico-formativas que buscan la 

sensibilización pero de formas sutiles. 

El apoyo y la inversión en organizaciones en pro de los 

derechos de las mujeres y movimientos feministas se 

considera fundamental para erradicar la violencia de género, 

por ello, la campaña de la ONU de 2022 lleva como 

título: “¡ÚNETE! Activismo para poner fin a la violencia 

contra las mujeres y las niñas” y, como en años anteriores, 

el color naranja se utiliza para representar un futuro mejor, 

libre de violencia contra las mujeres y las niñas y como tema 

unificador de todas las acciones globales de la misma. 

¿Qué se considera violencia contra la mujer? 

En 1993, la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó 

la Declaración sobre la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer, en la que se define a esta como: 

“Todo acto de violencia basado en el género que tiene como 

resultado posible o real un daño físico, sexual, patrimonial o 

psicológico, incluidas las amenazas, la coerción o la 

prohibición arbitraria de la libertad, ya sea que ocurra en la 

vida pública o en la vida privada. 

Las modalidades en que se presenta la violencia contra las 

mujeres son: 

• Violencia familiar: acto abusivo de poder u 

omisión intencional, dirigido a dominar, someter, controlar, 

o agredir de manera física, verbal, psicológica, patrimonial, 

económica y sexual a las mujeres, el agresor tiene 

parentesco por consanguinidad o afinidad (relación 

sentimental). 

• Violencia laboral y docente: ejercido por personas 

que tienen un vínculo laboral, docente o análogo con la 

víctima, independientemente de la relación jerárquica. Esta 

violencia consiste en un acto o una omisión que daña la 

autoestima, salud, integridad, libertad y seguridad de la 

víctima, y que impide su desarrollo y atenta contra la 

igualdad. 

• Violencia en la comunidad: actos individuales o 

colectivos que transgreden derechos fundamentales de las 

mujeres y propician su denigración, discriminación, 

marginación o exclusión en el 

ámbito público. 

• Violencia 

institucional: actos u omisiones 

de servidores públicos de 

cualquier orden de gobierno que 

discriminen o tengan como fin 

dilatar, obstaculizar o impedir el 

goce y ejercicio de los derechos 

humanos de las mujeres así 

como su acceso al disfrute de 

políticas públicas destinadas a prevenir, atender, investigar, 

sancionar y erradicar los diferentes tipos de violencia. 

• Violencia feminicida: la forma extrema de 

violencia de género contra las mujeres, se pueden producir 

en el ámbito público o privado y culmina en formas de 

muerte violenta de mujeres. 

En la actualidad la violencia digital se ha convertido en un 

nuevo problema a erradicar, toda vez que se caracteriza por la 

vulneración de derechos a través de los servicios digitales, 

cuyas consecuencias pueden derivar en daños psicológicos o 

emocionales importantes, en el ámbito de su vida privada o en 

su imagen propia. 

En México existe la llamada Ley Olimpia que es un conjunto 

de reformas a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una 

Vida Libre de Violencia y al Código Penal Federal, que 

buscan reconocer la violencia digital y sancionar los delitos 

que violen la intimidad sexual de las personas a través de 

medios digitales, también conocida como ciberviolencia.  

Impulsada por colectivos feministas, desde 2021 la Ley 

Olimpia es una realidad jurídica en 29 entidades federativas 

del país. 
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Cambio climático; el prometer no empobrece 
Por JORGE FALJO (26/11/2022) 

Acudieron al balneario de Sharm El-Sheikh cerca de 34 mil 

delegados de 190 países; entre ellos más de 90 Jefes de Estado. 

La Conferencia, programada del 6 al 18 de noviembre, 

empezó con entusiasmo, pero al llegar al 18 cundía el 

desaliento. 

Los países desarrollados se negaban a incrementar sus 

compromisos de reducción de gases de efecto invernadero, 

pero exigían que los países en desarrollo se comprometieran a 

un desarrollo basado en energías limpias. Los países petroleros 

no se comprometían a reducir su producción. Los Estados 

Unidos se oponían a crear un fondo de compensación de 

desastres naturales. 

Ya oliendo a fracaso y para evitar concluir sin siquiera una 

declaración final se adoptó un acuerdo que se limitó a lanzar 

un premio de consolación para efectos mediáticos. Se trata del 

acuerdo para crear un fondo de compensación por pérdidas 

y daños climáticos en favor de los países más afectados y 

menos generadores de contaminación ambiental. Esta 

decisión se ha presentado como un gran avance, un enorme 

compromiso de los países más ricos y el principal logro de 

la COP27. 

No está mal. Sin embargo, el asunto tiene sus bemoles. La 

creación del fondo equivale a la intención de abrir una cuenta 

bancaria y ya después se discutirá quienes la controlan, cómo 

habrá de operar, cómo se asignarán los fondos a los afectados 

y, sobre todo, quiénes y cuánto se comprometen a depositar los 

países industrializados. Todo esto quedó para después. Si 

consideramos lo improvisado del compromiso y la falta de 

solidaridad en el manejo de las vacunas contra la pandemia, es 

permisible recelar sobre el futuro éxito de este compromiso. 

El secretario general de las Naciones Unidas, António 

Guterres, cerró la Conferencia señalando que se había dado un 

paso importante hacia la justicia que se operacionalizaría más 

adelante. Aclaró que eso no es suficiente, pero es una señal 

política necesaria para reconstruir la confianza rota. Pero 

añadió que a pesar de que necesitamos disminuir 

drásticamente las emisiones de carbono de manera inmediata 

este es un asunto que no se abordó durante la COP27. 

Tal cual; lo que debió ser el asunto central no se tocó. 

El resultado es que la COP27 terminó dando un pase para que 

los países industrializados sigan contaminando a cambio de la 

promesa de futuras donaciones a los que más sufren 

los desastres climáticos.  

Como dato, para evitar un calentamiento global de más de 1.5 

grados centígrados respecto a la era preindustrial requiere que 

para el 2030 se reduzca la emisión de Co2 (dióxido de 

carbono) a 2.3 toneladas anuales per cápita, poco menos de la 

mitad de las 4.79 toneladas que hoy en día se generan. 

Actualmente la distribución de la emisión de Co2 por país es 

muy heterogénea. En los Estados Unidos la emisión per cápita 

de Co2 es de 15.5 toneladas anuales; en Canadá de 18.58 y en 

China de 7.38. En el otro extremo Pakistán, uno de los países más 

afectados por un desastre climático, emite solo 0.87 toneladas 

per cápita; Nigeria 0.44; Guatemala 1.12; Perú 1.87. México 

ocupa un lugar intermedio con 3.58 toneladas anuales per cápita. 

Es decir que un norteamericano genera 14 veces más Co2 que un 

guatemalteco u 8 veces más que un peruano. China es el mayor 

contaminante del planeta debido a su enorme población. Pero se 

discute si se debe medir por los contaminantes que genera al 

producir o al consumir. Esto debido a que buena parte de lo que 

produce se consume en el exterior y tal vez son los consumidores 

del resto del mundo los que indirectamente causan parte de su 

contaminación. 

Visto en esta perspectiva lo importante sería reducir los niveles 

de consumo insostenible. Es una de las propuestas centrales 

planteadas en el último libro del Club de Roma: Earth for all, es 

decir la tierra para todos. 

Acabar con el consumo insostenible coloca la responsabilidad de 

combatir el cambio climático en los mayores consumidores. 

Oxfam internacional señala que basta el consumo del 10 por 

ciento de la población más rica para llevarnos a sobrepasar la 

meta de un calentamiento global que no supere 1.5 grados 

centígrados. Eso independientemente de lo que haga el 90 por 

ciento restante. 

Pedirles a los poderosos que reduzcan su consumo es pedirle 

peras al olmo; pero por algo se empieza al combatir los mayores 

excesos. Un viaje espacial de placer emite más Co2 que el que 

genera cualquier persona dentro de los mil millones de habitantes 

más pobres del planeta. También es comparativamente 

desmesurada la contaminación que generan los aviones y los 

yates privados. Contra ellos crecen las protestas en Estados 

Unidos y Europa.   

La ministra de la vivienda en Francia generó una gran polémica al 

declarar que el ideal de la clase media de tener una casa aislada 

rodeada de un pequeño jardín es insostenible. 

Su consumo de energía y agua es excesivo y, tal vez lo peor, es 

que obliga a separar los espacios urbanos de vivienda, trabajo, 

comercio, educación, entretenimiento y salud de manera tal que 

hace indispensable el uso del automóvil. Esta critica se aplica 

incluso con mayor razón a la urbanización moderna 

norteamericana que convierte en marginados a todos los que no 

tienen automóvil y encarece la vivienda hasta hacerla 

inalcanzable, propia o de alquiler, para millones de desposeídos. 

La alternativa es reorientarnos a una urbanización compacta 

donde todo este más cercano sin requerir del automóvil particular. 

El gas más destructivo es el metano y uno de sus mayores 

emisores es la agricultura y en particular el ganado. La expansión 

de la agricultura dedicada en 80 por ciento a la producción de 

forrajes está creando un enorme desastre ambiental. La 

respuesta es reducir el consumo de carne, en particular la de res, 

y/o preferir especies menores. Un cambio hacia una dieta basada 

en plantas permitiría una alimentación más saludable, con menor 

obesidad de la población y menos enfermedades crónicas no 

transmisibles. 

Hoy en día en los países ricos se consume más del doble de ropa 

y calzado que hace 50 años; no es una necesidad, así lo impone la 

moda. 

No bastarán las nuevas tecnologías de energía limpia para evitar 

el desastre ambiental sin una revolución del consumo. Toda la 

humanidad puede vivir de manera confortable evitando 

el consumo insostenible e innecesario. Conseguir 

la sostenibilidad ambiental requiere combatir el dispendio y la 

inequidad en el consumo. 

Recién terminó la Conferencia número 27 de las Naciones 

Unidas sobre el Cambio Climático, mejor conocida 

como Cop27. 
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El odio: reivindicación de la derecha mundial 
Por Marcos Roitman Rosenmann 

No importa que mientan, sean 

corruptos o ignorantes, sus 

argumentos no se encuentran en la 

verdad, ni siquiera en la ideología 

liberal. Son el nuevo batallón que 

se articula en torno a la 

manipulación de las emociones. 

Les une un sentimiento primario 

del cual obtienen su fuerza: el odio. 

En origen no se diferencian del 

surgimiento del nacionalsocialismo 

o el fascismo: ser excrecencia de 

las derechas tradicionales, y 

desencantados de la 

socialdemocracia. 

En la década de los 70, tras 

la derrota de Estados Unidos en 

Vietnam, bajo el mantra del 

neoliberalismo emerge la nueva 

derecha. No ha transcurrido un año 

del golpe de Estado que derrocase 

al presidente Salvador Allende en 

Chile, cuando los ataques a los 

derechos democráticos y las 

conquistas sociales se generalizan 

en Occidente. Allí comienza el 

proceso de involución política que 

se acompaña de un discurso 

xenófobo, racista, chovinista y 

homófobo; defensor de los valores 

de la familia, donde resaltan el 

antiaborto, el patriarcado y el 

antifeminismo. Poco a poco, esta 

nueva derecha rompe con el 

keynesianismo y la vertiente 

democrática asentada en los 

partidos liberales y conservadores 

de posguerra. 

En 1974, nace la 

Conferencia Política de Acción 

Conservadora (CPAC), cuyo 

primer orador sería Ronald Reagan. 

Una plataforma que patrocina y 

apoya a Margaret Thatcher, 

convirtiéndola en primera ministra 

de Gran Bretaña (1979-1990). En 

1980 daría cobertura a la campaña 

presidencial del propio Reagan. Sin 

aspaviento, esta nueva derecha irá 

adueñándose de las estructuras 

partidarias y, cuando no, formarán 

las propias. (Fujimori en Perú, 

Bolsonaro en Brasil, Kast en Chile 

o Abascal en España). Su 

protagonismo correrá paralelo a la 

desafección y pérdida de 

credibilidad de las élites 

gobernantes y los partidos de la 

derecha tradicional. 

Si el rechazo al comunismo 

transformó a sus dirigentes en 

adalides del mundo libre, Lech 

Walesa sin ir más lejos, presidente 

de Polonia y premio Nobel de la 

Paz, hoy invitado de honor de la 

CPAC en la Ciudad de México; 

tras la caída del Muro de Berlín, 

sus integrantes redefinen la 

propuesta, sin abandonar el 

anticomunismo. En la actualidad, 

son negacionistas y acientíficos. En 

su interior habitan quienes 

rechazan el cambio climático, la 

violencia de género o los derechos 

de los pueblos originarios. Se 

declaran enemigos de la igualdad 

de género, los derechos de los 

inmigrantes y de la comunidad 

LGBT+. Dicen formar parte de una 

raza y una cultura superiores: la 

blanca, bajo la bandera de Cristo 

salvador y Dios omnipotente y 

omnipresente. Su lucha, dirán, 

quiere evangelizar las instituciones 

hoy en manos del diablo: 

socialistas y comunistas. 

Ellos, superiores, los 

blancos, los elegidos de Dios, los 

patrocinadores del odio, se reúnen 

en la Ciudad de México. Su 

anfitrión, Eduardo Verástegui, 

recalca en sus palabras de 

bienvenida el objetivo: ser un 

bastión frente a la amenaza 

socialista. Su mensaje: no se 

quedarán con las manos cruzadas. 

Vienen de todo el mundo. En el 

programa encontramos a Zuri Ríos 

o Ramfis Domínguez Trujillo. La 

primera, hija del criminal de lesa 

humanidad Ríos Montt en 

Guatemala, y el segundo, nieto del 

tirano Leónidas Rafael Trujillo en 

República Dominicana. 

La pléyade de participantes, 

algunos en directo, otros por Zoom, 

harán sus intervenciones. Todos a 

una, defender la familia, Dios y la 

patria. Se enfrentan a una nueva 

cruzada. Requieren guerreros. No 

ocultan su simpatía con las bandas 

paramilitares, cuerpos de choque y 

grupos neonazis. Ellos las 

protegen, cuando las potencian. 

Son los patriotas que luchan por 

salvar a sus países de migrantes, 

homosexuales, feministas, 

socialistas y comunistas. 

La frase de Santiago 

Abascal, presidente de Vox: no 

somos la derechita cobarde, 

retumba en la sala y está activa en 

el subconsciente colectivo de los 

invitados. Destacan el argentino, 

futuro candidato de la derecha a la 

presidencia en 2023, Javier Milei. 

El hijo de Bolsonaro, Eduardo, y el 

senador Ted Cruz, representante 

del odio estadunidense contra 

Cuba. Son muchos y todos llenos 

de odio. 
Han relaborado la agenda de 

miedos políticos. El extranjero, el 

pobre, los inmigrantes, la clase 

obrera y sus pretensiones de justicia 

social. Han logrado capitalizar el 

desencanto. Una parte de la 

población renuncia de buen grado a 

sus derechos civiles a cambio de 

orden y progreso. La seguridad de un 

régimen totalitario, que les devuelva 

la paz y combata el crimen 

organizado que se adueña de la vida 

cotidiana, con una clase política 

corrupta que la alienta y protege. La 

CPAC, bajo una red de 

organizaciones, entidades 

financieras, culturales, fundaciones, 

periódicos y redes digitales, ha 

logrado anclar su relato. Se saben 

fuertes, lo cual les convierte en un 

peligro real para la humanidad. Hay 

que pasar de la denuncia a desactivar 

con democracia su discurso de odio. 
*Artículo del autor, tomado del periódico La Jornada del, 19 de noviembre de 2022. 
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México. Oradores en la «cumbre derechista» de la CPAC 
critican el globalismo progresista y «lanzan» sutilmente la 

candidatura 2027 de Bolsonaro 

 
Resumen Latinoamericano, 19 de noviembre de 2022. 

Eduardo Verástegui, presidente de la CPAC México, junto a Eduardo Bolsonaro, durante el primer día de actividades del foro en un 

hotel de la zona de Santa Fe.Foto Yazmín Ortega Cortés 

Eduardo Verástegui hizo una pausa dramática en su discurso 

pronunciado en español e inglés, y soltó: A esos yo los llamo 

lobos con piel de ovejas. Las pantallas que hacían de escenario 

brillaron más fuerte. Las dos filas de monjas y el resto de los 

asistentes batieron palmas, aunque el ex galán de telenovelas 

no se refería a los malvados gobiernos socialistas de América 

Latina, sino a la derecha partidista. 

Por demasiado tiempo, los conservadores de la región hemos 

estado desamparados, afirmó, como si Donald Trump o Jair 

Bolsonaro hubiesen sido sólo un mal sueño. 

«El día de hoy emprendemos un viaje para apoyar y aliarnos 

con liderazgos conservadores de México y América Latina en 

defensa por la democracia y la libertad», declaró el actor 

mexicano Verástegui al inaugurar la CPAC, luego de anticipar 

por Twitter que en su mensaje iba a responderle al presidente 

local, Andres López Obrador, quien habia calificado a los 

asistentes al encuentro como «fascistas, racistas, clasistas, 

discriminadores, corruptos, sin escrúpulos morales de ninguna 

índole, partidarios de la violencia». 

Pocos minutos después, subieron al escenario los dueños de la 

franquicia: el matrimonio formado por Matt y Mercedes 

Schlapp (presentada oficialmente como Mercy). Mi esposo 

gringo, dijo ella, con su acento cubano de Miami. La pareja, 

cabeza de la Conferencia Política de Acción Conservadora 

(CPAC), se hizo cargo de asuntos de comunicación en el 

gobierno y en la última campaña de Donald Trump. 

Déjame decirte, Eduardo, es como un discurso presidencial, 

expresó Mercy, emocionada, y arrancó aplausos y gritos 

de ¡presidente, presidente!, dirigidos a Verástegui. 

En el cierre de la jornada, Eduardo Bolsonaro, diputado e hijo 

del todavía presidente de Brasil, habló de los inicios de la 

lucha de su padre que, aseguró, comenzó cuando rompimos el 

monopolio que la izquierda tenía en las calles. 

De ahí, se sumó al destape del ex cantante Verástegui: Imagina 

tener un presidente que encima de inteligente es guapo, como 

él. 

El discurso de Verástegui fue luego desautorizado en parte por 

el mensaje que dejó el Nobel de la paz Walesa, quien en contra 

de las consideraciones del presentador dijo que el cambio 

climático sí es un problema real, y no una cuestión 

«ideológica» que «limita la propiedad privada y el 

empleo», como sostuvo el actor. 

«Se esperaban con emoción las palabras de Steve Bannon, 

quien las ha ofrecido por videoconferencia. Se ha centrado en 

una de las obsesiones de los republicanos estadounidenses, que 

sienten que les han robado las elecciones en las que perdieron, 

aunque no aportan pruebas de ello. Bannon, el gran líder 

ideológico del ultraconservadurismo, ha alertado de los riesgos 

del voto electrónico, algo que ‘buscan México y Brasil para 

robar las elecciones, para robar la soberanía’, ha acusado», 

Bannon «ha dicho que ‘no se darán por vencidos’, que 

seguirán investigando y pidiendo cuentas al ‘régimen 

ilegítimo’ de Biden. Y lo mismo en Brasil: ‘Vean las calles de 

Brasil, los grandes patriotas están en peligro mientras los 

medios globales se concentran en Lula’ a quien llamó 

‘delincuente transnacional'». 

La CPAC reunió durante dos días a personajes de la 

ultraderecha latinoamericana y de otras partes del mundo. 

Entre los platos fuertes se anunció la presencia del ex asesor 

de Trump Steve Bannon; del ex embajador de EU en México 

Christopher Landau; de Santiago Abascal, líder de Vox en 

España, y del inefable argentino Javier Milei. 
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Javier Milei, un infaltable en los encuentros derechistas. 

El evento comenzó tarde y hubo muchos huecos en el 

programa, entre una presentación y otra. Afuera del auditorio 

se colocaron estands para los medios de comunicación y 

organizaciones de abogados cristianos y del Frente Nacional 

por la Familia. 

Ascenso político 

En 2019, Verástegui fue recibido por Donald Trump. El 

pretexto fue que abogó por los dreamers (los jóvenes 

indocumentados con estudios universitarios que el pelirrojo 

quería deportar). Gracias a la visita, Trump dijo que trataría el 

asunto con el corazón. 

La llegada de Verástegui a esas alturas se explica, entre otras 

razones, señala el experto Fred Álvarez, por el respaldo que le 

ha ofrecido Raymond Leo Burke, un cardenal estadunidense 

ultraconservador muy influyente en El Vaticano hasta antes de 

hacerse enemigo de las reformas del papa Francisco. 

Burke se opuso también a la vacunación contra el covid-19 y 

afirmaba que con la inoculación se implantaba un chip. En 

agosto del año pasado, contagiado, fue conectado a un 

respirador, y sobrevivió. 

Los anfitriones dieron paso a una figura otrora mítica: Lech 

Walesa, fundador de Solidaridad, Premio Nobel, y olvidable 

presidente de Polonia que ahora vive de dar conferencias. 

El año pasado, Walesa puso un anuncio solicitando empleo, 

porque la fundación que lleva su nombre estaba quebrando 

debido a la pandemia. 

Walesa hizo un discurso de chistoretes y también advirtió que 

diría cosas que no gustarían: Soy de derecha y soy partidario 

del globalismo. 

A la largo del día, la inmensa mayoría de los oradores 

hablarían contra las maldades del globalismo progresista. 

Verástegui, además, recitó la agenda opositora mexicana y la 

salpicó de (más) conservadurismo: de la defensa del INE fue 

al derecho a la vida, pasando por las críticas al presidente 

Andrés Manuel López Obrador: Le responderé mañana (hoy) a 

las seis, subrayó, con tono de salvador de almas cuya palabra 

anhela la sociedad entera. 

Para que venga la victoria ha de existir martirio. Verástegui 

lamentó: Por demasiado tiempo, los conservadores de la 

región hemos estado desamparados, sostuvo. 

Pero ya. De la CPAC se espera que salgan las herramientas 

para poner las cosas en orden y, en una de esas, hasta se cocina 

la paternidad del nuevo movimiento que haría ver tibio a 

Salvador Abascal: La verdadera derecha está huérfana; no la 

derechita cobarde, enfatizó Verástegui. 

Contra libertades 

Poco antes de las 11 de la mañana, varias decenas de 

activistas, la mayor parte jóvenes, llegaron a la puerta del hotel 

donde se celebra el cónclave: ¡Arriba, abajo, fascistas al 

carajo! Había mexicanos de Morena, brasileños del MST, 

grupos de solidaridad con Cuba y Venezuela. 

Nunca bloquearon la entrada, cantaron Venceremos y Bella 

Ciao y, tras un rato, se retiraron del lugar, dejando a los 

reunidos la oportunidad de decir: Allá afuera están los que nos 

niegan la libertad de expresión. 

Prácticamente toda América Latina está pintada de rojo, 

confirmó a media tarde Carlos A. Ramírez, politólogo que se 

presenta como Pro Life Army. Y los manifestantes afuera, 

acusó, son la prueba de que buscan limitar nuestras libertades 

fundamentales (entre ellas), la libertad religiosa y de culto. 

¿Un ejemplo? “El ataque vigente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación contra la cristiandad… un ataque frontal 

contra la Iglesia” por la posible resolución que prohibiría 

instalar nacimientos en oficinas públicas. Amigos, es apenas el 

principio. 

Ramírez participó en una mesa de jóvenes conservadores, en la 

que también estuvo la ecuatoriana Memela Fiallo, quien 

proyectó la foto del fusilamiento de un sacerdote en 1927 y se 

llevó una ovación cuando declaró: Somos los nietos de los 

cristeros que no pudieron fusilar. 

México. Rosarios y lemas antiaborto: la ultraderecha en 
Latinoamérica busca líderes que se alineen con sus valores 

Por Cármen Morán, Resumen Latinoamericano, 19 de noviembre de 2022. 

Los conservadores de la CPAC expresan su “orfandad 

política” frente a una sociedad diversa, dicen, que se aleja 

de los mandatos divinos y juega a ser Dios. 

El congreso que durante dos días reúne en México a líderes de 

la ultraderecha de todo el mundo empezó el viernes con una 

contramanifestación de un puñado de anticapitalistas cantando 

—“porque la lucha es alegría”— y proclamando sus consignas 
frente a las puertas del hotel Westin en México, y acabó en la 

misma glorieta con un desfile de grandes trocas de las que 

bajaba gente engalanada para la cena de donantes, a razón de 

5.000 pesos (unos 250 euros) por cabeza. Entre medias, 10 

horas de conferencias sin descanso de líderes y activistas 

convocados por la Conferencia Política de Acción 

Conservadora (CPAC). Altos, bajas, gordos y delgadas, rubios 

y morenos, no había un patrón, salvo que los más eran de raza 

blanca y con una fecundidad por encima de la media: la  

familia tradicional y cuantos más hijos mejor fueron consignas 

repetidas. 

Por la mañana, el premio nobel polaco Lech Walesa 

mencionaba a Fidel Castro para tranquilizar a la audiencia, 
porque su discurso sería mucho más corto. Por la noche, 

Eduardo Bolsonaro —hijo del todavía presidente de Brasil, 

Jair Bolsonaro— cerró la jornada diciendo lo mismo. 

Bolsonaro se dio un baño de aplausos, pero no superó a los 

protagonistas, Dios y la Virgen de Guadalupe, muy citados y 

más aplaudidos. El congreso tenía un marcado tono católico,  
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………había editoriales y abogados cristianos, puestos que 

llamaban a la santificación de sacerdotes, asociaciones para 

ayudar a las embarazadas y evitarles un aborto, vírgenes como 

pantalla de los celulares, un stand para las obras de Anacleto 

González Flores… La misión de la mujer, se titula uno de los 

libros que dejó escritos. ¿Y cuál es esa misión? El señor que 

atiende el stand lo explica: “La educación, porque la mujer 

tiene los dotes de la ternura, la belleza y el amor”. ¿Y el 

hombre no? “Sí, claro, pero el hombre destaca más en fuerza e 

inteligencia”. 

https://imasdk.googleapis.com/js/core/bridge3.546.0_en.html#

goog_216410631 

44K 

Mariupol: seis meses bajo el control de Rusia | EL PAÍS 

Se trataba en esta reunión de exponer la malicia de la izquierda 

y qué puede hacer la extrema derecha por superar a sus 

compañeros solo de derechas y alzarse con el poder en los 

distintos gobiernos. Y contribuyeron a este fin, entre otros 

ultraconservadores del mundo, el exasesor de Trump Steve 

Bannon, el político ultraconservador chileno José Antonio 

Kast, el exembajador de EE UU en México Christopher 

Landau y aún se espera en la jornada sabatina al senador 

republicano estadounidense Ted Cruz y al político 

ultraderechista argentino Javier Milei. Una ventaja citó para 

esa empresa el español Juan Ángel Soto: “Tenemos valores tan 

superiores, defendemos el bien y la belleza, no hay nada 

mejor, debemos casarnos y tener hijos. No hay nada mejor”. 

Recibió vítores en una cumbre que varios calificaron como 

“momento histórico”. 

Otra de las cosas en que coincidieron algunos de los oradores 

es en la ilegitimidad de los gobiernos. De los gobiernos de 

izquierda: la victoria de Lula en Brasil es ilegítima; el 

gobierno español es ilegítimo, los comicios estadounidenses 

son ilegítimos. La culpa de eso es, en buena medida, el voto 

electrónico. Ya lo dijo Eduardo Bolsonaro, la gran estrella del 

día: “Yo puedo decirlo, sí, porque a mí me eligieron con voto 

electrónico”. 

Eduardo Bolsonaro con Eduardo Verástegui, durante la 

conferencia. MÓNICA GONZÁLEZ ISLAS 
Estrella, estrella fue también Eduardo Verastegui, antes actor y 

ahora presidente de la CPAC México, dedicado en cuerpo y 

alma a combatir la trata de niños y niñas para explotación 

sexual y después venta de órganos. A Verastegui lo aclamaron 

con un grito clásico: “Presidente, presidente”. También 

Bolsonaro hijo lo mencionó: “Aquí está el futuro presidente de 

México, que además de inteligente, es guapo”. O sea, dones de 

hombre y de mujer. Pero Verastegui no tiene aún un partido 

político, aunque afirmó que es hora de ir pensado en ello, para 

salir de la “orfandad” en que se encuentra la derecha verdadera 

en México. Eso dijo. 

El propio Verastegui, presidente también de Viva México, fue 

quien invitó a las Servidoras de la Palabra, hermanas 

misioneras, y se apuntaron 13 de ellas. Comparten credo: 

evangelio y libertad, “porque en México se está atentando 

contra la libertad religiosa”, dijo Yesslia Hernández Pérez. ¿Y 

eso en qué se traduce? “Pues hay, por ejemplo, iniciativas que 

prohíben los nacimientos”. ¿Pero eso cómo va a ser, si el 

presidente López Obrador es muy religioso e invoca a Cristo y 

a la Virgen de Guadalupe de continuo? “No le veo nada de 

religioso, es solo una forma de utilizar la religión, una 

estrategia política. Mezcla los sentimientos de los mexicanos, 

que son sensibles a la fe”, apoyaba la hermana Mónica Ortiz 

Cid, bajo su cubrebocas oscuro. También se sienten huérfanas 

de líderes las monjas de la Palabra: “Bueno, Margarita Zavala, 

la esposa de Calderón, ella sí promueve valores de libertad 

religiosa”, al parecer de sor Hernández Pérez. 

Líderes, eso es lo que dicen estar formando los 

ultraconservadores en este congreso. Pero el stand donde 

figuraba ese rótulo “Líderes Mexicanos” estuvo vacío medio 

día. Después pusieron una mesa y dos sillas. Dos hombres se 

sentaron allá y dejaron sus enseres de trabajo, una cámara de 

televisión y otros pertrechos. ¿Son ustedes los líderes 

mexicanos? “No, no, pero querríamos serlo”, bromearon. 

Los asistentes a la gran conferencia se sienten perseguidos por 

las leyes y las medidas que toman los gobiernos de izquierdas, 

y desamparados por el poco cobijo que encuentran en las 

derechas cuando alcanzan el poder. No ven que sus valores 

cristianos se tomen en cuenta. También se quejan de que les 

acusan de racistas, xenófobos, homófobos, clasistas y 

fascistas. Bolsonaro hizo chanza de ello: “Bueno, bueno, ¿pero 

la gente no quiere pagar impuestos, verdad?”. Pues ahí está la 

cosa, vino a decir. ¿Demócratas?, se preguntó también. 

¿Quiénes son los demócratas, cuando a él le han vetado en las 

redes sociales? “¿A cuántos de ustedes les han bloqueado las 

redes sociales?”, preguntó en la tribuna uno de los ponentes. Y 

varias manos saludaron en el aire. 

Tema recurrente fue el desmadre que encuentra la ultraderecha 

en el cuerpo humano: hombres que dicen ser mujeres o al 

revés, que salen al colegio con un sexo establecido y vuelven a 

casa fluidos, que “forman familias con dos perrijos y 

cuatro gatijos”, que “se casan con una planta”. De todo en la 

nueva viña del Señor. Miklos Lukacs, experto en filosofía y 

bioética, ofreció todo un catálogo de estos nuevos 

experimentos con los que el “hombre juega a ser Dios”. Y con 

fotografías incluidas. “Eso ya no es un pene, es una vagina que 

ha perdido su humedad, ese pene ya no sirve para nada”, decía 

retorciéndose las manos de forma inquietante. “Otros se 

mutilan las orejas, la nariz, ya no hay respeto a la integridad 

física”, en esta deriva de la humanidad hacia el “utilitarismo 

hedonista”. 
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Chile. Cuando el fascismo se viste de izquierda 
progresista 

 
Por RPI. Resumen Latinoamericano, 14 de noviembre de 2022. 

Uno de los mayores peligros para los pueblos y los 

trabajadores es cuando el fascismo, las políticas 

reaccionarias se visten de izquierda y de progresista. La 

confusión reina por ello en los explotados ya que estos 

traidores recurren al discurso histórico de la izquierda cada 

vez que requieren fortalecer su opción pro capitalista y 

burguesa.  

Si para el tercer aniversario del estallido social (18 

de octubre), Boric sacó a 25.000 efectivos policiales, si 

Boric a reprimido brutalmente todas las marchas 

estudiantiles donde en cada una de ellas con un numeroso 

contingente policial fuertemente armado.  

El discurso implementado por Boric que ha ido 

considerablemente en aumento ha ido asumiendo cada vez 

más las demandas y exigencias de la ultraderecha, de la 

derecha fascista en relación tanto al respeto del “orden 

público”, del “estado de derecho”, de la “seguridad 

nacional” como también en el rumbo del gobierno y de las 

medidas “programáticas” para esta “nueva etapa”.  

Todo indica, y ya ha quedado claro, que los 11 

pilares del neoliberalismo, como el neoliberalismo mismo, 

se verán fortalecido durante este gobierno progresista como 

también queda claro que el garrote será la respuesta para 

cada una de las protestas y manifestaciones populares que 

se puedan producir.  

Boric: el invasor 

Ya es sabido que el territorio mapuche fue anexado al 

Estado de Chile hace ya más de 200 años violando el 

reconocimiento que previamente existía de hecho se 

hablaba y se reconocía una frontera. De ahí en adelante la 

lucha del Pueblo-Nación Mapuche ha recorrido un largo 

camino de resistencia por la autonomía y recuperación 

territorial hasta nuestros días. Sin embargo, la militarización 

de la Araucanía jamás había adquirido los ribetes y la 

intensidad como hoy por lo menos bajo un gobierno civil.  

El constante envío de militares y efectivos 

policiales, el allanamiento de las comunidades, montajes 

policiales-judiciales-políticos todo con la venia del 

Ministerio del Interior de turno. El sometimiento a altos 

índices de pobreza y marginalidad. La defensa que han 

hecho todos los gobiernos civiles de los intereses de las 

forestales y del capital transnacional. Testigos sin rostros en 

los montajes judiciales. Asesinatos selectivos de 

comuneros. Estado de Excepción continuo por más de 11 

meses. Todo ello y mucho más, junto a la constante 

criminalización del movimiento de liberación nacional ha 

sido parte de las políticas de los gobiernos civiles desde 

1990 donde ellos no fueron invitados ni considerados a esa 

transición hacia la democracia (neoliberal) como tampoco 

lo fueron el conjunto de los trabajadores chilenos y el 

pueblo.  

La visita de Boric es el mayor acto de cobardía y de 

matonaje que se haya cometido en el último tiempo. 

Propiciar el “diálogo” con un pueblo que lleva más de 500 

años luchando por su existencia y determinación y llegar 

con ese “espíritu” de diálogo escoltado por más de 100  
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……efectivos fuertemente armados, con helicópteros 

sobrevolando las comunidades mapuche y con un 

despliegue desinformativo no es precisamente estimular el 

diálogo democrático sino que es dar muestra de la cobardía 

por parte del representante del Estado Colonialista contra 

un pueblo desarmado cuya única herramienta con la cual 

cuenta es la quema de camiones del gran capital contra el 

arsenal de armamento con que cuenta el Estado a su 

disposición y para Boric los terroristas son las comunidades 

y en específico el movimiento revolucionario mapuche. 

Esto es el equivalente a que un asesino se siente a conversar 

con su víctima desarmada poniendo sobre la mesa la 

pistola, el corvo, las esposas en circunstancias que la 

víctima tiene solamente como arma su dignidad. 

Boric: el patrón de fundo 

En este contexto Boric llega a la Araucanía cual patrón de 

fundo. Llega con el apoyo del gran empresariado y de la 

izquierda sumisa donde el Partido Comunista guarda 

silencio cómplice y donde las bases de dicho partido han 

quedado sin respuesta ni reacción ante una dirección dócil a 

esta brutal agresión al pueblo mapuche. Los mapuches 

comunistas de antes se deben estar revolcando en sus 

tumbas ante la complicidad represiva de su partido.  

Desde la tribuna que le otorga el poder y el cargo. 

Boric trata de cobardes a quienes luchan por su 

autodeterminación. Más aún lo tilda de terroristas y ya 

sabemos que al terrorismo se le combate y uno de los 

principios en ese combate es que con los terroristas no se 

dialoga ni se negocia. Se los liquida según los manuales de 

la contrainsurgencia que bien conoce este gobierno y 

Boric.  

Peor aún, Boric avanza mucho más y compara las 

acciones de los revolucionarios mapuche con las acciones 

fascistas, de la dictadura militar de Pinochet. ¿Sabrá Boric 

de la cruel represión que ha vivido el pueblo mapuche a 

manos de las bandas fascistas a lo largo de la historia y de 

la dictadura militar de Pinochet o es tanta su ignorancia y 

estupidez? Esta comparación imbécil de parte de Boric ha 

sido refrendada por el diputado Diego Ibañez presidente del 

partido de Boric, Convergencia Social. 

No debería llamar la atención que esta agresividad 

y esta pose de machito de Boric no la tiene con la 

oligarquía, con la ultraderecha, con el capital transnacional 

ni con las forestales. Con ellos actúa como gatito de chalet 

o león castrado, eunuco y sin dientes. Es un esclavo 

satisfecho en La Moneda.  

Boric el colonizador 

Uno de los elementos que ha permitido la dominación de 

los pueblos, y en especial de los pueblos originarios, ha sido 

la religión. Todos los pueblos originarios del continente, 

todos los movimientos sociales y estudiosos así lo han 

reconocido señalando que la invasión de nuestro continente 

fue “con la cruz, la biblia en una mano y la espada en la 

otra”. Esta visión dictatorial fue el fundamento de la 

ideología dominante desde sus inicios y que se fue 

condimentando con el pensamiento liberal y conservador 

europeo entre mezclándose con el desarrollo del 

capitalismo. 

Sin duda la forma más efectiva que ha encontrado 

la clase dominante, el clero dentro de ella, de perpetuar el 

sistema de dominación ha sido a través de la instrucción, de 

los colegios mediante la enseñanza formal. Que el Estado 

Colonialista de Chile haya abierto históricamente colegios, 

escuelas, etc. en territorio mapuche forma parte, y es 

básicamente lo mismo, de la instalación tempranamente de 

los fuertes militares, los regimientos, las instituciones del 

Estado, de los tribunales y notarías todos los cuales fueron 

parte del proceso de colonización y anexión del territorio 

mapuche. Parte de la invasión. 

Eso explica que para el movimiento revolucionario 

mapuche las iglesias, las escuelas se encuentren a la misma 

altura y condición que las forestales, y el capital 

transnacional por cuanto forman parte del mismo proceso 

de dominación y sometimiento del Pueblo-Nación 

Mapuche. Boric los defiende con la misma fuerza que 

defiende a las forestales. Con la misma convicción que ha 

tenido siempre. Con la misma mentalidad colonizadora que 

lo hace incapaz de comprender, es una persona limitada, 

que la autodeterminación de los pueblos va de la mano de la 

necesaria descolonización total tanto del poder como de la 

ideología. Boric no es solamente el colonizador de nuestros 

tiempos sino que él mismo se encuentra totalmente 

colonizado, imbuido de la ideología del blanco, 

eurocéntrico, patriarcal y racista. 

Boric: vasallo y esbirro del imperialismo  

Ya son numerosas las intervenciones que ha tenido Boric en 

sus viajes al exterior que van en la dirección de profundizar 

la dependencia patética en relación a las políticas 

imperialistas en la región. Se ha asumido el rol del muñeco 

mientras el ventrílocuo se encuentra en La Casa Blanca en 

una suerte de Melón y Melame en versión chilena.  

No sólo ha emitido opiniones injerencistas en los 

procesos de Cuba, Nicaragua y Venezuela sino que les ha 

dado seguridades al gendarme del mundo que sus intereses 

y capitales estarán seguros en Chile y que las puertas y 

brazos, como demás extremidades del cuerpo, se encuentran 

abiertas de par en par para seguir invirtiendo en Chile, es 

decir, para aumentar el extractivismo y la depredación del 

medio ambiente. 

Tanto es así que no tuvo la valentía ni voluntad 

política, por tanto es un cobarde, de retirar el TPP 11 del 

parlamento y así evitar su aprobación. Chile ya ha amarró 

su futuro porque gracias a Boric el TPP 11 ya se encuentra 

prácticamente aprobado faltando sólo un formalismo al cual 

llaman “negociación de las side letters”.  

¿Cómo afectará la aprobación del TPP 11 a los 

pueblos originarios, al Pueblo-Nación Mapuche, a las 

comunidades? ¿Cómo afectará el TPP 11 a los trabajadores, 

al pueblo? ¡Y los cobardes son los que luchan! ¡Y los que 

nos parecemos a los fascistas somos nosotros! ¡Por qué 

Boric no se va a la mierda de una buena vez junto a todos 

los empresarios! 

Fuente: El Porteño 
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Murió Hebe de Bonafini, histórica presidenta de la 

Asociación Madres de Plaza de Mayo y símbolo mundial 
de la lucha por los derechos humanos 

 
Resumen Latinoamericano, 20 de noviembre de 2022. 

La presidenta de Madres de Plaza de Mayo, Hebe de 

Bonafini, falleció este domingo a los 93 años, informaron 

fuentes cercanas a la referente de los derechos humanos. 

Bonafini había sido dada de alta el 13 de octubre, 

después de haber estado internada tres días en el Hospital 

Italiano de la ciudad de La Plata para realizarse controles 

médicos. Siguió con controles médicos durante algunas 

semanas hasta que decidieron volver a internarla el sábado 

12 de noviembre, comentaron fuentes oficiales que seguían 

de cerca la salud de la líder de la Asociación Madres de 

Plaza de Mayo. 

Tras la muerte de la referente, el gobierno nacional 

decretó tres días de duelo en «homenaje a Hebe, su 

memoria y su lucha que estarán siempre presentes como 

guía en los momentos difíciles».  

El presidente Alberto Fernández, comunicó el 

Twitter de Casa Rosada, «despide con profundo dolor y 

respeto a Hebe de Bonafini, Madre de Plaza de Mayo y 

luchadora incansable por los derechos humanos». 

«Queridísima Hebe, Madre de Plaza de Mayo, 

símbolo mundial de la lucha por los Derechos Humanos, 

orgullo de la Argentina. Dios te llamó el día de la Soberanía 

Nacional… no debe ser casualidad. Simplemente gracias y 

hasta siempre», escribió la vicepresidenta Cristina 

Fernández de Kirchner a modo de despedida. 

El presidente Alberto Fernández escribió en sus 

redes sociales: «Reclamando verdad y justicia junto a 

las Madres y Abuelas, enfrentó a los genocidas cuando 

el sentido común colectivo iba en otra dirección. Con 

enorme cariño y sincero pesar, la despido. Hasta 

siempre Hebe». 

La Secretaría de Derechos Humanos, por su parte, 

compartió en un hilo de Twitter su «profundo pesar por el 

fallecimiento de Hebe de Bonafini, figura emblemática de 

la lucha de los derechos humanos en Argentina y en el 

mundo».  

A partir de la desaparición de dos de sus hijos 

durante la última dictadura cívico-militar, recordó el 

organismo, «Hebe compartió junto a las Madres un destino 

que las unió en la lucha contra la impunidad de los crímenes 

del terrorismo de Estado, resistiendo frente al silencio y el 

olvido». 

«Su vida y su obra, su ejemplo de compromiso y 

entrega con las causas populares, constituyen un legado que 

nos acompañará por siempre, guiándonos en el camino de la 

defensa de los DDHH y la Memoria, Verdad y Justicia pero 

también de la lucha contra la impunidad y el 

neoliberalismo», añadió la cartera que conduce Horacio 

Pietragalla.  

https://iframely.pagina12.com.ar/api/iframe?url=https%3A

%2F%2Ftwitter.com%2FSDHArgentina%2Fstatus%2F159

4334458458828800&v=1&app=1&key=68ad19d170f26a77

56ad0a90caf18fc1&playerjs=1 
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Bonafini nació en 1928 en un barrio obrero de la 

localidad de Ensenada y el 4 de diciembre próximo hubiera 

cumplido 94 años. 

El 29 de diciembre de 1942, a los 14 años, se casó 

con Humberto Alfredo Bonafini, con quien tuvo tres hijos: 

Jorge Omar, Raúl Alfredo y María Alejandra.  

El 8 de febrero de 1977, durante la última dictadura 

cívico militar, su hijo Jorge Omar fue secuestrado y 

desaparecido en La Plata. El 6 de diciembre de ese mismo 

año ocurrió lo mismo con Raúl Alfredo, en Berazategui. Un 

año después, el 25 de mayo de 1978, la dictadura militar 

también secuestró y desapareció a su nuera, María Elena 

Bugnone Cepeda, esposa de Jorge. 

En 1979, se convirtió en la presidenta de la 

Asociación Madres de Plaza de Mayo y, desde entonces, es 

reconocida como una incansable activista por los derechos 

humanos. 

Las cenizas de Hebe descansarán en Plaza de Mayo 

La Asociación Madres de Plaza de Mayo anunció este 

domingo que las cenizas de su fallecida titular, Hebe de 

Bonafini, descansarán en la Plaza de Mayo por pedido de la 

propia dirigente. 

«Hasta siempre Hebe. La Asociación Madres de 

Plaza de Mayo comunica que nuestra presidenta, Hebe de 

Bonafini, cambió de casa, como ella siempre dijo de sus 

compañeras que la precedieron en la partida. Seguirá para 

siempre en la Plaza de Mayo. ¡Ni un paso atrás!», escribió 

la organización en un comunicado difundido a través de sus 

redes sociales. 

La entidad consignó que «por pedido de la propia 

Hebe, sus cenizas descansarán en la Plaza de Mayo» y 

remarcó que más adelante se informarán los detalles de esa 

iniciativa. «Nos enseñaste a caminar, ahora nosotrxs 

seguiremos tus pasos. #HebeEterna», finalizaron su posteo 

desde la agrupación que Bonafini dirigía desde 1979. 

Comunicado de prensa de la familia 

Con mucho dolor informamos que hoy a las 9.20 falleció 

Hebe de Bonafini. Agradecemos enormemente las 

demostraciones de amor, acompañamiento y preocupación 

que en estos días de internación en el Hospital Italiano de 

la ciudad de La Plata, como en toda su trayectoria 

militante, ha recibido mi madre. 

Son momentos muy difíciles y de profunda tristeza y 

comprendemos el amor del pueblo por Hebe, pero en este 

momento como familia tenemos la necesidad de llorar a la 

Madre de Plaza de Mayo, a Hebe, en intimidad, por lo que 

iremos informando a partir de mañana cuáles serán los 

espacios para los homenajes y recordatorios. 

Desde ya no hay palabras que signifiquen 

realmente mi profundo agradecimiento para con el equipo 

de salud médico que durante tantos años la asistieron y 

cuidaron como, así también, al equipo médico, de 

enfermería, auxiliares y directivos del Hospital Italiano de 

La Plata, que durante los días de internación estuvieron al 

lado de mi madre cuidándola con mucho amor y respeto. 

¡La seguiremos encontrando a Hebe en la Plaza y 

en las luchas de pueblo! 

Alejandra Bonafini 

Hasta Siempre 

H.I.J.O.S Red Nacional la despidió con un sentido texto: 

«Hoy, las hijas y los hijos de todo el país reunides en 

Congreso Nacional, recibimos la dolorosa noticia que no 

queríamos escuchar: la muerte de Hebe de Bonafini, la 

madre de todes, compañera incansable que a través de su 

tenacidad y coherencia nos marcó el camino de la lucha». 

Agregó: «Hebe, como todas nuestras Madres, nunca 

especuló, nunca traicionó, siempre se enfrentó al poder 

denunciando las injusticias y las desigualdades ante 

cualquier gobierno. Hebe siempre le puso el cuerpo. En 

plena dictadura, se enfrentó a los genocidas. Luchó por la 

aparición con vida, contra la impunidad y las políticas de 

hambre en 2001. Sostuvo junto a las Madres la marcha cada 

jueves, como un modo de encontrarse con las y los 30.000. 

Nos cocinaba, mientras nos explicaba por qué socializaron 

la maternidad. Estaba en la puerta de cada comisaría para 

exigir la libertad cuando había detenides.» 

El comunicado finalizó diciendo que «con la 

claridad de siempre en su último discurso, nos convocó a 

enfrentar en las calles a la corporación judicial, que es la 

que atenta contra los derechos del pueblo. Hebe seguirá 

presente iluminando cada una de nuestras luchas hasta que 

todo sea como lo soñamos. Abrazamos a la Asociación 

Madres de Plaza de Mayo en este momento de dolor. Hasta 

la victoria siempre, compañera Hebe Pastor de Bonafini!». 
Entre la salud y la militancia 

En octubre, Hebe estuvo internada en el Hospital Italiano de 

la ciudad de La Plata para realizarse controles médicos. 

«Después de 3 días de internación en sala general y varios 

estudios para la readecuación del tratamiento de sus 

enfermedades crónicas, con muy buen humor y la invaluable 

fuerza que la caracteriza, la Gran Hebe vuelve a su casa», 

había informado el pasado 13 de octubre el ministro de Salud 

bonaerense, Nicolás Kreplak. 

La semana previa a esa internación, la dirigente había 

encabezado la marcha que realiza todos los jueves, y en esa 

ocasión habían invitado a estudiantes secundarios para que 

expusieran sobre las tomas de escuelas en la ciudad de Buenos 

Aires. 

El día anterior a esa actividad, el miércoles 5 de 

octubre, Bonafini había asistido al Centro Cultural Kirchner 

(CCK) para presenciar la inauguración de la muestra 

fotográfica que expuso en imágenes su biografía, titulada 

«Hebe de Bonafini, una madre rev/belada». 

En la presentación, se refirió a su historia y a la de su 

familia, y agradeció al ver las fotos que captaban momentos de 

su vida y las de sus hijos Jorge Omar y Raúl Alfredo, 

secuestrados y desaparecidos por la dictadura cívico 

militar. «Me olvidé de quién era el día en que ellos 

desaparecieron, nunca pensé más en mí», dijo entonces. 

Al repasar su biografía, contó que sus padres y su 

abuela le habían enseñado «el valor del trabajo» mientras que 

sus hijos desaparecidos le enseñaron «lo que es la política». 

Despedida en redes sociales 

Este domingo, las redes sociales se llenaron de mensajes de 

despedida y agradecimiento a la histórica activista. 
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Los cinco errores que precipitaron la caída de Pedro 
Castillo en Perú (y el vacío político por llenar) 

Ociel Alí López 
Publicado:8 dic 2022  
El exmandatario Pedro Castillo logró realizar una campaña 

aluvional y exitosa, basada en divulgar una especie de 

"populismo simbólico" en el que el campesinado y los 

sectores rurales se vieron representados, y así 

llegó, prácticamente solo, a la presidencia peruana. 

Pero Lima y el establecimiento peruano, muy conservador, 

jamás le perdonaron su triunfo electoral. Antes 

bien, prefirieron apoyar en segunda vuelta al fujimorismo 

(representado en Keiko Fujimori), a pesar de que se trataba 

del mismo movimiento político que dio un golpe al 

Congreso (1992) y que sí fue bien visto por las Fuerzas 

Armadas y el statu quo económico. 

Así que, visto desde esta óptica, la disolución del Congreso 

que intentó Castillo el miércoles, de manera ingenua e 

ineficaz, cual "patada de ahogado", no fue la principal razón 

de su derrocamiento. 

Luego de dos fallidas demandas de vacancia por 

"incapacidad moral" ante el Congreso, un sinfín de 

denuncias en su contra por parte de la Fiscalía. y la ofensiva 

más reaccionaria que se haya visto en los medios de 

comunicación peruanos, finalmente se produjo su salida 

ante la tercera demanda de vacancia. 

La disolución del Congreso que intentó Castillo el 

miércoles, de manera ingenua e ineficaz, cual "patada 

de ahogado", no fue la principal razón de su 

derrocamiento. 

Sin ánimo de hacer leña del árbol caído y en medio de la 

lluvia de acusaciones fatuas, queda por desenredar por qué 

terminó cayendo Castillo. Por ahora, estos fueron sus 

principales errores, más allá de las extremas condiciones 

que se le imponían. 

1. Presentó un primer gabinete muy radical 

Cuando transcurría la campaña por la segunda vuelta 

electoral y un sorpresivo Castillo iba adelante en las 

encuestas, un grupo armado, presuntamente Sendero 

Luminoso, asesinó en el Valle de los ríos Apurímac, Ene y 

Mantaro (Vraem), a 16 personas. 

La sangre de las víctimas estaba aún caliente cuando actores 

políticos de la derecha vincularon masivamente a Castillo 

con el asesinato. 

Este juicio mediático sin pruebas es solo un ejemplo de las 

formas que tiene el establecimiento peruano para 

"terruquear", es decir, culpabilizar como terroristas a sus 

adversarios, sin argumentos, solo por ser de izquierdas. 

El electorado –ya acostumbrado a estos métodos– no creyó 

ni en ésta ni en otras denuncias, que lo implicaban con el 

comunismo, el terrorismo o la corrupción, sino que le 

ofreció su voto, tanto a él como al partido Perú Libre, de 

izquierda radical, que se convertiría en la primera fuerza 

legislativa. 

Castillo, vencedor, constituyó un gabinete radical con 

figuras históricas del izquierdismo peruano, como su 

entonces canciller Héctor Béjar, y anunció como premier a 

un dirigente de base en su partido: Guido Bellido. 

 
Pedro Castillo habla desde el Hotel Intercontinental, Los 
Ángeles, EE. UU. 8 de junio de 2022Ted Soqui/Sipa USA / 

Legion-Media 
Esto lo vinculó con la izquierda extrema y le ubicó en un 

terreno político inestable: le había declarado la guerra al 

establecimiento. De allí en adelante, ninguno de sus jugadas 

de repliegue táctico, como cambiar gabinetes, salirse de su 

partido y negociar con el centro político, le permitieron 

escaparse de ser la diana a la que todos quisieron disparar 

durante el año y cuatro meses que permaneció como 

mandatario. 

Con su primer gabinete, Castillo no jugó al ajedrez, sino 

que quiso avanzar mucho más rápido de lo que le 

permitían las condiciones existentes.  

2. Se replegó sin piso firme  

Cuando Castillo cedió, azotado por la mediática, lo hizo de 

manera desesperada. Renunció a su partido quedándose 

sin apoyo político alguno y, con ello, sin capacidad para 

jugar otras fichas como la movilización popular. 

Castillo no estaba acumulando fuerzas ni preparándose a un 

escenario de mayor confrontación que todos sabíamos que 

llegaría, tarde o temprano. 

Apenas lograba bocanadas de oxígeno en la medida en que 

cedía terreno y aunque los intentos de 'impeachment'  
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…..fracasaban en el Congreso, la derecha iba 

fortaleciéndose cada vez más, sin ningún tipo de equilibrio 

de fuerzas. 

3. Se inhibió de interpelar 

Quizá el principal error de Castillo fue que en medio de los 

ataques que sufría, no convocó a los sectores sociales que le 

respaldaban. 

El hasta ayer presidente tiene una historia política de lucha 

y relaciones con movimientos sociales, con cierto poder de 

movilización y ascendencia sobre el mundo rural y laboral, 

que se veía atraído por su propuesta. 

Quizá el principal error de Castillo fue, en medio de los 

ataques que sufría, no convocar a los sectores sociales 

que le respaldaban. 

Pero Castillo, quizá para no aumentar la conflictividad, no 

jugó ninguna de estas fichas. No convocó a la defensa del 

gobierno. Ronderos, maestros, sindicatos y magisterio, 

antiguos compañeros de lucha, no se vieron llamados para 

una lucha política. Trató de resolver la diatriba negociando 

dentro de las instituciones liberales que terminarían 

consumiéndolo. 

4. Se bajó del caballo y se quitó el sombrero 

Ante la arremetida que sufría, Castillo cambió de imagen. 

Quizás algún asesor le propuso que se potabilizara a los 

limeños y entonces abandonó su propuesta simbólica y 

estética: se quitó el sombrero, que siempre le acompañó 

durante la campaña y los primeros meses en el gobierno, y 

que representaba una vinculación efectista con el 

campesinado y los sectores rurales. 

Con un repertorio discursivo cada vez más a la defensiva, 

Castillo se apeó del caballo (el otro símbolo de su 

campaña), pero sin poseer otro vehículo para comunicarse 

con el pueblo que le había elegido en 2021 en contra de 

quienes hoy, victoriosos, le han derrocado. 

Así Castillo quedó "a pie" en contra de las élites peruanas 

que con sed de venganza, solo por haberles ganado 

electoralmente, venían a cobrárselas de manera humillante. 

 
En esta fotografía de archivo del 16 de abril de 2021, Pedro 

Castillo, posa para una foto en Chugur, PerúMartin Mejia / AP 

Se acababa así la propuesta populista simbólica de Castillo 

y sobrevenía una nueva estética que dejaba de representar a 

los sectores populares. Al final, nadie lo apoyó durante su 

derrocamiento. 

5. Huir hacia adelante 

Castillo prefirió hacer puras jugadas defensivas, que 

además le impedían la acumulación de fuerzas para la pelea 

que se venía. 

Esperó hasta el último momento para atacar y cuando lo 

hizo, no tenía las fuerzas mínimas para enfrentar la 

coyuntura. Con el agua al cuello se jugó de golpe todas las 

cartas escondidas que ya lucían impresentables. 

La pólvora estaba mojada cuando ayer disolvió el 

Congreso, algo que ya habían hecho, en diferentes 

situaciones jurídico-legales, los entonces presidentes 

Alberto Fujimori en 1992 y Martín Vizcarra en 2019. La 

diferencia es que sus antecesores sí contaron con el apoyo 

de las Fuerzas Armadas y la élite económica. 

En cambio, Castillo estaba solo y eso precipitó no solo su 

caída definitiva, sino la imposibilidad de su defensa. 

También convocó en sus últimos minutos una 

constituyente, promesa repetida durante la campaña pero 

que había engavetado para no profundizar el conflicto.    

Esta "huida hacia adelante" determina el error final. El 

gobierno igual estaba caído, pero con este último paso, 

Castillo y, en cierta forma, los sectores progresistas y de 

izquierda salieron de la esfera política y se convirtieron  en 

sujetos "legítimamente" perseguidos (otra vez, 

terruqueados). 

 
Su último movimiento lo inhabilita como actor político en 

tanto hace injustificable su acción incluso para su gabinete, 

sus excompañeros de partido y sus aliados internacionales. 

Si hubiera esperado la votación del Congreso y el posterior 

derrocamiento, quizá habría podido denunciar el golpe y 

tratado de mantenerse en la política, así fuera detenido. Pero 

después de su iniciativa contra el Congreso difícilmente 

pueda convertirse en un factor de poder o en un referente. 

La gestión del maestro rural terminó evidenciando la 

incapacidad de los progresistas peruanos para enfrentar al 

mundo conservador que, después de este fracaso, alimentará 

su insaciable poder de criminalizar y perseguir a sus 

adversarios. 

Hoy nuevamente Perú vive bajo un gobierno no elegido 

democráticamente y, por ende, con fuertes dosis de 

ilegitimidad. Pero nadie habla de elecciones porque eso 

implicaría traer de vuelta al fantasma de lo popular y lo 

simbólico que, como demostró Castillo, tiene un peso 

tremendo en el electorado.  

Ese quizá fue su mayor aporte. Su ausencia deja un vacío 

(electoral) en el territorio popular que alguien tendrá que 

llenar. 
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Los 'puntos calientes' de las protestas que revelan la 
fractura geográfica y política de Perú 

Nazareth Balbás (Rusia Today) 
Publicado:14 dic 2022  
Desde que Pedro Castillo fue vacado en el Congreso tras sus polémicos decretos, las manifestaciones han ido 

en alza, especialmente en las zonas donde contó con más respaldo electoral. 

 
Lucas Aguayo Araos / Anadolu Agency / Gettyimages.ru 

Si la llegada al poder de Pedro Castillo en Perú se peleó 

simbólicamente en la calle, su salida va por la misma ruta. 

Después de que el Congreso ordenara la vacancia del 

mandatario tras un polémico decreto, las manifestaciones 

que exigen su restitución en el cargo han colmado varios 

puntos de la geografía nacional. 

Lo singular de estas protestas es que confirman la 

cartografía de un país que sigue dividido entre el 

'limacentrismo' –vencido sorpresivamente en las urnas por 

Castillo– y las regiones. Así, por ejemplo, en zonas del sur 

como Arequipa, que apoyaron masivamente al maestro 

rural en los comicios de 2021, las movilizaciones han sido 

tan contundentes como reprimidas. 

El Gobierno de Dina Boluarte decretó un estado de 

emergencia en Arequipa, Apurímac e Ica, donde están 

varios de los focos neurálgicos de las manifestantes que 

exigen la libertad de Castillo, el cierre del Congreso y el 

adelanto de las elecciones generales. 

Además, el Ejecutivo ha autorizado el despliegue 

de las Fuerzas Armadas para tratar de contener el 

descontento popular, mientras las medidas de presión en las 

calles suben de nivel con bloqueos viales, ataques 

incendiarios, barricadas y acciones contra medios de 

comunicación. Hasta ahora, la represión policial a los 

seguidores del maestro rural ha dejado un saldo de siete 

muertos. 

Bastiones electorales 

Durante esta jornada, en Puno, los manifestantes han 

bloqueado las salidas de la ciudad de Juliana y 

Desaguadero, así como el paso del puente internacional de 

la ciudad de El Collao-Ilave y la carretera interoceánica en 

la provincia de Carabaya-Puno. 

Los cierres viales incluyen el paso en la frontera 

con Bolivia, en las ciudades de Desaguadero y Yunguyo. El 

movimiento popular a favor de Castillo es más que 

previsible en esa zona, donde el maestro rondero logró 

casi 90 % del apoyo electoral que abonó su peleado 

triunfo el año pasado. 

Además de las manifestaciones en las calles, en 

casas de estudio como la Universidad Nacional del 

Altiplano de Puno fue tomada por los alumnos, que ya 

anuncian asambleas y movilizaciones. 

En medio del clima de efervescencia, los integrantes del 

Consejo de Ministros anunciaron el martes que iniciarían 

una gira por las regiones para restablecer el diálogo en las 

zonas donde hay mayor conflictividad. 

En Arequipa, las Fuerzas Armadas 

hicieron despliegue en puntos claves de la ciudad para  
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evitar la acción de los manifestantes. Entre los espacios más 

resguardados están las sedes del Ministerio Público y las 

instalaciones de la Corte Superior de esa región. 

La acción preventiva no es gratuita, ya que se 

confirmó una víctima fatal por la represión policial. Se trata 

de un ciudadano identificado como Miguel Arcana, de 38 

años, quien participó en las protestas de Cerro Colorado, en 

Arequipa, una región donde hace poco más de un año Pedro 

Castillo ganó los comicios en 97 de los 109 distritos. 

Apurímac, otro de los bastiones más duros del 

maestro rural, está sitiado por el estado de emergencia 

desde que se produjeran allí las primeras muertes durante 

las manifestaciones a favor de mandatario vacado. Las 

víctimas, que se conocieron el pasado 11 de diciembre, eran 

un adolescente de 16 años y un joven de 18. 

Las siguientes tres muertes, según detalló 

la Dirección Regional de Salud de Apurímac, ocurrieron el 

12 de diciembre. Los fallecidos eran jóvenes entre los 16 y 

los 18 años. 

Lima en la mira 

En Lima, el clima no es menos tenso. A diferencia del sur 

del país, donde Castillo logró cosechar las simpatías que le 

abrieron el tortuoso paso a la presidencia, la capital se 

le mostró renuente en lo electoral, voraz en lo político e 

implacable en lo mediático. 

Es por este último punto que las protestas en la 

capital se han caracterizado por un elemento común: el 

ataque a las sedes de medios de comunicación 

como América TV, Canal N, Panamericana y Exitosa, 

empresas mediáticas que azuzaron duramente la gestión del 

maestro rural desde mucho antes de que asumiera el poder. 

En paralelo, este miércoles los efectivos de orden 

público tomaron de manera preventiva las inmediaciones de 

la Plaza San Martín para evitar la concentración de 

manifestantes, luego de los choques que se registraron la 

noche del martes y que culminaron con un saldo de dos 

personas heridas. 

 
Pavel Martiarena / AFP 

Ante la situación que amenaza con escalar y que ha 

incluido algunos ataques de vandalismo a infraestructura 

pública, el alcalde de Miraflores, Luis Molina, pidió al 

Gobierno que declarara la emergencia para Lima y Callao.  

Horas más tarde, el propio ministro de 

Defensa, Luis Alberto Otarola, anunció la declaratoria de 

Estado de Emergencia para todo el país.  

Afectaciones 

Según medios locales, los bloqueos de carreteras y 

manifestaciones afectan a más de la mitad de las 

regiones del país, ya que incluyen acciones contra 

terminales aéreas y ferroviarias que han obligado a 

suspender operaciones.  

Frente a la presión, Otárola adelantó que la red vial se 

declarará en emergencia y que las Fuerzas Armadas se 

desplegarán para resguardar instalaciones como aeropuertos 

y centrales eléctricas.  

De hecho, en Arequipa, las Fuerzas Armadas 

recobraron el control de la principal terminal aérea tras la 

toma popular de los manifestantes, que obligó a suspender 

temporalmente las operaciones. 

 
Sin caras muy visibles al frente, los focos de 

protestas se mantienen activos mientras Castillo sigue 

detenido y envía cartas, a través de sus redes sociales, para 

exigir el respeto a sus derechos y la integridad de los 

manifestantes. 

"Fui elegido por los hombres y mujeres olvidados 

del Perú profundo, por los desposeídos postergados por más 

de 200 años. Desde que asumí mi mandato, no dejaron ni 

un minuto en rechazar tal decisión del pueblo", recordó 

el exmandatario en un trino, tras acusar a un sector 

"golpista, explotador y hambreador" de querer acallar el 

descontento popular, con la anuencia de los medios de 

comunicación.  

Según su denuncia, los medios de comunicación 

habrían recibido esta semana millonarios recursos por parte 

del Gobierno de Boluarte "para silenciar la masacre y la 

crisis en todo el Perú", disponiendo del dinero que su 

administración tenía previsto destinar para "la Segunda 

Reforme Agraria, así como para el bono navideño a la 

Policía y el Magisterio Nacional". 

La actitud de la administración en funciones, por 

otra parte, se ha enfocado en criminalizar a los 

descontentos, tildándolos de "vándalos" y sugiriendo que 

las protestas tienen el combustible del terrorismo. Esos 

señalamientos, con escasas pruebas y mucha pantalla, son el 

'revival' de una práctica recurrente de la historia política de 

Perú: el 'terruqueo', o lo que es lo mismo, el hábito de 

ponerle una pátina de subversión terrorista a todo lo que 

huela a descontento con el poder establecido. 
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Los poderosos ganan, o arrebatan 
Por JORGE FALJO (17/12/2022) 

En los grandes movimientos de la historia los intereses 

populares tienden a avanzar por la vía del reforzamiento 

democrático e institucional mientras que los poderes fácticos, 

al verse amenazados no dudan en recurrir a la ruptura 

institucional y al uso de la fuerza.  

Van algunos apuntes al respecto.  

En 1906 el zar Nicolas II de Rusia, bajo la presión de revueltas 

populares, promulgó la primera constitución del país 

incluyendo la creación de la Duma, que fue una asamblea 

representativa sobre todo de la nobleza, terratenientes y 

empresarios. Esta evolucionó de ser mero órgano de consulta a 

ser más incluyente y con capacidades legislativas. En 1917 la 

Duma le advirtió al zar del descontento por la guerra y el 

hambre y el decidió disolverla, readquirió poderes autocráticos 

y se lanzó a la represión. Así facilitó la revolución rusa.  

México. Entre 1876 y 1911, los 35 años del porfiriato, se 

arrebataron enormes extensiones de tierra a los pueblos de 

México; y se redujo en 30 por ciento la producción de maíz. 

Ante el creciente descontento popular en 1908 Porfirio Diaz 

dijo que ya no se reelegiría en 1910. Pero cambió de idea y 

encarceló por sedición a Francisco I. Madero. Ante una 

sublevación en marcha Porfirio Diaz renunció y salió del país. 

Madero ganó las elecciones de 1911 pero en 1913 Victoriano 

Huerta dio un golpe de estado y lo asesinó. Cerrado el camino 

democrático sobrevino la cruenta revolución mexicana.  

En 2006 Manuel Zelaya, un terrateniente, ganó la presidencia 

de Honduras e impulsó medidas “populistas” como 

incrementar el salario mínimo; crear un fondo de apoyo a la 

pequeña y mediana empresa; licitaciones públicas para la 

importación de carburantes entre otras. Se opuso a las 

presiones del FMI para privatizar servicios básicos y disminuir 

el gasto social. En 2009 fue derrocado mediante un golpe de 

estado. Le siguieron presidentes represores y uno de ellos, 

Juan Orlando Hernández está preso en Estados Unidos por 

narcotráfico. El 27 de enero de 2022 ganó la presidencia de 

Honduras Xiomara Castro, la esposa de Manuel Zelaya.  

En 2002 Lula da Silva, un obrero metalúrgico y sindicalista 

ganó la elección presidencial de Brasil. En sus ocho años de 

presidente salieron de la pobreza 30 millones de personas y se 

triplicó el Producto per cápita del país. Dejó la presidencia en 

2010 con más de 80 por ciento de aprobación popular. Su 

sucesora y continuadora de sus políticas, la presidenta Dilma 

Roussef, fue acusada de manipulación contable y fue 

destituida. No le pudieron comprobar ninguna ilegalidad.  

En 2016, ante el riesgo de que Lula volviera a competir y 

ganar la elección presidencial fue acusado de corrupción y 

condenado a cárcel por nueve años. Con la ausencia 

de Lula ganó la presidencia Jair Bolsonaro. En 2021 fueron 

anuladas todas las acusaciones contra Lula que resultaron ser 

amañadas y falsas. Luis Inacio Lula Da Silva volvió a ganar 

la elección presidencial de 2022 y hoy en día es de nuevo 

presidente de Brasil.  
Rafael Correa fue elegido presidente de Ecuador por primera 

vez en las elecciones presidenciales de 2006. Se distinguió por 

una plataforma de mejoras sociales y por su capacidad para 

comunicarse en lengua quechua. Ganó la elección presidencial de 

2009 y por tercera ocasión en 2013 con incluso mayor porcentaje 

de votos que en las anteriores. Redujo substancialmente la tasa de 

pobreza del país. En 2017, ya como expresidente, apoyó las 

protestas indígenas y fue acusado de desestabilizar al país. Se le 

acusó de cohecho y se le condenó en ausencia a 8 años de prisión. 

Interpol desestimó las acusaciones. Ahora es refugiado político en 

Bélgica.  

Juan Evo Morales, un sindicalista campesino se convirtió en el 

primer presidente indígena de Bolivia en 2005. Fue reelegido en 

2009, 2014 y 2019. Renunció poco después de la última elección 

y se exilió ante amenazas contra su persona. En sus 14 años el 

país creció a un promedio de 5.2 por ciento anual y se mejoró la 

distribución del ingreso. En 2020 la revuelta popular logró una 

pronta convocatoria a nuevas elecciones y las ganó el anterior 

ministro de hacienda de Evo.  

En 2016 Donald Trump ganó la elección presidencial 

norteamericana a pesar de contar con menos votos que Hillary 

Clinton dada la peculiar legislación electoral del país. En 2020 

Trump perdió la elección presidencial norteamericana ante Joe 

Biden. No aceptó haber perdido y se ha puesto al descubierto una 

extensa conspiración para reinstalarlo mediante un golpe de 

estado. El partido republicano sostiene una continua lucha para 

recuperar el poder presidencial mediante modificaciones al 

sistema electoral e incluso en ausencia del voto popular 

mayoritario.  

Cristina Fernández ganó la presidencia de Argentina en 2007 y 

se reeligió en 2011; dejó la presidencia en 2015. En ese tiempo 

redujo la pobreza en el país hasta ser la más baja en 

Latinoamérica. Elevó la captación fiscal a costa, sobre todo de los 

grandes exportadores agropecuarios. En 2019 tras el periodo del 

presidente Macri, Cristina fue candidata a la vicepresidencia del 

país con Alberto Fernández, su antiguo jefe de gabinete, como 

candidato a la presidencia. Ganaron las elecciones.  

Cristina Fernández acaba de ser condenada a seis años de 

prisión por un cargo de corrupción bastante endeble. No irá a la 

cárcel por su inmunidad como vicepresidenta, pero así se la 

inhabilita para otros futuros cargos públicos. Cuenta con un fuerte 

apoyo popular y se defenderá de las acusaciones. 

Ahora, en Perú el presidente Pedro Castillo, un jornalero 

agrícola, posteriormente profesor de primaria y sindicalista acaba 

de ser destituido con argucias legaloides. Se dice que intentó un 

autogolpe de estado. Lo que hizo fue anunciar que aplicaría el 

artículo 134 de la constitución de Perú que a la letra dice: “El 

presidente de la República está facultado para disolver el 

Congreso si esté ha censurado o negado su confianza a dos 

Consejos de Ministros”. Una condición que se cumplía. Habría 

elecciones para un nuevo Congreso antes de cuatro meses.  

Ahora Perú vive una revuelta 

social campesina, sindical e indígena que exige nuevas 

elecciones lo antes posible. Los disturbios se extienden, las 

muertes se incrementan y el país se paraliza. Se ha decretado 

estado de emergencia y se lanza la represión.    

México, Argentina, Bolivia y Colombia emitieron un 

comunicado conjunto llamando a que se priorice la voluntad 

ciudadana que se pronunció en las urnas y a respetar los derechos 

humanos del presidente Pedro Castillo, que actuó dentro de la 

legalidad constitucional de su país.  

Cuando los poderosos pierden… arrebatan. Pero los pueblos 

insisten en la vía institucional y con frecuencia recuperan lo 

perdido. Cuando se les cierra el camino la situación suele 

volverse violenta.  
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La Cámara Baja de EU aprueba que Puerto Rico vote en 
referéndum sobre su estatus 

El proyecto de ley, que debería ratificar el Senado para entrar en vigor, reconoce que el corsé legal de la isla limita 

su desarrollo político, económico y social 

 
Manifestantes a favor de la independencia de Puerto Rico se manifiestan en San José, en una imagen de archivo. 

 EFE / Thais Llorca 
EFE EN WASHINGTON 
15/12/2022 14:34 Actualizado a 15/12/2022 14:36 

La Cámara Baja estadounidense aprobó este jueves un 

proyecto de ley sobre el estatus de Puerto Rico que 

autoriza la celebración en noviembre de 2023 de un 

referéndum vinculante en la isla para definir su futuro 

político. 

La Cámara de Representantes dio su visto bueno a 

esa normativa por 233 votos a favor y 191 contra, tras lo 

cual deberá seguir su trámite parlamentario en el Senado 

antes de ser ratificada por el presidente Joe Biden. 

El todavía proyecto de ley reconoce que el estatus 

territorial de Puerto Rico limita el pleno desarrollo político, 

económico y social de la isla y que el gobierno federal 

tiene la responsabilidad de facilitar la elección y transición 

a un estatus político no territorial. 

Puerto Rico es territorio estadounidense desde 

1898 y está considerado como un Estado Libre Asociado, 

con Constitución propia y con un importante grado de 

autonomía, aunque EU se reserva apartados como defensa, 

moneda, inmigración y aduanas, entre otros. 

La normativa en cuestión autoriza la celebración de 

un plebiscito el 5 de noviembre de 2023, patrocinado por el 

Ejecutivo federal, sobre su estatus político. 

En concreto, precisa las opciones de estatus no 

territorial -ser un estado de pleno derecho de EU, la 

independencia o la libre asociación- y establece un proceso 

y fechas para que el Departamento de Justicia revise los 

materiales informativos para los votantes y el diseño de las 

papeletas. 

"Es una buena solución que permitirá a los 

puertorriqueños decidir por sí mismos cuál debe ser el 

siguiente paso. Debemos darles esa oportunidad", apuntó al 

inicio del debate en la Cámara Baja el legislador demócrata 

Jim McGovern, presidente del Comité de Reglas. 

Antes de su votación, la Administración de Joe Biden 

había dado su beneplácito a la medida. 

"Durante demasiado tiempo, los residentes de 

Puerto Rico, más de tres millones de ciudadanos 

estadounidenses, se han visto privados de la oportunidad de 

determinar su propio futuro político y no han recibido 

todos los derechos y beneficios de su ciudadanía por 

residen en un territorio estadounidense", dijo en un 

comunicado la Oficina de Gestión y Presupuesto. 

En esa misma nota se consideró que la normativa 

da "un paso histórico" a la hora de corregir la situación y se 

instaba al Congreso a actuar con rapidez para poner el 

futuro de Puerto Rico en manos de sus ciudadanos, que en 

su opinión "es donde corresponde". 

El gobernador de Puerto Rico, Pedro Pierluisi, 

estuvo presente en la votación. 

El miércoles había considerado que este jueves iba 

a ser "un día histórico" al impulsar la elección de "tres 

opciones no territoriales y no coloniales" y sentar "un 

precedente de política pública al más alto nivel". 

"Los puertorriqueños han tenido un importante 

papel en la familia estadounidense durante casi un siglo. 

Contribuyen a la cultura estadounidense, ayudan a proteger 

la seguridad nacional y apoyan su economía. Pero durante 

demasiado tiempo han sido excluidos de la plena promesa 

de la democracia estadounidense. Les debemos el poner fin 

a su estatus como territorio", añadió este jueves el líder de 

la mayoría demócrata, Steny Hoyer. 
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Re…cuento Político 
Bueno, el mes pasado cumplimos el 23 

aniversario de El Activista Regional y, 

como lo escribimos en el número 

anterior, las dificultades para 

continuar con la edición de nuestra 

revista persisten, convertidas en un 

serio obstáculo, situación que en la 

valoración realizada nos indica que, 

tal vez, es momento de hacer un alto 

en el camino y esperar mejores 

tiempos, pues no es fácil garantizar la 

publicación de un medio de izquierda, 

más allá de filias o fobias, 

independiente e imparcial, 

comprometido con las mejores causas 

del país y sus habitantes que ha sido 

nuestra razón de ser desde que nos 

incorporamos a la lucha política hace 

ya varias décadas, camino que no 

hemos desviado jamás, trinchera en la 

que seguimos y seguiremos dando la 

lucha por la emancipación económica 

y social de México y su generoso 

pueblo, con respeto a quien piensa 

diferente, sin estigmatizaciones o 

descalificaciones. Y bueno, pues, 

adelante, con el Re…cuento Político en 

el número de cierre del año 2022…  

Resulta que el 20 de noviembre, se 

informó que de las 12 vacunas contra 

el virus SARS-CoV-2 que han sido 

autorizadas para su uso de 

emergencia por la Comisión Federal 

para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios (Cofepris), 3 han sido 

desarrolladas en Cuba. Primero fue 

Abdala en diciembre de 2021 y el 

pasado 19 se anunció la aprobación de 

Soberana 2 y Soberana Plus, las que 

demostraron una eficacia superior a 90% 

para prevenir el Covid-19 y, en 

particular, Soberana Plus se recomienda 

su uso como refuerzo (una dosis) en 

personas que hayan tenido la infección 

y/o hayan recibido algún otro biológico 

previamente. Tiene la capacidad para 

estimular el sistema de defensas del 

organismo para combatir el -

coronavirus… Lel 30 de noviembre, la 

Secretaría de Salud (Ssa) estimó que 

en México 6 millones 400 mil 759 

personas se han recuperado de Covid-

19, mientras que 330 mil 525 personas 

han fallecido desde el inicio de la 

pandemia. A ello se suman 13 mil 983 

casos de defunciones sospechosas por 

SARS-CoV-2, de las cuales 10 mil 815 

continúan en dictaminación clínica. Por 

su parte, en Coatzacoalcos, Veracruz, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador señaló que entre las acciones 

en materia de salud para garantizar la 

atención a toda la población, 

donde hay más problemas es en la 

contratación de médicos y 

especialistas. A la par del reclutamiento 

de especialistas extranjeros para atender 

el déficit, planteó la posibilidad de 

aumentar los sueldos a los médicos 

mexicanos, pero aclaró que debe 

analizarse. López Obrador insistió en 

que uno de los principales objetivos que 

busca cumplir durante su gobierno es 

garantizar una atención de salud de 

calidad. Y el 5 de diciembre, el 

presidente López Obrador ofreció 

salarios de 50 mil pesos mensuales o 

más a los profesionales que decidan 

sumarse al IMSS-Bienestar y anunció 

que a más tardar a mediados del 

próximo año México tendrá un 

sistema de salud público de primera, 

con hospitales, equipos, médicos 

generales y especialistas, así como 100% 

de medicamentos. El 13, el subsecretario 

de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell, señaló que 

se mantienen a la alza los casos 

positivos a Covid-19, pero la mortalidad 

continúa a la baja. En este mismo sentido, 

indicó que en cuanto a la inmunización de 

las personas, López-Gatell recordó que la 

cobertura general a nivel nacional es de 

84% de las personas vacunadas, en tanto 

que la vacunación a personas adultas 

alcanza el 91% de cobertura, mientras que 

para el caso de adolescentes de 12 a 17 

años se ha visto beneficiado el 64% de 

estos jóvenes, así como en niñas y niños 

de 5 a 11 años la cobertura es del 60%… 

El 12, Seth Berkley, director de la 

Alianza Mundial para el Fomento de 

la Vacunación y la Inmunización 

(GAVI), señaló que era demasiado 

pronto para dar por finalizada la 

emergencia del covid-19, al afirmar que 

la pandemia aún podría empeorar… En 

materia económica, el peso mexicano 

que el 14 de noviembre se cotizaba en 

19.71 unidades por dólar en el 

mercado de divisas, al 15 de diciembre 

estaba ya en 20.08 pesos por dólar… 

Mientras, la mezcla mexicana de 

petróleo que el 14 de noviembre se 

cotizaba en 80.06 dólares por barril en 

los mercados internacionales de 

hidrocarburos, al 15 de diciembre 

estaba ya en 63.66 dólares por 

barril… Respecto al crecimiento 

económico:… El 22 de noviembre, la 

Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE), 

incrementó las perspectivas de 

crecimiento para México tanto este 

como el siguiente año, dada la 

recuperación que han tenido los 

servicios y la parcial normalización de 

las cadenas de suministro que fueron 

interrumpidas con la pandemia. Sin 

embargo, advirtió que la inflación 

puede ser más alta durante más 

tiempo, lo que afectará el poder 

adquisitivo de la población más 

vulnerable. Incrementó de 2.1 a 2.5% 

el estimado de crecimiento para 2022, 

y para 2023 también la revisó de 1.5 a 

1.6%, la mitad del 3% proyectado por el 

gobierno mexicano. El 30, el Banco de 

México incrementó sus expectativas de 

crecimiento para la economía, pasó de 

2.2 a 3% su estimado en 2022, dado 

que la actividad económica avanzó por 

arriba de lo previsto durante el tercer 

trimestre. Con esta base más amplia y 

dado el efecto aritmético, aumentó de 

1.6 a 1.8% la previsión del próximo año, 

mientras para 2024 calcula un avance de 

2.1%. Y el 16 de diciembre, analistas 

del sector privado consultados por el 

Banco de México (BdeM) ajustaron al 

alza su expectativa de crecimiento 

para este año, por lo que prevén que el 

producto interno bruto (PIB) avance 

2.9%. Comentaron que el principal 

factor que puede obstaculizar el 

crecimiento es el asociado a la 

gobernanza, seguido de la inflación y las 

condiciones externas. Esperan que la 

economía sólo crezca 0.92% en 2023, un 

ajuste a la baja de 0.03 puntos en 

comparación con la estimación del 

penúltimo mes del año, cuando se ubicó 

en 0.95%. Prevén que la inflación al 

finalizar este año sea de 8.09%, dato que 

representa una reducción de 0.27 puntos 

porcentuales respecto al sondeo anterior. 

El pronóstico es 2.7 veces mayor al 

objetivo de inflación del BdeM, el cual 

es 3% con un intervalo de un punto 

porcentual hacia arriba o hacia abajo… 

Por su parte, el 22 de noviembre, 

economistas consultados por 

Citibanamex consideran que, aunque 

de forma marginal, la inflación 

disminuirá para el cierre de año, pues 

disminuyeron su estimado para el 

indicador de 8.5 a 8.48%. Banorte es la 

entidad que cuenta con el estimado más 

alto para el cierre de 2022, con un 

pronóstico de 9%, y le siguen Itaú BBA, 

Masari Casa de Bolsa, Santander y 

Scotiabank con una proyección de 8.7%. 

BBVA coloca su estimado en 8.4%;    
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…….Citibanamex en 8.57%; UBS en 

8.5% y Barclays en 8.36%. La Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público espera 

que la inflación cierre el año en un nivel 

de 7.7%; mientras la última proyección 

del Banco de México (BdeM) es que el 

indicador finalice este 2022 en un 

8.6%… Y el 1 de diciembre, el Banco 

de México (BdeM) reveló que las 

remesas han marcado un nuevo 

récord. Durante octubre el flujo 

ascendió a 5 mil 359 millones de 

dólares, un incremento de 11.1% 

respecto a los 4 mil 822 millones de 

dólares reportados en el mismo mes 

del año pasado. Se trata del monto 

más alto para un mes desde que se 

tienen registros por parte del banco 

central, es decir, desde enero de 1995, 

y es el sexto mes consecutivo que rompe 

la barrera de 5 mil millones de dólares. 

En el acumulado del año –de enero a 

octubre– los connacionales han enviado 

un total de 48 mil 337 millones de 

dólares, lo que supone un incremento de 

14.62%o respecto a los 42 mil 171 

millones reportados en el mismo periodo 

del año pasado… El 1 de diciembre, la 

titular de la Secretaría del Trabajo y 

Previsión Social (STPS), María Luisa 

Alcalde Luján, anunció el incremento 

del 20% al salario mínimo, que tendrá 

efectividad a partir del primer día de 2023. 

“Esto significa que a partir del 1 de enero 

del próximo año el salario mínimo 

general pasará de 172 pesos diarios a 207, 

es un incremento de 1052 pesos al mes; 

también se definió el incremento del 20% 

en el caso de la zona libre de la frontera 

norte, por lo cual pasará de 260 a 312 

pesos al día , un incremento de 1584 pesos 

mensuales adicionales”, completó Alcalde 

Luján… El 15 de diciembre, el Banco de 

México (Banxico) elevó la tasa de 

interés al 10.5 %, el mayor nivel en su 

historia, lo que representa el 

decimotercer incremento consecutivo 

ante los niveles de inflación más 

elevados en 2 décadas. La subida de 50 

puntos, que rompió la tendencia de4 

incrementos consecutivos anteriores de 75 

puntos, se aprobó por mayoría de 4 

votos… El Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID) eligió, el 20 de 

noviembre, como su nuevo presidente 

a Ilan Goldfajn por encima del 

mexicano Gerardo Esquivel, quien fue 

propuesto para ocupar el cargo al 

frente del organismo latinoamericano. 

Nominado por Brasil, Goldfajn, quien 

fuera gobernador del banco central de 

ese país, asumirá el cargo por una etapa 

de 5 años. Al respecto, la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

lamentó esta decisión, ya que, consideró, 

se seguirá con más de lo mismo. Este 

organismo es una de las principales 

fuentes de financiamiento de largo plazo 

para el desarrollo económico, social e 

institucional de América Latina y el 

Caribe. El 21, el presidente, Andrés 

Manuel López Obrador, insistió en que 

la elección de la presidencia del BID es 

“más de lo mismo”, donde quienes 

votan, se ponen de acuerdo con Estados 

Unidos y se elige a un candidato… El 21 

de noviembre, el presidente López 

Obrador reconoció diferencias con 

Grupo México por la cancelación del 

contrato para construir el tramo Playa 

del Carmen-Tulum del Tren Maya, 

debido a un incumplimiento de la 

empresa, al que siguió un acuerdo 

para resolverlo, pero el mandatario 

expresó su extrañeza al enterarse 

ahora de que el consorcio demanda al 

gobierno federal por el caso. En 

respuesta. El conflicto con Grupo 

México por la cancelación del contrato 

para construir el tramo del Tren 

Maya entre Cancún y Tulum ya se 

resolvió, sostuvo el 29, el presidente 

López Obrador, luego de que la 

empresa aceptó que sean ingenieros 

militares quienes definan el monto que 

se le pagará. El 3 de diciembre, el 

presidente López Obrador afirmó 

que, aunque parezca increíble, vamos 

a inaugurar el año próximo el Tren 

Maya, y sostuvo que se trata de una 

obra orgullo de nuestra ingeniería civil y 

militar. El 8, el presidente López 

Obrador ratificó que el Tren Maya y 

algunos aeropuertos estarán bajo el 

control de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) porque el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) no aguanta ni el primer 

cañonazo ante una insinuación de 

privatizar esos proyectos… 

Para 2023 habrá más inversión y más 

empleos, aseguró el 8 de diciembre, el 

presidente López Obrador al concluir 

un encuentro con los integrantes del 

Consejo Mexicano de Negocios 

(CMN). Calificó a la reunión 

como muy buena e incluso indicó que 

salía muy contento, inmejorable. El 

líder del CMN, Antonio del Valle dijo 

que los empresarios reconocieron que el 

Acuerdo de Apertura Contra la Inflación 

y la Carestía (Apecic) está 

funcionando. Está dando resultados en el 

dato de inflación, de mantener esa 

tendencia van a ser noticias muy, muy 

positivas, indicó. Al encuentro acudieron 

Rogelio Ramírez de la O, secretario de 

Hacienda; Emilio Azcárraga Jean, 

presidente del consejo de administración 

de Grupo Televisa; Valentín Díez 

Morodo, presidente del Consejo 

Empresarial Mexicano de Comercio 

Exterior, Inversión y Tecnología; y 

Francisco Cervantes, líder del Consejo 

Coordinador Empresarial, entre otros… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, según el 

reporte preliminar del Secretariado 

Ejecutivo del del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP), 

noviembre de 2022 cerró con un total 

de 2 mil 071 homicidios dolosos, de 

acuerdo con los informes diarios que 

elabora el gobierno federal. La cifra 

representa una disminución de 7.6% 

respecto del mismo mes de 2021. A 

propósito del inicio del quinto año de 

gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, la 

organización Causa en Común señaló 

que, del inicio del sexenio hasta 

octubre de 2022, se reportaron 135 mil 

433 asesinatos; es decir, más de 94 

diarios. Los feminicidios continúan al 

alza; con todo y subregistro, suman al 

menos 3 mil 859 casos. Afirmó que la 

militarización de la seguridad pública y 

de otras funciones civiles avanza sin 

pausa y sin resultados… Resulta que el 

15 de noviembre, el juzgado décimo de 

distrito en materia administrativa en 

la Ciudad de México concedió una 

suspensión provisional a la asociación 

Horizonte y Oportunidad contra la 

incorporación de la Guardia Nacional 

(GN) a la Sedena. Es la segunda medida 

cautelar que concede un juez federal, al 

considerar que la reforma viola el 

artículo 21 de la Constitución, que 

ordena que la GN será una corporación 

civil adscrita a la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSPC)… El 24 de noviembre, el pleno 

de Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), resolvió la acción de 

inconstitucionalidad 130/2019, bajo la 

ponencia del ministro Luis María  



El Activista Regional 261                                                                    51                                                                               Diciembre de 2022 

 

……..Aguilar. Su proyecto que 

planteaba que la medida cautelar deje 

de aplicarse de manera automática al 

tratarse de delitos graves sólo obtuvo 5 

votos a favor, cuando se necesitaban al 

menos 8 votos para ser aprobado. Sin 

embargo, se determinó eliminar la 

prisión preventiva oficiosa para los 

delitos de contrabando y defraudación 

fiscal simple, con 9 votos a favor. 

Igualmente, con 8 votos, para quienes 

incurran en evasión fiscal organizada y 

simulación de operaciones de facturas. Y 

el 25, la Oficina en México del Alto 

Comisionado de Naciones Unidas para 

los Derechos Humanos (ONU-DH) 

manifestó que no es suficiente acotar 

esta figura, es su eliminación lo que 

debe materializarse. Resaltó que se 

perdió la oportunidad para 

compatibilizar la normativa 

constitucional con los compromisos 

internacionales en materia de 

derechos humanos, y reiteró las 

recomendaciones que indican la 

necesidad de derogar la PPO del texto 

constitucional… El 5 de diciembre, 

concluyó el plazo para el registro de 

los ministros que buscan ocupar la 

presidencia de la SCJN. Serán 5 los 

candidatos y que consideran a Alfredo 

Gutiérrez Ortiz Mena como el 

aspirante que tiene el respaldo del 

presidente saliente, Arturo Zaldívar 

Lelo de Larrea. Los aspirantes que 

presentaron sus planteamientos serían 

Yasmín Esquivel Mossa, Alfredo 

Gutiérrez Ortiz Mena, Javier Laynez 

Potisek, Alberto Pérez Dayán y Norma 

Lucía Piña Hernández. La votación se 

realizará en la sesión pública del 2 de 

enero próximo y gana quien obtenga la 

mayoría simple. El ministro Arturo 

Zaldívar puede quedarse en Pino 

Suárez 1 y seguir como integrante del 

máximo tribunal o buscar nuevos 

derroteros. Hay que dice que será 

propuesto como nuevo fiscal general para 

seguir con su carrera en otros ámbitos… 

Resulta que las fuerzas armadas 

podrán seguir en labores de seguridad 

pública, luego de que la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

avaló, el 29 de noviembre, el decreto 

presidencial de mayo de 2020, que 

permite el despliegue del Ejército y la 

Marina de manera extraordinaria, 

regulada, fiscalizada subordinada y 

complementaria con la Guardia 

Nacional. Por otra parte, el 5 de 

diciembre, se informó que la 

Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana (SSPC) creó la Fuerza 

Especial de Reacción e Intervención 

(FERI) de la Guardia Nacional (GN), 

la cual estará a cargo de acciones 

de alto impacto, como el rescate de 

rehenes y personas en situación de riesgo 

o privadas de su libertad, resolver 

situaciones de alto riesgo o el traslado de 

reos de alta peligrosidad. Además, le 

corresponderá proporcionar seguridad en 

eventos especiales (reuniones de alto 

nivel, diplomáticos, culturales y/o 

deportivos de carácter internacional) y a 

altos funcionarios, así como apoyo a las 

autoridades ministeriales para la 

cumplimentación de órdenes de 

detención y técnicas de investigación 

(cateos)… 

El 24 de noviembre, el coordinador de 

la Guardia Nacional (GN) en el 

estado, el general brigadier José 

Silvestre Urzúa Padilla, murió tras un 

enfrentamiento con presuntos 

criminales ocurrido este día por la 

tarde en el municipio de Pinos, 

informó el gobernador David Monreal 

Ávila. Es el mando de más alto rango 

ultimado por miembros de la 

delincuencia organizada desde que se 

fundó la GN, el 26 de marzo de 2019. En 

la refriega resultaron lesionados 3 

elementos de la GN y 2 policías de 

investigación, confirmó el mandatario 

morenista en sus redes sociales. El 25, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador informó que ya se tiene 

identificado al grupo agresor que 

provocó la muerte del general 

brigadier José Silvestre Urzúa Padilla. 

Señaló que algunos agresores murieron y 

otros fueron capturados… 

El 2 de diciembre, se informó que al 

menos 60 periodistas participaron en 

la compilación del libro Javier Valdez, 

El Bato, que muestra la humanidad y 

profesión del corresponsal de La 

Jornada y cofundador del semanario 

sinaloense Río Doce, asesinado el 15 de 

mayo de 2017 en Culiacán, Sinaloa. 

Ismael Bojórquez, amigo y socio 

fundador de Río Doce, expuso que el 

volumen no tendría por qué existir, pues 

Javier –quien era cliente de la Feria 

Internacional del Libro en Guadalajara– 

debería estar ahí, como por lo general lo 

hizo hasta que lo mataron los 

narcotraficantes sinaloenses… El 22, se 

informó que el periodista Pedro Pablo 

Kumul fue asesinado a balazos en la 

ciudad de Xalapa, capital del estado de 

Veracruz, informó el 21 el medio para 

el que trabajaba. El periodista era 

reportero y locutor de AX Noticias, medio 

en redes sociales que informó de su 

asesinato a través de un comunicado y que 

exigió al gobernador del estado, 

Cuitláhuac García, que investigue el 

suceso para dar con los responsables del 

crimen. El 8 de diciembre, con cifras 

del Mecanismo de Protección a 

Periodistas y Personas Defensoras de 

Derechos Humanos, se señaló que en 

las pasadas 2 administraciones, la de 

los ex presidentes Felipe Calderón y 

Enrique Peña Nieto, y en la del actual 

jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel 

López Obrador, 261 periodistas han 

sido asesinados, de los cuales 227 son 

hombres y 34 mujeres. Durante el 

sexenio de Calderón se registraron 101 

comunicadores asesinados, con Peña 

Nieto fueron 96, y en los cuatro años del 

actual gobierno van 64. El mismo día, el 

director de la Sociedad Interamericana 

de Prensa (SIP), Michael Greenspon, 

reportó que México registra 20 de los 

40 periodistas asesinados en el 

continente en 2022. "Hay un aumento de 

los ataques verbales gubernamentales 

contra el periodismo, y también un 

aumento de asesinatos de periodistas, y 

vemos que la Policía y el Gobierno no 

siempre se esfuerzan por resolverlos". 

La noche del 15 de diciembre, el 

periodista Ciro Gómez Leyva 

denunció en redes sociales que fue 

víctima de un ataque con armas de 

fuego, del cual pudo salir ileso por el  

https://www.cronica.com.mx/temas/periodistas
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……..blindaje de su vehículo. La jefa 

de Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, informó que se 

comunicó con el periodista, a quien, 

aseguró, la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana ya le está brindando la 

protección necesaria. De igual forma, el 

jefe de la policía capitalina, Omar García 

Harfuch, publicó en Twitter: Vamos a 

detener a los responsables y tenga la 

seguridad que cuenta con todo el 

respaldo del Gobierno de la Ciudad de 

México y de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana”. El 16, el presidente, López 

Obrador, celebró que Gómez Leyva se 

encuentre bien luego de que sufriera un 

atentado. “Quiero enviar mi solidaridad y 

apoyo a Ciro Gómez Leyva, ayer fue 

víctima de un atentado, afortunadamente 

no hubo consecuencias fatales y lo 

celebramos porque es un ser humano, pero 

además es un dirigente de opinión pública 

y un daño a una personalidad como Ciro 

genera mucha inestabilidad política”, dijo 

al iniciar su encuentro con los medios... 

El 23 de noviembre, en su primer 

encuentro oficial, los presidentes de 

México y Chile, Andrés Manuel López 

Obrador y Gabriel Boric, coincidieron 

en la necesidad de reformar la 

Organización de Estados Americanos 

(OEA) y no cejar en los esfuerzos para 

alcanzar la integración latinoamericana. 

El 24, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador recibió en Palacio 

Nacional a su homólogo de Ecuador, 

Guillermo Lasso Mendoza, a quien 

reiteró el apoyo de México para que la 

nación sudamericana ingrese a la 

Alianza del Pacífico como miembro 

con pleno derecho. Lasso expresó su 

interés para intercambiar experiencias 

de los programas Sembrando Vida y 

Jóvenes Construyendo el Futuro; y 

extendió una invitación al jefe de Estado 

mexicano a fin de que efectúe una visita 

oficial al Ecuador. El mismo 24, llegó al 

Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles el presidente de Colombia, 

Gustavo Petro y fue recibido por 

Maximiliano Reyes, subsecretario 

para América Latina; Laura Elena 

Carrillo, directora ejecutiva de Amexcid; 

Susana Iruegas, directora general de 

protocolo; Martín Borrego, director 

general para América Latina, y la 

embajadora de México en Colombia, 

Patricia Ruiz Anchondo. 

Y el 25, los presidentes Andrés 

Manuel López Obrador y Gustavo 

Petro, consideraron un fracaso la 

lucha contra las drogas emprendida 

por décadas en la región y 

coincidieron en la necesidad de 

reconsiderar dicha estrategia. Tras su 

primera reunión bilateral, convinieron en 

que convocarán a una Conferencia 

Internacional de Mandatarios de 

Latinoamérica con el objetivo de 

rediseñar y replantear esa política, se 

informó en la declaratoria conjunta 

difundida tras el encuentro… El 2 de 

diciembre, la secretaria de Estado de 

Cooperación Internacional del 

Ministerio de Asuntos Exteriores de 

España, Pilar Cancela, dijo que el 

gobierno de su país ya dio por superada 

la polémica de la “pausa” de relaciones 

que pidió el presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador. Y el 14, 

México y España anunciaron el 

relanzamiento de la cooperación 

bilateral a 10 meses de que el 

presidente López Obrador anunció 

una pausa en las relaciones 

diplomáticas. El canciller Marcelo 

Ebrard y el ministro de Asuntos 

Exteriores español, José Manuel 

Albares, encabezaron en la sede de la 

Secretaría de Relaciones Exteriores 

(SRE) la primera reunión en un lustro de 

la Comisión Binacional México-España. 

Sin embargo, el 16, desconociendo los 

acuerdos de Marcelo Ebrard, el 

presidente López Obrador afirmó que 

la relación en pausa, porque no hay de 

parte de ellos una actitud de respeto y 

sostuvo que la pausa anunciada en 

febrero está vigente y que sigue 

pendiente que España admita y se 

disculpe por las atrocidades de la 

Conquista y la Colonia. Dijo que no hay 

tal relanzamiento, que la pausa sigue. El 

gobierno español no ocultó su 

desconcierto, el ministerio de Asuntos 

Exteriores, rechazó tajantemente las 

declaraciones hechas por el presidente 

López Obrador. La cancillería mexicana 

quedó colgada de la brocha, no es la 

primera vez. La política exterior se decide 

en otros lados, de acuerdo a filias y fobias 

de una persona, el presidente. López 

Obrador tiene un pendiente: hace meses le 

escribió una carta al rey de España, quien 

no ha contestado y claro la pausa no tiene 

para cuándo terminar. Lo bueno es que la 

relación bilateral está por encima de 

personajes políticos, siguen los negocios, 

la cultura, los viajes, los amigos, las 

familias, para quienes no hay pausa… 

El 30 de noviembre, en su conferencia 

matutina, Andrés Manuel López 

Obrador, se fue en contra de la Feria 

Internacional del Libro (FIL) de 

Guadalajara, la más importante de 

Hispanoamérica en materia editorial, a la 

que tachó de “foro de 

conservadurismo”. “Es un foro del 

conservadurismo, allá van todos los 

intelectuales orgánicos a hablar mal de 

nosotros”, expresó López Obrador en 

referencia a los abucheos que recibió la 

diputada de Morena, Patricia 

Armendáriz, por parte de estudiantes, 

intelectuales y público en general durante 

su participación en FIL Guadalajara. 

Durante su momento al micrófono, 

Armendáriz destacó las políticas 

económicas y logros del presidente, a 

quien se refirió como “el más liberal que 

ha tenido México”, lo que provocó los 

abucheos de los presentes. AMLO, 

supone que editoriales, autores y 

público se toman todas las molestias 

solo por el gusto de criticarlo. Es un 

bastión del conservadurismo, dice. No 

es así, hay cientos de eventos culturales 

en la Feria en los que nadie repara en el 

tabasqueño, pero como hay algunos 

pocos en los que los autores sí lo 

critican, el presidente, muy a su estilo, 

carga contra la FIL en su conjunto. En 

respuesta, el 1 de diciembre, con 

cuidado extremo, la directora de la FIL, 

Marisol Schulz, respondió los ataques 

del presidente López Obrador y dijo 

que esa es una visión muy reducida de 

lo que es la FIL. Añadió que la Feria no 

se organiza contra nadie y hay total 

libertad para editoriales y autores. Lo que 
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…….. no podemos controlar, agregó, es la 

reacción de la gente ante un tipo de 

opinión… Y el 8, la Cámara de 

Diputados aprobó aumentar de 6 a 12 

los días de vacaciones a que tendrán 

derecho los trabajadores al cumplir el 

primer año de labores. Representantes 

sindicales afirmaron que al aprobarse 

la minuta para que los trabajadores 

puedan disponer de 12 días continuos 

de vacaciones, se avanza en garantizar 

el derecho a un descanso laboral digno 

y saldar una deuda histórica con la clase 

obrera del país. Mientras, el 14 de 

diciembre, el pleno del Senado aprobó 

la minuta sobre vacaciones dignas y la 

remitió al Ejecutivo federal para su 

promulgación. Una vez promulgada esa 

reforma a la Ley Federal del Trabajo 

(LFT), permitirá que a partir del próximo 

1º de enero, los trabajadores disfruten en 

su primer año laboral de 12 días de 

vacaciones seguidos. Pero bueno, 

resulta que más de la mitad de la 

población ocupada en el país, unos 35 

millones de trabajadores no se verán 

beneficiados por la reforma que 

duplica los días de vacaciones y que 

entrará en vigor en enero de 2023, 

señaló el 17, la Asociación Mexicana 

de Empresas de Capital Humano 

(Amech). Héctor Márquez, presidente 

de la organización, detalló que de los 

21.7 millones de mexicanos con 

seguridad social, 2.7 millones son 

empleados eventuales, por lo que sólo 19 

millones gozarán de 12 días de asueto 

continuos en su primer año laboral y 2 

más cada año, hasta llegar a 20 días. 

Además, desafortunadamente tampoco 

aplica para 32.4 millones de personas 

que laboran en la informalidad, que 

representan 55.4% de la población 

ocupada, según la Encuesta Nacional de 

Ocupación y Empleo (ENOE)… 

Respecto al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 

29 de noviembre, rumbo a las 

elecciones de 2024, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador llamó 

a quienes pierdan en la encuesta que 

definirá la candidatura morenista a 

que actúen de manera responsable, 

eviten la división y digan vamos 

adelante. También advirtió a quienes 

opten por dejar el movimiento, si no 

resultan elegidos, que la población los 

despedirá con un sigue tu camino, 

porque la gente no está sólo por los 

candidatos, sino por el proyecto. El 

mismo día, el dirigente de Morena, 

Mario Delgado, adelantó que para 

agosto de 2023 ya habrán definido –

mediante un proceso de elección 

interna con encuesta– el nombre de su 

candidata o candidato presidencial. 

Por otra parte, también refirió que el 

proceso para determinar al abanderado 

guinda al gobierno de Coahuila sigue su 

curso y se contempla como plazo el 11 

de diciembre. El 10, la jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, llamó a la unidad 

en Morena, así como con el pueblo, la 

transformación y con el presidente 

López Obrador. En tanto, el canciller 

Marcelo Ebrard llamó a definir 

cuándo y cómo deberán separarse de 

sus cargos públicos quienes pretendan 

participar en las encuestas, pues esto, 

dijo, no está indicado en la ley. El 12, se 

informó que el senador Armando 

Guadiana Tijerina, será el coordinador 

de los Comités de Defensa de la Cuarta 

Transformación en Coahuila, con lo 

cual se perfila para convertirse como 

candidato del partido para las 

elecciones del 2023 donde se renovará la 

gubernatura de esa entidad… Respecto al 

Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), el 21 de noviembre, el ex 

gobernador Omar Fayad advirtió que 

Alejandro Moreno y Carolina 

Viggiano, presidente y secretaria 

general del Comité Ejecutivo Nacional 

del PRI, respectivamente, pretenden 

imponer a consejeros nacionales a 

modo para extender su periodo hasta 

2024 e imponer a familiares en la 

dirigencia nacional. Sin embargo, 

aseguró que no se irá del Revolucionario 

Institucional… En relación al Partido 

de la Revolución Democrática (PRD), 

el 21 de noviembre, Silvano Aureoles 

Conejo, ex gobernador de Michoacán, 

aseguró que el PRD tiene 

que reconstruir su narrativa, retomar 

sus causas y acompañar las de las 

mujeres, los jóvenes que quieren 

oportunidades, educación y trabajo, y 

acompañar las batallas por la defensa 

de la vida en el planeta. Silvano inició el 

pasado 5 de octubre una gira nacional 

para sumar apoyos a su proyecto 

para construir un Frente Amplio 

Opositor que permita a los mexicanos 

reconciliarse y construir los consensos 

básicos necesarios para el país… Por su 

parte, el partido Movimiento 

Ciudadano (MC), convencidos de que 

al apelar a la alegría como vía de la 

reconciliación, con su 7% de 

aceptación entre el electorado 

nacional, y de la mano de sus notables 

 
liderazgos, como Luis Donaldo 

Colosio Riojas, Samuel García o el 

ausente Enrique Alfaro, alrededor de 

800 delegados de Movimiento 

Ciudadano participaron, el 5 de 

diciembre, en su Convención Nacional 

Democrática extraordinaria, donde se 

plantearon ganar las elecciones en el 

estado de México y Coahuila, y 

obtener el triunfo por amplio margen 

en el proceso de 2024. Dante Delgado, 

insistió en no presentarse en coalición 

con el PRIAN –como lo enunció– ni con 

Morena. Además, Dante Delgado, 

reveló a sus ‘corcholatas’ destacadas: 

Samuel García, gobernador de Nuevo 

León; Enrique Alfaro, gobernador de 

Jalisco y Luis Donaldo Colosio, alcalde 

de Monterrey. Y argumentó que pueden 

ganar la presidencia porque gobiernan 2 

de los 3 estados más importantes del país: 

Nuevo León y Jalisco, 2 de las entidades 

más pobladas y agregó que, son de las más 

productivas. Dante domina el oficio y 

supone que lo mejor para MC es decir 

que competirá solo en 2024. Tal vez más 

adelante cambie de opinión, pero por 

ahora esa es la línea naranja… 

El 3 de diciembre, cobijado por el grito 

de ¡Presidente, presidente! el secretario 

de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard arribó al World Trade Center 

(WTC) de la Ciudad de México, para 

participar en el foro ‘¿Qué sigue para 

México? Continuidad con cambio’, 

donde tomó protesta a los comités de 

apoyo que promoverán el voto a su 

favor en la encuesta de Morena para 

designar entre las “corcholatas” del 

presidente López Obrador, al candidato 

para contender por la presidencia en 

2024. El 11, el canciller Marcelo 

Ebrard pidió, a Mario Delgado, piso  
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……..parejo en la competencia por la 

candidatura presidencial de Morena, 

propuso fijar fecha para que todos los 

aspirantes renuncien a sus cargos 

públicos y la realización de un primer 

debate antes de junio de 2023… 

El 20 de noviembre, el líder del senado, 

Ricardo Monreal Ávila, se presentó en 

la Arena México ante más de 10 mil 

personas, con el fin de presentar su plan 

llamado #ReconciliaciónXMéxico. 

Entre algunos temas que se tocaron de 

gran relevancia fue el de la 

discriminación y el racismo, así como la 

división y polarización entre familias, 

amistades y partidos políticos. 

Acompañaron al líder parlamentario los 

senadores Marivel Villegas, Claudia 

Balderas, Eduardo Jiménez, entre otros, 

así como la diputada Selene Ávila, además 

del congresista de la Ciudad de México, 

Temístocles Villanueva, y Gibrán 

Ramírez. El 4 de diciembre, el 

morenista Ricardo Monreal Ávila, 

insistió en que será candidato 

presidencial en 2024 y, sobre su 

permanencia en Morena, dijo que está 

condicionada a la dignidad, la cortesía 

y el piso parejo… 

La jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, presentó el 5 de diciembre, 

su 4 Informe de gobierno, en el que 

agradeció a las bancadas de Morena, la 

Asociación Mujeres Demócratas, PRI, 

PT, PRD, PVEM por aprobar mi Beca 

para Empezar cómo un derecho 

constitucional; además destacó que 

logró arrancar de la corrupción 80 mil 

millones de pesos que fueron destinados 

a programas sociales… El 13 de 

diciembre, Luis Miguel Barbosa 

Huerta, gobernador de Puebla, 

falleció. Nacido en el municipio de 

Zinacatepec, el 30 de septiembre de 

1959. Asumió como gobernador el 1 de 

agosto de 2019. Y el 15, Sergio 

Salomón Céspedes Peregrina rindió 

protesta como gobernador sustituto. 

En sesión del Congreso local, el líder de 

la bancada de Morena y de la Junta de 

Gobierno, fue designado mandatario 

hasta el 13 de diciembre de 2024… 

En un ambiente festivo y con la 

presencia de varios mandatarios 

morenistas, el 1 de diciembre, 

Salomón Jara Cruz rindió protesta 

como gobernador del estado en la sede 

del Congreso local, donde señaló que 

con la llegada de la primavera 

oaxaqueña con una administración 

austera y cercana a la gente. Estuvo 

acompañado por la jefa de Gobierno de 

la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, así como por los 

gobernadores de Veracruz, Cuitláhuac 

García; Tamaulipas, Américo Villarreal; 

Tabasco, Carlos Manuel Merino; 

Hidalgo, Julio Menchaca; Sinaloa, 

Rubén Rocha Moya, y Quintana Roo, 

Mara Lezama. También acudió Leticia 

Ramírez Amaya, titular de la Secretaría 

de Educación Pública federal, como 

representante del presidente Andrés 

Manuel López Obrador…  

En asuntos educativos:… 

El 17 de noviembre, la Universidad 

Nacional Autónoma de México 

(UNAM) entregó el doctorado honoris 

causa a 12 destacados académicos, 

investigadores y artistas –entre ellos el 

cineasta mexicano Guillermo del Toro 

y la filósofa estadounidense Judith 

Butler–, a quienes reconoció por 

sus méritos excepcionales y sus 

aportaciones en diversos campos del 

conocimiento. Como había anunciado el 

Consejo Universitario de la UNAM el 

pasado 24 de agosto, los premiados 

fueron –en orden alfabético– Judith 

Butler, Manuel Castells, Joanne Chory, 

Ingrid Daubechies, Guillermo del Toro, 

María del Rosario Dosal, María Ángeles 

Durán, Javier Garciadiego, Rafael López 

Castro, Angelina Muñiz-Huberman, 

Lourival Domingos Possani y Ricardo 

Rivero Ortega. Y el 28, investigadores y 

docentes destacados recibieron el 

Premio Universidad Nacional 2022 y 

la Distinción para Jóvenes 

Académicos, mediante los cuales la 

UNAM reconoce su labor en los 2 

campos académicos. Durante la 

ceremonia que luego de 3 años de 

pandemia se desarrolló en el Teatro Juan 

Ruiz de Alarcón, su sede tradicional, 

Carlos Arámburu de la Hoz, quien 

recibió el galardón en Investigación en 

Ciencias Naturales, resaltó que en la 

máxima casa de estudios se promueven 

valores, entre otros, de libertad de 

pensamiento y expresión, crítica y 

tolerancia, equidad de género e igualdad 

de oportunidades. El mismo día, la 

UNAM instituyó el Premio Pablo 

González Casanova a la excelencia 

académica en el Sistema Universidad 

Abierta y Educación a Distancia 

(Suayed), para reconocer a profesores 

con actividades altamente 

significativas o que hayan diseñado y 

puesto en práctica innovaciones 

singulares y trascendentes en la 

enseñanza abierta o a distancia… 

Finalmente, el 22 de noviembre, la 

escuela normal rural Luis Villarreal 

El Mexe, ubicada en el municipio de 

Francisco I. Madero, Hidalgo, reabrió 

sus instalaciones con clases 

presenciales, 14 años después de que el 

hoy ex gobernador Miguel Ángel 

Osorio Chong cerró el plantel. 

Volvieron al plantel sus 240 alumnos, 

quienes laboraron a distancia desde 

marzo de 2020 y tomaron durante 3 

meses en el casco de la hacienda que por 

más de 80 años fue sede de la rectoría, 

para demandar que se reiniciaran las 

actividades con alumnos y profesores en 

el lugar. El 15 de noviembre de 1926 fue 

inaugurada la Escuela Central Agrícola  
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…….Hidalgo en El Mexe; a partir de 

1932 se convertiría en la Escuela 

Regional Campesina y desde 1940 en 

normal rural. El plantel se construyó en 

los terrenos de la antigua hacienda de 

San Antonio. Como el lugar estaba lleno 

de arañas capulinas o viudas negras, era 

conocido en lengua ñañú como ra 

mexe (la araña) o nura mexe (donde hay 

arañas)… 

El 12 de diciembre, 2 estudiantes de la 

normal de Tiripetío, Michoacán, 

resultaron lesionados de bala y 2 están 

desaparecidos, luego de que policías 

estatales que viajaban en 5 patrullas 

les dispararon en el libramiento que 

va de Chilpancingo a Tixtla, cerca de 

las 19 horas, dio a conocer Melitón 

Ortega, vocero de los padres de los 43 

estudiantes de Ayotzinapa 

desaparecidos en Iguala en septiembre 

de 2014. Dijo que los normalistas 

respondieron la agresión incendiando 

una camioneta del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) y un 

camión; asimismo, dejaron otro tráiler 

atravesado en el libramiento 

Chilpancingo-Tixtla. El 13, el Comité 

de Padres y Madres de los 43 

normalistas de Ayotzinapa 

desaparecidos en septiembre de 2014 

exigió que se investigue y se 

finquen las responsabilidades 

correspondientes al secretario de 

Seguridad Pública de Guerrero, 

Evelio Méndez Gómez, por el uso de 

armas de fuego y exceso de fuerza en 

contra de estudiantes que salían de 

Chilpancingo, Guerrero, luego de 

manifestarse en esa ciudad…  

En materia laboral:  

El 22 de noviembre, cientos de 

profesores de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) recorrieron 274 

kilómetros a pie desde el pasado 14 de 

noviembre, cuando salieron de 

Chilpancingo, Guerrero, rumbo a la 

capital del país, para demandar al 

gobierno federal que deje a un lado su 

política de oídos sordos, de ni los veo 

ni los oigo. Llegaron al Zócalo para 

instalar un plantón permanente y 

exigir al presidente López Obrador 

que nos dé la cara. Llevamos casi 2 años 

pidiendo una mesa de diálogo con él. 

Queremos decirle que no es verdad que 

todo esté bien con el magisterio, son 

muchos los problemas que aún 

enfrentamos. Y el 2 de diciembre, sin 

alcanzar un acuerdo para instalar una 

mesa nacional de diálogo con el 

presidente López Obrador, cientos de 

integrantes de la Coordinadora 

Estatal de Trabajadores de la 

Educación en Guerrero (Ceteg) 

levantaron el plantón que mantenían 

en el Zócalo capitalino desde el pasado 

22 de noviembre. No es una derrota: 

vamos a reorganizarnos y a volver con 

más fuerza, con más coraje. Aseguró que 

en la CNTE no queremos prerrogativas 

ni trato preferente, sólo hacer honor a la 

investidura presidencial y que cumpla lo 

que signó… 

En Oaxaca, el 27 de noviembre, Yenny 

Aracely Pérez Martínez, indígena 

ayuuk (mixe) originaria del municipio 

de Tamazulápam del Espíritu Santo, 

fue elegida como la nueva secretaria 

general de la sección 22 de la 

Coordinadora Nacional de los 

Trabajadores de la Educación 

(CNTE). En su primera declaración, 

luego de ser designada lideresa de la 

gremial que agrupa a más de 82 mil 

trabajadores, advirtió a la próxima 

administración estatal, que a partir 

del primero de diciembre encabezará 

el morenista Salomón Jara Cruz, 

que gobierne quien gobierne, los 

derechos se defienden. Pérez Martínez 

obtuvo un total de 432 votos, mientras 

en segundo sitio se ubicó César García 

Zurita, con 369 sufragios, por lo que será 

secretario de Organización. En la 

Secretaría de Finanzas estará Noelis 

Velasco, y en la Secretaría de Asistencia 

Social, el profesor Erick Giovani 

Vásquez. Al frente de la Secretaría de 

Créditos quedó David Hernández; 

Lorenzo Jesús Pineda encabezará la 

Secretaría de Vivienda, y Manuel 

Alejandro se ocupará de la Secretaría de 

Relaciones. Y el 1 de diciembre, unos 

50 mil maestros afiliados a la sección 

22 de la CNTE marcharon por las 

calles de la ciudad de Oaxaca para 

mostrar la fortaleza de su movimiento, 

que retomará la protección de los 

derechos laborales que ha ganado, 

afirmó la nueva secretaria general de la 

gremial, Yenny Pérez Martínez, quien 

destacó que ese organismo defenderá su 

dignidad y las prerrogativas que ha 

conquistado. 

Y el 16 de diciembre, a 43 años de la 

fundación de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE), dirigentes del 

magisterio disidente señalaron 

que pese a todos los obstáculos, hemos 

logrado sobrevivir a todos los 

gobiernos que han intentado acabar 

con nuestra lucha legítima por una 

verdadera democratización de la 

educación, del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) 

y del país. Pedro Hernández Morales, 

secretario general de la sección 9, 

acompañado de representantes de las 

secciones 10, 11 y 60, así como de 

docentes del estado de México, indicó 

que en 2023 mantendremos nuestra 

resistencia y anunció que no dejaremos 

las calles ni la exigencia de una 

verdadera democratización.  

Y el 17, en Chilpancingo, Guerrero., 

afirmó el escritor y periodista Luis  
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……….Hernández Navarro, afirmó 

que la lucha de la CNTE “está ante un 

gobierno que tiene gran legitimidad y 

principios, porque se enfrenta a una 

administración muy distinta a la de 

Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto, 

y también se debe privilegiar la 

consulta a las bases. La lucha se tiene 

que hacer con inteligencia porque hay 

sectores del magisterio que tienen gran 

simpatía por el proyecto de la 4T. 

Advirtió que se debe evitar meterse entre 

las patas de los caballos de la sucesión 

presidencial; no veo por qué la CNTE 

tiene que apoyar a algún candidato, pues 

eso va ser costosísimo para la 

Coordinadora; hay que tener mucho 

cuidado, pues estamos ante una sucesión 

adelantada. Se están jugando los 43 años 

de lucha que se pueden perder si las 

decisiones son equivocadas. En 1979 se 

funda la CNTE en Tuxtla Gutiérrez, 

Chiapas, en un local que ya no existe, 

porque fue destruido. “Empezó a surgir 

la demanda de aumento salarial y 

comenzaron a enarbolar una demanda en 

consigna que resumía el espíritu de la 

época: ‘País petrolero y maestro sin 

dinero’”… El Sindicato Nacional de 

Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 

Siderúrgicos y Similares de la 

República Mexicana, que encabeza 

Napoleón Gómez Urrutia, logró el 24 

de noviembre, un aumento salarial de 

11% global con la empresa Mexichem 

Flúor, que beneficiará a los 

trabajadores de la sección 332, en San 

Luis Potosí. 8% directo al salario por 

persona y por jornada legal de trabajo, 

así como 3% en prestaciones como día 

adicional de vacaciones, prima 

vacacional, aguinaldo, fondo de ahorro, 

retiro voluntario, ayuda para gastos 

funerarios y fondo de previsión social, 

entre otros. El 2 de diciembre, el 

sindicato minero, que encabeza el 

senador Napoleón Gómez Urrutia, 

acordó con la empresa Desarrollo 

Minero, productora de oro, plata y 

cobre, un aumento de 8% directo al 

salario para sus agremiados… Resulta 

que el 2 de diciembre, alrededor de las 

13:30 horas, elementos de la 

Secretaría de Marina aseguraron 

diversos espacios que eran utilizados 

por Interjet en la terminal 1 del 

Aeropuerto Internacional de la 

Ciudad de México (AICM) y en los 

que estaban trabajadores en huelga. 

De acuerdo con el AICM, esas 

instalaciones se encontraban ilegalmente 

ocupadas. La huelga estalló el 8 de enero 

de 2021, debido a que la firma adeudaba 

a sus 5 mil empleados 4 meses de 

sueldo, 6 meses de vales de despensa y 

aguinaldo. Desde agosto pasado, ABC 

Aerolíneas (Interjet) está en concurso 

mercantil. El 3, el desalojo de 

instalaciones de Interjet en el AICM, 

donde los trabajadores mantenían una 

huelga, es considerado por 

especialistas y asesores laborales una 

violación a ese derecho constitucional, 

contenida en el artículo 123. Con el 

desalojo “están rompiendo la huelga y 

colocan en estado de indefensión a los 

empleados… 

El 16 de diciembre, la Asociación 

Sindical de Pilotos Aviadores de México 

(ASPA) rechazó la iniciativa que 

impulsa el presidente López Obrador 

para que tenga operatividad el 

Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA), y que busca autorizar 

el cabotaje para aerolíneas extrajeras, 

es decir, para que puedan operar con 

libertad en el espacio aéreo mexicano 

desde esa terminal aérea con rutas 

nacionales. El sindicato de pilotos 

advirtió a través de un comunicado que las 

compañías extranjeras que buscan el 

cabotaje “depredan” los mercados y no 

fomentan la competencia, por lo que esta 

práctica destruiría la industria nacional … 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos la noche del 26 de 

septiembre de 2014 en calles de la 

ciudad de Iguala, el 15 de noviembre, 

según la evaluación que presentó en 

Guerrero la Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos (CIDH), los 

esfuerzos del gobierno en los últimos 3 

años para esclarecer y hacer justicia 

en el caso Ayotzinapa, con la 

desaparición de 43 estudiantes 

normalistas y el asesinato de otros 3, 

arroja hasta el momento un resultado 

de avances pero también retrocesos. Es 

urgente e impostergable que el Estado 

mexicano demuestre que es capaz de 

vencer los obstáculos de la impunidad 

y de la corrupción, que ofrezca a los 

familiares de los 43 normalistas 

desaparecidos, y a la nación, la justicia 

que se merecen, concluyó la CIDH al 

presentar el tercer informe del 

Mecanismo Especial de Seguimiento del 

Asunto Ayotzinapa (Mesa).  

Y el 26, en la jornada de acción global 

97 por la desaparición en 2014 de los 

43 estudiantes en Iguala, Guerrero, el 

abogado de los familiares de las 

víctimas, Vidulfo Rosales, afirmó que 

la reconstrucción de la confianza y el 

restablecimiento del diálogo entre el 

gobierno federal y los padres y madres 

de los 43 dependerá de la reactivación 

de las 21 órdenes de aprehensión 

contra ex funcionarios y militares 

presuntamente implicados y la 

discusión del nombramiento del nuevo 

fiscal para el caso, Rosendo Gómez 

Piedra. El caso ha caído en un bache 

después del informe de la Comisión para 

la Verdad y el Acceso a la Justicia 

(Covaj), que pareciera un cierre, una 

salida del gobierno federal, aseveró… 

Como parte del cumplimiento a un fallo 

emitido por la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN), el 17 de 

noviembre, se realizó la primera 

sesión de la Comisión Especial de 

Búsqueda (para localizar a Edmundo 

Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz 

Sánchez, militantes del Ejército 

Popular Revolucionario (EPR), 

quienes fueron desaparecidos por 

elementos policiacos y del Ejército en 

Oaxaca desde 2007. Al salir de la 

primera sesión, Nadine Reyes, hija de 

Edmundo Reyes, lamentó que no 

acudiera algún representante de la 

Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena). Previamente, en una 

manifestación frente a la sede de la 

SCJN familiares de las víctimas 

denunciaron que la Sedena, la FGR y la 

Comisión Ejecutiva de Atención a 

Víctimas (CEAV) han incumplido con la 

sentencia de amparo del máximo 

tribunal, luego de que dio a las 

autoridades demandadas un plazo de 30 

días naturales para cumplir con las 

primeras medidas, el cual venció el 5 de 

noviembre… El 19 de noviembre, la 

Comisión Nacional de Búsqueda  
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………(CNB) puso en marcha un 

buzón digital para que cualquier 

persona pueda brindar información 

que ayude a localizar a alguien que se 

encuentre desaparecido o ubicar sitios 

donde puedan estar con o sin vida; las 

denuncias pueden ser anónimas. Según 

el Registro Nacional de Personas 

Desaparecidas y No Localizadas, hasta 

este día se tenía un total de 107 mil 971 

en esta condición… 

Después de poco más de un año de 

trabajo, entre revisión de expedientes 

militares y archivos, investigaciones 

en hemerotecas y recabar algunos 

testimonios de víctimas, el 20 de 

noviembre, se informó que el 

Mecanismo de Esclarecimiento 

Histórico de la Comisión para el 

Acceso a la Verdad y la Justicia de la 

llamada guerra sucia analiza los 

diagnósticos sobre lo que sucedió 

entre 1965 a 1990, los cuales 

confirman que la represión por parte 

de actores del Estado fue masiva y 

generalizada. Va mucho más allá de la 

guerrilla o la contrainsurgencia, fue 

también contra disidencias magisteriales, 

sindicatos, centrales campesinas, grupos 

de personas transexuales, entre otros, 

dijo Carlos Pérez Ricart, integrante del 

citado mecanismo y anunció que con 

base en esta información el próximo año 

iniciarán trabajos de campo para recabar 

más testimonios y visitar sitios donde 

hubo cárceles clandestinas y se 

cometieron detenciones arbitrarias y 

tortura, incluidos campos militares… Y 

el 15 de noviembre, al cumplirse un 

año del inicio de la visita a México del 

Comité contra la Desaparición 

Forzada de Naciones Unidas, la 

Oficina del Alto Comisionado para los 

Derechos Humanos (ONU-DH) 

enfatizó que es crucial e 

impostergable poner en práctica de 

manera efectiva las recomendaciones 

emitidas por la delegación de expertos. 

Recordó que, en su informe, el comité 

instó al Estado a adoptar una política 

nacional de prevención y erradicación de 

las desapariciones. Se trató de la primera 

visita del organismo a un país; cuando se 

llevó a cabo, oficialmente se registraban 

95 mil 121 personas desaparecidas, 

mientras hoy son más de 107 mil, 

sostuvo… 

El 15 de noviembre, Cecilia Patricia 

Flores Armenta, fundadora de la 

organización Madres Buscadoras de 

Sonora, exigió a la Fiscalía General de 

la República (FGR) realizar las 

acciones necesarias para que uno de 

los responsables de la desaparición de 

sus hijos, Alejandro Guadalupe y 

Marco Antonio Islas Flores, revele el 

paradero de ambos jóvenes y que sea 

llevado ante la justicia… El 23 de 

noviembre, la familia de Rosendo 

Radilla Pacheco, desaparecido el 25 de 

agosto de 1974 en Atoyac de Álvarez, 

Guerrero, acompañada por la 

Comisión Mexicana de Defensa y 

Promoción de los Derechos Humanos 

(Cmdpdh), solicitó a la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos 

(Coridh) que declare desacato de la 

sentencia que emitió sobre este caso 

hace 13 años. Argumentó que el Estado 

mexicano no ha realizado acciones serias 

para llevar a los responsables ante la 

justicia ni para dar con el paradero de la 

víctima y garantizar una ruta integral de 

salud para sus familiares… 

El 11, decenas de personas que buscan 

a sus familiares desaparecidos 

colocaron una gran red tejida de color 

rojo que cubrió casi por completo las 

escalinatas del Ángel de la 

Independencia. Representó la sangre 

derramada en el país y los casos que 

siguen sin resolverse. Se trató de un 

acto como parte del proyecto Sangre de 

mi sangre, con el que se busca generar 

un tejido que muestre la mancha de 

sangre que se ha generado por las 

desapariciones y feminicidios… 

En Acapulco, Guerrero, el 17 de 

diciembre, madres de personas 

desaparecidas instalaron el Árbol de 

la Memoria en el Zócalo de esta 

ciudad, con el objetivo de recordar a 

sus familiares ausentes en el contexto 

de los festejos navideños. El ejemplar 

es un amate que colocaron a unos metros 

de la catedral, donde colgaron prismas 

con más de 100 rostros de sus parientes a 

modo de esferas. En la actividad 

participaron la organización Memoria, 

Verdad y Justicia; el Colectivo Contra la 

Tortura y la Impunidad, además de la 

Asociación de Familiares de Detenidos 

Desaparecidos y Víctimas de 

Violaciones a los Derechos Humanos en 

México…  

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

La sala regional especializada del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) determinó 

que el 17 de noviembre que la jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum, vulneró las reglas 

del proceso de revocación de mandato, 

debido a las manifestaciones 

realizadas en la conferencia de prensa 

matutina del pasado 10 de marzo, en 

la cual abordó un proyecto que se 

realizará en el Bosque de Chapultepec. 

La Constitución señala que los 

servidores públicos no pueden ser 

sancionados cuando cometen delitos 

electorales; lo máximo que establece la 

normativa es que la sala especializada 

del TEPJF dé vista al superior 

jerárquico del infractor, donde el 

expediente se vuelve letra muerta, 

lamentan magistrados. El 3 de 

diciembre, Movimiento Ciudadano 

(MC) presentó ante el TEPJF un 

recurso en contra del recorte al 

presupuesto del INE para 2023, ya que 

consideró que la reducción de 4 mil 475 

millones de pesos vulnera su autonomía. 

El 7, la sala superior del TEPJF 

confirmó una infracción de la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, por 

difundir propaganda gubernamental 

en periodo prohibido dentro del 

proceso de revocación de mandato…  
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La Comisión de Quejas y Denuncias del 

Instituto Nacional Electoral (INE) 

emitió, el 2 de diciembre, medidas 

cautelares contra la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum, a fin de garantizar 

que sus “simpatizantes promuevan su 

imagen” para impulsarla como 

candidata presidencial de Morena 

rumbo a las elecciones de 2024. La 

comisión informó que Sheinbaum Pardo 

debe deslindarse de la pinta de bardas y 

colocación de lonas, y exhortó a sus 

simpatizantes que se abstengan de influir 

en el proceso electoral de 2024 que 

arrancará el próximo año. Y para no 

variar, el 3, la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum, consideró que el 

INE actúa con parcialidad y 

autoritarismo al ordenar que en medios 

de comunicación y con recursos públicos 

difunda un texto que no es de su 

autoría… El 22, en el contexto 

del vibrante debate sobre las 

propuestas para reformar el sistema 

electoral, la Oficina del Alto 

Comisionado de Naciones Unidas para 

los Derechos Humanos (ONU-DH) 

llamó a todos los actores a proteger los 

avances democráticos alcanzados por 

la sociedad mexicana en las últimas 

décadas y a preservar la 

independencia e imparcialidad de las 

instituciones electorales. Manifestó que 

cualquier iniciativa de reforma debe 

fortalecer y profundizar la democracia, 

la inclusión y la participación ciudadana, 

y ser fruto de un debate respetuoso e 

informado. Tras presentar el Informe 

País 2020 "El Curso de la Democracia 

en México", en la FIL, el 27, el 

presidente del INE, Lorenzo Córdova, 

celebró que en México se hagan 

manifestaciones como la que defiende al 

INE y la que se hizo este día en apoyo a 

los 4 años del gobierno de López 

Obrador. En entrevista, dijo que lo que 

es importante luego de las 2 magnas 

movilizaciones, es todas las fuerzas 

políticas trabajen "para que quepamos 

todos". El 30, Lorenzo Córdova afirmó 

que el INE es un símbolo de resiliencia 

ante el acoso del poder político. Hoy el 

INE se está convirtiendo a escala 

internacional en un símbolo de la 

resiliencia institucional frente al acoso 

que organismos y sistemas electorales de 

muchos países del mundo están siendo 

objeto desde el poder político, señaló 

durante un evento de la Feria 

Internacional del Libro de Guadalajara. 

El 1 de diciembre, José Woldenberg, 

primer presidente consejero del 

Instituto Federal Electoral (IFE) y 

actualmente INE, durante la 

presentación de su libro "La 

democracia en tinieblas", que presentó 

en el marco de la Feria Internacional 

del Libro (FIL) de Guadalajara, 

aseguró que “Los principales 

beneficiarios de los cambios 

democráticos en los últimos años en 

México son ahora quienes buscan 

destruir las instituciones que han hecho 

posible dichos avances”. Hizo alusión 

directa del presidente Andrés Manuel 

López Obrador y de su partido Morena 

expresó su confianza en que las 

instituciones construidas en el país y que 

han dado fortaleza al sistema democrático 

durante las últimas décadas logre resistir a 

los “embates autoritarios que hoy se dan 

desde el poder”. Por su parte, el 5, la 

Organización de Estados Americanos 

(OEA) subrayó que el desempeño y 

funcionamiento del INE en México es 

de reconocerse, dada su buena 

actuación como árbitro en los procesos 

electorales, por lo que descartó la 

necesidad de que se aplique una Reforma 

Electoral como la que propone el 

presidente López Obrador. Por su lado, la 

organización Human Rights Watch 

(HRW), señaló que la reforma electoral 

que impulsa el presidente López 

Obrador "pone en jaque las elecciones 

libres e imparciales", Por ello, dijo la 

organización, el Congreso "debe rechazar 

modificaciones al sistema electoral"… 

Finalmente, como se preveía, el 6 de 

diciembre, la Cámara de Diputados 

desechó la reforma constitucional en 

materia electoral que envió el 

Ejecutivo, al no alcanzar el voto 

aprobatorio de las 2 terceras partes de 

los legisladores. La oposición bloqueó 

así la segunda modificación a la Carta 

Magna remitida por el presidente López 

Obrador. La anterior fue la reforma 

eléctrica. El documento registró 269 

votos a favor de Morena, PVEM y PT; 

225 en contra de PAN, PRI, PRD y 

Movimiento Ciudadano, así como de la 

morenista Adela Ramos, y una 

abstención de Carlos Noriega, del 

partido guinda. Luego de ser rechazada 

la reforma electoral, la madrugada del 

7, Morena y sus aliados del PT y 

PVEM, aprobaron en la Cámara de 

Diputados cambios a la Ley de 

Comunicación Social, así como a la 

Ley de Responsabilidades. La oposición 

abandonó en bloque el recinto, luego de 

advertir que presentarán acciones de 

inconstitucionalidad ante la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, e incluso 

amagó con recurrir a instancias 

internacionales. La iniciativa de 

reforma a las leyes secundarias en 

materia electoral acota política y 

económicamente al INE y achica su 

estructura, y limita al TEPJF para 

que no cancele candidaturas 

con sanciones exorbitantes o 

desproporcionadas, como ocurrió con los 

casos de Guerrero y Michoacán en 2021.  

La votación del llamado Plan B en el 

Senado, el 14, se dividió en 2 

dictámenes, con lo cual los senadores 

votaron con 69 votos a favor y 53 en 

contra, el primer paquete que 

contempla modificaciones a la Ley 

General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales, a la Ley 

General de Partidos Políticos, a la Ley 

Orgánica y del Poder Judicial de la 

Federación y expide la Ley General de 

Medios de Impugnación en Materia 

Electoral. En esta votación, el 

coordinador de Morena, Ricardo Monreal 

y el senador morenista Rafael Espino 

votaron en contra de este primer paquete 

de leyes electorales. El zacatecano acusó 

violaciones a la Constitución en ese plan 

B y reconoció que está consciente de sus 

actos. “No soy ingenuo y sé a lo que me 

enfrento”, aseguró. La advertencia del 

presidente López Obrador, de que no 

aceptaría elementos 

anticonstitucionales en la reforma    

https://www.cronica.com.mx/temas/elecciones-2024
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……..electoral, como el que el PVEM 

introdujo para el traspaso de votos 

entre partidos, provocó el 15, un 

conflicto en la Cámara de Diputados, 

que se resolvió con el retiro de la 

denominada cláusula de vida eterna y, 

por tanto, la devolución del proyecto 

al Senado, que por estar ya en receso lo 

abordará hasta febrero, cuando inicia el 

otro periodo de sesiones. El 

coordinador de Morena en el Senado, 

Ricardo Monreal, reconoció la actitud 

del presidente López Obrador, quien 

señaló que nada de purgas, después de 

que él votó contra el plan B en materia 

electoral. Por su parte, el PRI y el PAN 

anunciaron que una vez que se 

publique en el Diario Oficial de la 

Federación el decreto de la reforma 

electoral, presentarán acciones de 

inconstitucionalidad que echen abajo 

el desaseado y autoritario plan B del 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Mientras, el consejero 

presidente del INE, Lorenzo Córdova, 

dijo que no hay que dar por muerto ni 

al organismo ni a la democracia. 

Advirtió que una mayoría tiránica no 

puede arrebatar el sistema electoral 

del país. Y el 16, luego de la 

aprobación de la reforma de leyes 

secundarias en materia electoral por 

parte de la Cámara de Diputados, el 

presidente López Obrador ponderó 

que se trata de un avance importante 

y anticipó que pasa a la Suprema 

Corte, donde se definirá su 

constitucionalidad. Pero -afirmó- no 

hay absolutamente nada que altere los 

procedimientos legales. Por su parte, el 

Senado recibió la minuta de la 

Cámara de Diputados con el plan B, al 

tiempo que la bancada de Morena se 

declaró lista para aprobarla en cuanto 

regresen a sesionar, a fin de concluir 

así el trabajo legislativo en torno a esa 

reforma, que se complicó por la 

inclusión a última hora de la cláusula 

de vida eterna. La minuta llegó, al igual 

que el acuerdo que la Cámara de 

Diputados tomó, al concluir la sesión, de 

autorizar al Senado a que mande 

directamente a promulgar los artículos 

de las 4 leyes reformadas, que están 

aprobados por ambos órganos del 

Congreso. Es decir, el paquete de 

reformas que incluye las leyes generales 

de Instituciones y Procedimientos 

Electorales (Legipe), de Partidos 

Políticos, de los Medios de Impugnación 

en Materia Electoral y la Ley Orgánica 

del Poder Judicial de la Federación, se 

irá hasta febrero. Expresó que, dado que 

“la figura de la ‘cláusula de vida eterna’ 

ha muerto para siempre”, la reforma se 

aprobará, sin problema, por la mayoría 

de Morena en el Senado. El 18, el 

consejero presidente del INE, Lorenzo 

Córdova Vianello, cuestionó los 

alcances de la reforma electoral, 

pues claramente violan la autonomía 

del INE, afectan gravemente la 

capacidad del instituto para 

garantizar elecciones auténticas y 

ponen en riesgo las funciones 

constitucionales de los organismos 

electorales. Asimismo, reiteró que se 

iniciará la batalla jurídica contra aquellas 

disposiciones que afectan la labor 

institucional. De igual manera, el 

consejero presidente consideró 

cuestionable que 22 mandatarios 

emanados de la coalición mayoritaria 

respalden la reforma apelando a la 

descalificación del INE como único 

sustento; todos los gobernadores, 

incluidos los que afirman que el INE no 

resiste la prueba de la autonomía, 

ganaron en contiendas organizadas por el 

instituto... El 12, la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la 

Cámara de Diputados aprobó el 

acuerdo que pone en marcha el proceso 

de elección para ocupar 4 cargos de 

consejeras y consejeros del Consejo 

General del INE, mismos que 

cumplirán con funciones para el 

período del 4 de abril de 2023 y hasta el 

3 de abril de 2032. De acuerdo con el 

calendario, el Comité Técnico de 

Evaluación -de 7 integrantes, de los 

cuales 3 serán designados por la Jucopo 

de San Lázaro, 2 por la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos y 2 

por el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información 

y Protección de Datos Personales 

(INAI)- deberá quedar instalado entre el 

15 y el 21 de diciembre; El registro de 

aspirantes empezará el 9 de enero, y el 

31 de ese mes, el comité presentará la 

lista definitiva; el 6 de febrero realizarán 

un examen, y entre el 22 y el 28 aplicará 

una fase de evaluación específica de 

idoneidad. Después de entrevistar a los 

finalistas –6 al 10 de marzo–, el comité 

enviará a la Jucopo 4 listas con 5 

candidatos cada una, de las cuales 

elegirá y enviará al pleno a 4 candidatos, 

en la sesión del 28 de ese mes. Para el 

nombramiento, se ordena a los partidos 

lograr el máximo consenso posible, pero 

Morena ha advertido que no negociará 

posiciones en el INE y prefiere la vía del 

sorteo, que se realizaría el día 30. A 

Rosario Piedra Ibarra de la CNDH la 

tienen cooptada, pero el INAI ni de 

broma se va a prestar a la chapuza y la 

Jucopo es pluripartidista. Así que 

dudamos que dominen la conformación 

del Comité Técnico, el cual hace la 

depuración de aspirantes y luego integra 

las quintetas de finalistas…  Finalmente, 

el 30 de noviembre, se informó que 

después de que el Senado emitió la 

convocatoria para la elección 

extraordinaria de una senaduría en 

Tamaulipas, el Consejo General del 

INE aprobó los acuerdos para la 

realización de la contienda el 19 de 

febrero de 2023. La vacante surgió 

tras el deceso del legislador de Morena 

Faustino López Vargas, el 8 de 

octubre, suplente del gobernador 

Américo Villarreal. El periodo de 

campaña será del 28 de diciembre al 15 

de febrero… 

INTERNACIONALES:… 

La conferencia del clima de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU), la COP27, aprobó el 19 de 

noviembre, la creación de un histórico 

fondo de pérdidas y daños para los 

países particularmente vulnerables al 

cambio climático alimentado por las 

emisiones de gases de efecto 

invernadero de las naciones ricas, y 

pidió en su declaración final un 

recorte rápido, profundo y 

sostenido de las emisiones de dióxido 

de carbono. El secretario general de la 

ONU, Antonio Guterres, lamentó la falta 

de ambición de la COP27 para 

reducir drásticamente las emisiones)… 

El 25 de noviembre, con pedidos de 

justicia, libertad y la erradicación del 

machismo, miles de mujeres  
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……..marcharon en distintas ciudades 

del mundo, principalmente en 

América Latina y Europa, como parte 

del Día Internacional para la 

Eliminación de la Violencia contra las 

Mujeres… 

En referencia a Cuba, el 20 de 

noviembre, el presidente Miguel Díaz-

Canel, sostuvo en Moscú un encuentro 

con trabajadores cubanos en Rusia, 

como parte de su visita oficial a la 

nación eslava, a quienes habló sobre 

cómo ve la realidad cubana e 

internacional actual, así como los 

esfuerzos que realiza la isla para 

enfrenar el recrudecido bloqueo 

estadounidense y la situación 

económica agravada, como en todo el 

mundo, por la pandemia del Covid-19. 

El 21, se informó que el cantautor 

cubano Pablo Milanés falleció a los 79 

años en Madrid, España. La noticia la 

confirmó el portal oficial Cubadebate, 

que señaló que el artista fue una de las 

voces más reconocidas de la trova 

cubana y artífice de temas inmortales. 

Durante años embajador musical de la 

revolución cubana, llegó a ser diputado 

de la Asamblea Nacional del Poder 

Popular, pero la caída de la Unión 

Soviética y la posterior crisis económica 

que generó en la isla lo hicieron tomar 

distancia política, primero en silencio y 

después públicamente… 

Y el 22, Vladimir Putin en calidad de 

anfitrión y Miguel Díaz-Canel, de 

huésped, refrendaron en la capital 

rusa, al hacer un repaso de los 

principales puntos del programa de 

cooperación conjunta hasta 2030, el 

excelente estado de la relación 

bilateral que mantienen el país 

euroasiático y la isla caribeña.  “La 

Unión Soviética y Rusia siempre –y 

también ahora– han apoyado al pueblo 

cubano en su lucha por su 

independencia, por su soberanía. 

Siempre nos hemos opuesto a todo tipo 

de restricciones, bloqueo, embargo y 

demás limitaciones. Antes de su reunión, 

los presidentes asistieron a la 

inauguración de un monumento en 

honor del líder histórico de la 

revolución cubana, Fidel Castro, en 

una plaza que lleva su nombre desde 

2017, un año después de su muerte, en 

el distrito Sokol de Moscú. El 23, el 

presidente de Turquía, Recep Tayyip 

Erdogan, aseguró, durante la visita a 

Ankara de Miguel Díaz-Canel, que las 

relaciones comerciales entre ambos 

países han sido lastradas por las 

sanciones de Estados Unidos contra la 

isla. Los mandatarios acordaron trabajar 

para aumentar el volumen comercial a 

200 millones de dólares en distintos 

sectores, como el energético y la 

construcción. El 25, el presidente 

chino, Xi Jinping, y su par cubano, 

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, se 

comprometieron al apoyo mutuo en 

sus intereses fundamentales, durante 

una reunión en Pekín, en la que 

destacaron la vuelta a la diplomacia 

cara a cara.  

El 26, China donó unos 100 millones 

de dólares a Cuba durante la reciente 

visita oficial del presidente, Miguel 

Díaz-Canel. China es el segundo socio 

comercial de la isla tras Venezuela, y un 

fuerte aliado político. El 30, el 

presidente Miguel Díaz-Canel, 

informó que China, Rusia, Argelia y 

Turquía se comprometieron a 

restructurar la deuda de Cuba, 

proporcionar nuevos financiamientos 

para el comercio y las inversiones, así 

como aliviar la crisis energética de la 

isla. La deuda externa actual de Cuba es 

considerada secreto de Estado. Antes de 

la pandemia, en 2019, la nación caribeña 

reportó un adeudo de 19 mil 600 

millones. El 7 de diciembre, el 

embajador de Cuba en México, 

Marcos Rodríguez Costa, afirmó que 

el pueblo cubano sabe que en México 

tiene un gran amigo, un gran aliado. 

El 10, el presidente Miguel Díaz-

Canel, informó que se reunió en La 

Habana con un grupo de congresistas 

de la Cámara de Representantes de 

Estados Unidos.  Abordamos nuestras 

diferencias y temas de interés común. Se 

ratificó la voluntad de mejorar las 

relaciones bilaterales y la necesidad de 

poner fin a las medidas que dañan a la 

población cubana. escribió Díaz-Canel. 

El 12, se informó que, la economía de 

Cuba crecerá 3% en 2023, lo que se 

compara con el 2% previsto para este 

año, que es la mitad de la estimación 

original y está por debajo del nivel 

previo a la pandemia, El producto 

interno bruto (PIB) había sufrido una 

caída de casi 11%to en 2020 y se 

expandió 1.3% en 2021… 

Respecto a Venezuela, el 24, la 

delegación del gobierno en el diálogo 

con la oposición informó que las partes 

buscan firmar en México -donde se 

reanudarán las negociaciones- un 

"acuerdo social" para la "protección 

del pueblo" del país caribeño, que -

aseguró- ha sido discutido "de manera 

exhaustiva" en Caracas, bajo la mediación 

de Noruega. El 24, el gobierno del 

presidente Nicolás Maduro, anunció 

que firmará con la oposición, 

representada por la coalición 

Plataforma Unitaria, un acuerdo que 

liberará recursos de Venezuela 

bloqueados en el extranjero y deberá,  
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……..con ello, financiar proyectos 

sociales. El 26, el gobierno de 

Venezuela y los representantes de 

Plataforma Unitaria de Venezuela 

firmaron un acuerdo en la Ciudad de 

México mediante el cual se permitirá 

que las autoridades venezolanas 

atiendan las demandas sociales más 

urgentes de su población, utilizando 

para ello recursos millonarios que 

actualmente se encuentran en el 

extranjero y que la administración de 

Nicolás Maduro considera secuestrados. 

El mismo día, Estados Unidos emitió 

una licencia ampliada que permite a 

Chevron importar petróleo o 

productos derivados del crudo 

producidos por sus empresas en 

Venezuela, lo que involucraría a la 

estatal PDVSA, en un alivio inmediato 

de las sanciones impuestas por 

Washington a Caracas, y aplaudió el 

acuerdo entre gobierno y oposición de la 

nación sudamericana, pues es un paso 

importante hacia la democracia… En 

Argentina, el 17 de noviembre, más de 

60 mil personas desbordaron el 

estadio Diego Armando Maradona de 

La Plata, capital de la provincia de 

Buenos Aires, esperando la llegada de 

la vicepresidenta Cristina Fernández 

de Kirchner, quien encabezó el acto de 

homenaje al primer regreso del ex 

presidente Juan Domingo Perón al 

país el 17 de noviembre de 1972, que 

se convirtió en el Día de la Militancia y 

del comienzo del fin de la proscripción 

del Partido Peronista. Finalmente, el 6 

de diciembre, la vicepresidenta 

Cristina Fernández fue condenada a 6 

años de prisión e inhabilitación 

perpetua para ejercer cargos públicos 

tras ser declarada culpable, sin 

pruebas, de causar defraudación al 

Estado por unos mil millones de dólares 

a través de la adjudicación irregular de 

51 obras viales con fondos públicos en la 

provincia sureña de Santa Cruz. El 7, el 

gobierno del presidente Alberto 

Fernández, presentó una denuncia por 

incumplimiento de los deberes de 

funcionario público, admisión de 

dádivas tráfico de influencias y 

falsedad ideológica de documento 

público, contra varios jueces, un 

ministro, un fiscal, el gerente del 

poderoso Grupo Clarín, y un ex espía 

que tomaron un vuelo privado a 

Bariloche para hospedarse en la mansión 

del magnate británico Joe Lewis, según 

una filtración de mensajes que provocó 

un terremoto en el país… 

En Argentina, el 20 de noviembre, la 

noticia del fallecimiento de la histórica 

dirigente de las Madres de Plaza de 

Mayo, Hebe de Bonafini, conmovió, 

cuando todos estaban pendientes del 

Mundial de Futbol en Qatar. El 

gobierno del presidente Alberto 

Fernández decretó 3 días de duelo y la 

noticia se extendió por el mundo, 

conmoviendo especialmente a aquellos 

países cuyos gobiernos populares 

desafiaban la dependencia y 

las amenazas imperiales. Cofundadora 

de Madres de Plaza de Mayo en plena 

dictadura militar en 1977 ella estuvo en 

aquellas rondas de mujeres de pañuelos 

blancos que se convocaron para exigir a 

la Junta Militar de la dictadura –

instalada después del golpe de estado del 

24 de marzo de 1976– que les 

informaran dónde estaban sus hijos 

secuestrados y desaparecidos. Mientras 

el terror silenciaba y paralizaba el país, 

las Madres, en una ronda solitaria frente 

a la casa Rosada (de gobierno) lo 

desafiaron todo, después de haber 

golpeado las puertas de los cuarteles, de 

la Iglesia, embajadas, sin recibir ninguna 

respuesta. Bonafini, a quien la dictadura 

le desapareció a 2 hijos y una nuera, 

tenía 93 años y seguía luchando desde 

hace 46 años.  La presidenta de Abuelas 

de Plaza de Mayo, Estela de Carlotto, 

recordó a Bonafini como una gran 

luchadora. Tuvimos diferencias, pero era 

una gran luchadora, es un día muy triste 

para todo el país. Presidentes y 

dirigentes de naciones de América 

Latina lamentaron el fallecimiento de 

Hebe de Bonafin… En relación a Perú, 

después de una dura confrontación 

política, finalmente las fuerzas 

derechistas en el Congreso, luego de 

frenar todas las iniciativas del 

presidente Pedro Castillo y el 7 de 

diciembre, el mandatario fue detenido en 

plena vía pública en el centro de Lima, 

minutos después de que fuera destituido 

por el Congreso por "permanente 

incapacidad moral" con 101 de 130 

votos a favor, después de que este 

anunciara la disolución del Legislativo y 

declarara un Gobierno de excepción de 

emergencia, lo que fue calificado como un 

golpe de Estado por diferentes voces, 

incluida la vicepresidenta de la nación. 

Más tarde, Dina Boluarte, se convirtió 

en la primera mujer gobernante de la 

historia del país, Boluarte juró como 

nueva jefa de Estado, en reemplazo del 

destituido. Perú, ha visto una sucesión 

de presidentes destituidos o 

encarcelados por acusaciones de 

corrupción en las últimas 3 décadas. 

Pedro Castillo, sobrevivió a 2 votos de 

juicio político, antes de ser destituido en 

una dramática jornada en la que intentó 

disolver el Congreso. Bolivia condenó el 

hostigamiento de élites contra gobiernos 

populares, mientras Honduras 

señaló enérgicamente lo que consideró 

un golpe de Estado contra el ahora ex 

presidente Pedro Castillo, al tiempo que 

otras naciones de América Latina como 

Argentina, Brasil, Colombia, Chile y 

Ecuador manifestaron su preocupación 

por la situación en la nación andina. 

Estados Unidos rechazó intentos 

para socavar la democracia al anunciar 

que ya no reconocía al hasta este día 

gobernante, y la Unión Europea abogó 

por el diálogo para superar la crisis. 

Enseguida se agravó la crisis política 

del país y la sangre empieza a correr 

en las calles. 

El 12, el Congreso quitó con 67 votos a 

favor y 45 en contra el fuero especial 

al ex presidente Castillo, allanando así 

el camino hacia un juicio por su 

intento, cuando anunció la disolución del 

Parlamento y decretó un gobierno de 

excepción. En vía de mientras, la 

convulsión social continúa, algunas 

carreteras se mantienen cerradas y 

ciudades que no figuraban en el mapa 

de los disturbios, de las protestas y de 

los bloqueos comienzan a aparecer. La 

justicia dispuso prisión preventiva por 

18 meses al derrocado ex mandatario, 

para que fuera investigado por la Fiscalía 

Nacional por el presunto delito de 

rebelión, conspiración, abuso de 

autoridad y grave perturbación de la 

tranquilidad pública tras su fallido 

intento de cerrar el Legislativo y 

establecer un gobierno de excepción del  
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………pasado día 7. El 17, fuerzas de 

seguridad reprimieron de nueva 

cuenta la protestas en el sureño 

departamento de Ayacucho, la zona 

con el registro de más muertes 

derivadas de la actual crisis política, y 

la policía allanó los locales de la 

Confederación Campesina y del partido 

Nuevo Perú en el Cercado de Lima, 

durante la décima jornada de 

movilizaciones, que ya dejan 23 

muertos, en demanda de elecciones 

generales, mientras la presidenta 

Boluarte descartó renunciar al cargo. La 

mandataria aseguró que no renunciará 

ante las violentas protestas, aunque pidió 

al Congreso adelantar las elecciones y 

ofreció que recompondrá el gabinete, 

presidido por Pedro Angulo… En 

Bolivia, el 26 de noviembre, el paro 

cívico de Santa Cruz, llegó a su fin 

después de la aprobación en la 

Cámara de Diputados de una ley que 

garantiza que el Censo de Población y 

Vivienda se realizará el 23 de marzo 

de 2024. El ex presidente Evo Morales 

(2006-2019), mentor de Arce y líder 

del MAS, tuiteó: “La promulgación de 

la ley del censo por parte de nuestro 

hermano presidente, Luis Arce, será 

un error histórico. El oportunismo y las 

ambiciones de unos cuantos han 

sometido a nuestro gobierno elegido con 

55.11% al control de las bancadas 

minoritarias de la derecha, concluyó… 

Respecto a Colombia, el 21 de 

noviembre, en Caracas, el gobierno de 

Colombia y la guerrilla del Ejército de 

Liberación Nacional (ELN) 

reanudaron negociaciones de paz, 

anunciaron en un comunicado 

conjunto, casi 4 años después de que el 

proceso fue suspendido por el 

entonces presidente Iván Duque. 

Delegados del actual gobernante, 

Gustavo Petro, y el ELN 

acordaron reanudar con plena 

voluntad política y ética el proceso de 

diálogo. El ELN es la última guerrilla 

reconocida en Colombia. Fundada en 

1964 por sindicalistas y estudiantes 

simpatizantes de Ernesto Che Guevara y 

la revolución cubana, la organización ha 

sostenido negociaciones frustradas con 

los últimos 5 presidentes de ese país. El 

23, el gobierno confirmó la próxima 

extradición a Estados Unidos de 

Álvaro Córdoba, hermano de la 

senadora del Pacto Histórico, Piedad 

Córdoba, a quien la justicia 

estadounidense reclama por su 

presunta colaboración con las 

disidencias de las extintas FARC en el 

tráfico de cocaína. Capturado en 

Medellín el pasado 3 de febrero, su 

hermana, la senadora Córdoba, denunció 

que se trata de una persecución contra 

ella y su familia por su vuelta a la 

política. Que se muestren las pruebas 

que soportan este nuevo montaje 

judicial, escribió en redes sociales. El 

25, el gobierno de Colombia y la 

guerrilla del ELN acordaron invitar a 

México, Brasil y Chile, como parte de 

sus 3 primeros acuerdos, para definir 

su participación (...) a ser países 

garantes en su mesa de diálogo de paz, y 

que busca poner fin a casi 60 años de 

conflicto. El 12 de diciembre, el 

gobierno y el ELN cerraron la 

primera ronda de negociaciones de 

paz, con anuncios de liberación de 

rehenes y acciones humanitarias, pero 

sin acordar un alto el fuego. Según 

expusieron en un comunicado 

conjunto, culminan exitosamente el 

primer ciclo de diálogos, que se 

trasladarán a México en una fecha aún 

por definir. Noruega, Venezuela, Cuba, 

México y Chile fueron ratificados como 

países garantes y la Iglesia católica y 

Naciones Unidas como acompañantes 

permanentes de la mesa de 

negociación… En Brasil, el 19 de 

noviembre, el presidente electo, Luiz 

Inácio Lula da Silva, dijo durante su 

visita oficial en Portugal que, aunque 

su partido derrotó al actual 

mandatario, Jair Bolsonaro, en las 

elecciones del mes pasado, la ideología 

de extrema derecha sigue muy viva en 

su país. El 22, el equipo de transición 

de Lula da Silva, pidió a la actual 

administración que detenga las ventas 

de activos de la petrolera estatal 

Petrobras hasta que se designe un 

nuevo ministro de Minas y Energía, 

informó ayer un miembro del grupo. El 

12 de diciembre, con una profunda 

emoción que lo llevó a las lágrimas, 

Lula da Silva reivindicó el valor de la 

democracia frente al "autoritarismo", 

al recibir el diploma que lo certifica 

como ganador de las elecciones en una 

ceremonia en Brasilia. El acto, en el que 

se proclamó de forma oficial el resultado 

de los comicios, que ganó Lula por un 

50.9% de los votos, frente al 49.1% que 

obtuvo Bolsonaro, deja la vía libre para la 

realización de la investidura, que será el 1 

de enero… En Chile, el 7 de diciembre, 

admitiendo de facto la escasísima 

posibilidad de arrancarle concesiones 

a la derecha, el presidente Gabriel 

Boric, cedió en lo que defendía como 

un principio irreductible, y aceptó que 

la hipotética nueva Convención 

Constitucional pueda tener delegados 

no electos, sino designados por cuotas 

políticas. El 12, el Congreso firmó un 

acuerdo para realizar un nuevo 

proceso constitucional con el fin de 

redactar un proyecto de Carta Magna, 

3 meses después de que la ciudadanía 

rechazó en plebiscito una primera 

propuesta. Será un Consejo 

Constitucional compuesto por 50 

personas que tendrán por único objeto 

discutir y aprobar una propuesta de texto 

de nueva Constitución”, indica el 

acuerdo. Sus miembros serán elegidos en 

una votación obligatoria que se realizará 

en abril del próximo año… 

Honduras amaneció el 25 de 

noviembre con un fuerte despliegue 

policial en las calles después de que la 

presidenta Xiomara Castro declaró el 

estado de emergencia ante el aumento 

de las extorsiones de grupos 

criminales y pandillas. Para fortalecer 

esta estrategia de recuperación inmediata 

de los territorios sin ley en los barrios, en 

las colonias, en las aldeas, en los 

municipios y en los departamentos, 

declaro emergencia nacional en materia 

de seguridad. El 7 de diciembre, se 

informó que Honduras decretó a 

partir de la noche del 6 el estado de 

excepción que se prolongará al menos 

30 días, para contener los altos índices 

de criminalidad, sobre todo en la capital 

y en San Pedro Sula, en los barrios más 

conflictivos de estas ciudades, donde se 

reportan altos índices de robo y 

extorsión… En El Salvador, el 25 de 

noviembre, el Comité de la ONU sobre 

el delito de tortura, que ha examinado 

la situación en este país, afirmó que el 
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estado de excepción, que lleva cerca de 

8 meses en vigor, ha tenido 

"consecuencias graves" en los derechos 

humanos. Desde la adopción de las 

medidas El 3 de diciembre, unos 10 mil 

miembros de la Fuerza Armada y de la 

Policía Nacional Civil (PNC) fueron 

desplegados en el municipio de 

Soyapango para "extraer" a 

pandilleros que aún no han sido 

capturados y continuar la "guerra 

contra las pandillas". Bajo la medida del 

estado de excepción han sido capturados, 

según las autoridades salvadoreñas, más 

de 58 mil pandilleros y personas ligadas a 

estas bandas. Sin embargo, la población 

en general desconoce un documento 

oficial que detalle el camino para atender 

desde el Estado el fenómeno de las 

pandillas… En Nicaragua, el 23 de 

noviembre, el sociólogo Óscar René 

Vargas fue detenido por la policía sin 

oponer resistencia, y sin que hubiera 

una orden judicial. El 29, la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos 

(Coridh) declaró en desacato a 

Nicaragua por no liberar a 46 

opositores al gobierno del presidente 

Daniel Ortega. El 15, el alto 

comisionado de Naciones Unidas para 

los Derechos Humanos, instó al 

gobierno de Nicaragua a liberar de 

inmediato a todos los detenidos por 

razones políticas, y a comenzar un 

diálogo nacional inclusivo ante la grave 

crisis política que afecta al país desde 

2018… En Guatemala, el 8 de 

diciembre, un tribunal condenó a 16 

años de prisión inconmutables al ex 

presidente Otto Pérez, un general 

retirado, por encabezar una 

millonaria red de fraude en las 

aduanas que lo obligó a renunciar en 

2015. Una sentencia idéntica recibió su 

ex vicepresidenta Roxana Baldetti, 

también acusada de encabezar el fraude. 

Ambos fueron absueltos del delito de 

enriquecimiento ilícito… En Ecuador, 

el 28 de noviembre, el ex 

vicepresidente Jorge Glas, condenado 

en 2 casos de corrupción, salió en 

libertad provisional por orden de un 

juez local. El ex alto cargo del gobierno 

de Rafael Correa recuperó su libertad en 

abril, por decisión de otro juez local, que 

luego fue revertida por un tribunal 

superior. Glas cumple dos condenas por 

casos de corrupción… Respecto a 

Puerto Rico, el 15 de diciembre, la 

Cámara de Representantes de Estados 

Unidos aprobó por 233 votos a favor y 

191 en contra la celebración en 

noviembre de 2023 de un referendo 

vinculante en Puerto Rico para que los 

habitantes de la isla caribeña decidan 

su futuro estatus político, un proyecto 

con pocas opciones de ser adoptado 

por el Senado. El proyecto de ley ofrece 

3 opciones: Convertir a Puerto Rico en el 

estado 51 estadounidense, 

independizarse o ser un territorio 

soberano libremente asociado con el país 

norteamericano.  Puerto Rico es un 

territorio estadounidense desde 1898 

como estado libre asociado, tiene una 

Constitución propia y autonomía en 

diversos apartados, pero depende de 

Estados Unidos en asuntos como la 

defensa… 

En Estados Unidos, el 17 de 

noviembre, la demócrata Nancy 

Pelosi, presidenta de la Cámara de 

Representantes de Estados Unidos, 

anunció que dejará de liderar a su 

partido en cuanto los republicanos 

tomen el control de esa cámara en 

enero, pero continuará ocupando su 

escaño como representante de California. 

El 28, un jurado federal de Estados 

Unidos halló culpable de conspiración 

para cometer sedición al fundador del 

grupo de extrema derecha Oath 

Keepers (Guardianes del Juramento), 

Stewart Rhodes, por su papel en el 

asalto al Capitolio del 6 de enero de 

2021. Los 12 miembros del jurado 

también hallaron culpable del mismo 

cargo a Kelly Meggs, otro de los 

miembros del grupo, mientras que 

absolvieron a los otros a los que se 

juzgaba. Una corte federal en 

Washington D.C. estipuló el 29, 

que Donald Trump no está protegido 

por la inmunidad presidencial ante una 

demanda por sus intentos de socavar 

los resultados de las elecciones del 2020. 

El 30, los legisladores demócratas 

eligieron al neoyorquino Hakeem 

Jeffries, de 52 años, presidente de su 

bancada en la Cámara de 

Representantes, quien sucederá a 

Nancy Pelosi y se convierte en el primer 

afroestadounidense que encabeza a uno 

de los partidos tradicionales en el 

Congreso.  Resulta que las elecciones de 

medio mandato en Estados Unidos, 

celebradas el 8 de noviembre, dieron el 

6 de diciembre su último coletazo, con 

la elección especial de desempate en 

Georgia por un escaño en el Senado, 

que ganó el demócrata Raphael 

Warnock, con lo que la bancada 

progresista suma el escaño 51 en la 

cámara alta del país. Los demócratas no 

dependían de este escaño para controlar el 

Senado, pues tras las votaciones de hace 

un mes ya lograron la pírrica mayoría de 

50 asientos, a los que se suma el voto de 

calidad de la vicepresidenta, Kamala 

Harris. Y el 9, la senadora Kyrsten 

Sinema  decidió registrarse como 

independiente y abandonar el Partido 

Demócrata, lo que deja el Senado de 

EU con una mayoría justa para el 

partido del presidente, Joe Biden. Con 

la victoria en Georgia la mayoría de los 

demócratas en el Senado había quedado 

dividido en 51 representantes demócratas 

frente a 49 republicanos, aunque la salida 

de la senadora por Arizona deja ahora la 

mayoría en 50. 

Huelgas, campañas de sindicalización, 

movilizaciones y otras acciones 

colectivas de trabajadores, incluidas 

las de 115 mil ferrocarrileros de carga, 

casi 50 mil académicos de la 

Universidad de California, miles de 

enfermeras, sobrecargos, empleados 

de almacenes, de cafeterías, de 

supermercados, periodistas y más, de 

todo el país, son parte de una ola de 

acciones que prometen una 

resurrección del movimiento laboral… 

Los directores y editores de los 

diarios El País, The New York 

Times, The Guardian, Le Monde y Der 

Spiegel que en 2012 publicaron 

información sobre los cables 

de Wikileaks pidieron, el 27 de 

noviembre, “en una carta abierta al  
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………presidente de Estados Unidos, 

Joe Biden, cesar la persecución contra 

Julian Assange”, informó el diario 

español… 

En España, el 5 de diciembre, el 

intento de censura provocó justo lo 

contrario de lo que pretendían. 

Correos, empresa pública de 

mensajería, emitió un sello con el 

símbolo del Partido Comunista de 

España (PCE) en homenaje a los 100 

años de su fundación. La reacción de 

los partidos políticos, medios de 

comunicación y líderes de opinión de la 

derecha española fue furibunda; 

exigieron el retiro de los sellos y 

acudieron a los tribunales para evitar su 

distribución. Pero el resultado fue justo 

lo contrario y la empresa pública 

anunció que dado el éxito se decidió 

subir el tiraje de 135 mil a 435 mil 

unidades. El 15 de abril de 1920 se 

formó el Partido Comunista Español, 

conocido como el de los cien niños por 

su origen en las Juventudes Socialistas. 

Un año más tarde surgió un segundo 

destacamento, el Partido Comunista 

Obrero Español que, tras la intervención 

de la Internacional Comunista para unir 

a los 2 partidos, dio como resultado el 

PCE el 14 de noviembre de 1921… El 7 

de diciembre, la policía alemana 

desarticuló una presunta organización 

terrorista de carácter ultraderechista 

que planeaba la toma del Bundestag 

(parlamento) y un posterior golpe de 

Estado, informó el Ministerio del Interior 

y la Fiscalía General del Estado. Un total 

de 25 ultraderechistas fueron detenidos en 

una macrooperación que se ha extendido 

por Alemania, Austria e Italia, de los 

cuales 22 son sospechosos de haberse 

integrado en la citada organización, 

vinculada ideológicamente a los 

"Ciudadanos del Reich" (Reichsbuerger), 

un movimiento que rechaza la legitimidad 

de la república federal alemana en base a 

teorías conspiratorias… En relación a la 

guerra Rusia – Ucrania, el conflicto 

sigue acentuándose sin mayores 

posibilidades, por el momento, de 

terminar con la guerra. Antes bien, por 

lo contario, amenaza con intensificarse 

ante las posiciones asumidas por los 

gobernantes de ambas naciones, 

especialmente de Ucrania que tiene el 

apoyo de Estados Unidos, la Unión 

Europea y la Organización del 

Tratado del Atlántico Norte, que el 

suministran armamento de alta 

tecnología para contener los ataques 

rusos, además de nuevas sanciones 

económicas. El único consenso que 

hasta ahora registra la guerra entre Rusia 

y Ucrania –la llamada iniciativa 

alimentaria del mar Negro, que 

permite exportar los granos ucranios 

desde 3 puertos– se logró mantener el 

17 de noviembre para los siguientes 4 

meses, con la mediación de Turquía y 

de la Organización de Naciones 

Unidas (ONU). Ante la amenaza de 

hambruna en los países más pobres 

del mundo, la ampliación del pacto se 

considera una excelente noticia, ya 

que, en medio de las hostilidades entre 

Moscú y Kiev y cerrado a la navegación 

el mar Negro, deja abierta la vía que, 

desde que entró en vigor en julio 

anterior, hizo posible sacar hacia 38 

países cerca de 11 millones de toneladas 

de cereales de los puertos ucranios de 

Odesa, Chornomorsk y Pivdennii, 

mientras en los silos hay todavía al 

menos igual cantidad de granos de la 

cosecha anterior. El 30, el canciller ruso 

Serguei Lavrov, afirmó que para 

Rusia no sólo es inadmisible una 

guerra nuclear, sino que hay que 

evitar cualquier enfrentamiento, 

incluso con armas convencionales, 

entre potencias nucleares, por 

cuanto una escalada puede devenir 

incontrolable. Para Lavrov, Estados 

Unidos y sus aliados literalmente 

empujan a Ucrania a continuar la 

guerra que Occidente libra contra Rusia, 

y Washington debe reconsiderar su papel 

no sólo respecto de nuestra relación 

bilateral (con Moscú), sino también en la 

política mundial. El 16 de diciembre, la 

Asamblea General de la Organización 

de Naciones Unidas (ONU) aprobó 

una resolución elaborada por Ucrania 

que condena la ocupación de la 

península de Crimea por Rusia. La 

medida fue apoyada por 82 países, 

mientras 80 se abstuvieron. Rusia, 

Bielorrusia, Zimbabue, Irán, China, 

Corea del Norte, Cuba, Malí, Nicaragua, 

Siria, Sudán, Eritrea y Etiopía se 

expresaron en contra. En este contexto, 

el secretario de la Organización del 

Tratado del Atlántico Norte (OTAN), 

Jens Stoltenberg, afirmó que Putin se 

prepara para una guerra larga y que este 

organismo seguirá suministrando 

armas… El presidente de China, Xi 

Jinping, afirmó el 17 de noviembre, 

que el mundo debe rechazar de forma 

conjunta la mentalidad de guerra 

fría y la confrontación de bloques. En 

un discurso por escrito dirigido a la 

Cumbre de Directores Ejecutivos del 

Foro de Cooperación Económica Asia-

Pacífico (APEC), añadió que cualquier 

intento de interrumpir o incluso 

desmantelar las cadenas industriales y de 

suministro construidas en Asia-Pacífico 

durante muchos años sólo llevará la 

cooperación económica de la región a 

un callejón sin salida. El 28, China 

afirmó que Estados Unidos necesita 

dejar de politizar y convertir en armas 

las cuestiones económicas, comerciales 

y de ciencia y tecnología, y brindar un 

entorno empresarial equitativo, justo y 

no discriminatorio para las compañías 

extranjeras, incluidas las de China, 

declaró un vocero del ministerio chino 

de Relaciones Exteriores. El 2 de 

diciembre, el presidente Xi Jinping dio 

el visto bueno a la flexibilización de 

medidas anticovid en varias ciudades 

chinas al señalar que la actual ola de 

la pandemia es menos letal que las 

anteriores, una medida que celebró la 

Organización Mundial de la Salud 

(OMS). Las protestas, según Xi, se 

deben a la frustración de la población, 

sobre todo de los jóvenes, por 3 años de 

pandemia. El 16, el gobierno de Xi 

Jiping anunció su nuevo programa de 

ayuda a los países en desarrollo, en la 

Conferencia Ministerial del Grupo de 

los 77 más China que celebra su 

segundo y último día de actividades de 

este año en Nueva York… El 1 de 

diciembre, 2 milicianos palestinos 

murieron durante una redada militar 

israelí en Cisjordania, según el ejército 

y el grupo armado Yihad Islámica. El 

ministerio palestino de Salud dijo que 

habían muerto en el campo de refugiados 

de Yenín. Tel Aviv asegura que sus 

tropas fueron recibidas con disparos 

durante una incursión de vigilancia… En 

Israel, el 27 de noviembre, el partido 

Likud, del primer ministro designado, 

Benjamin Netanyahu, firmó un 

acuerdo con el partido ultraderechista  
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………Noam por el que concedió a 

esta formación, conocida por su 

rechazo abierto a la homosexualidad, 

competencias relacionadas con las 

políticas migratorias, de ciudadanía y 

nacionalización. El 4 de diciembre, el 

secretario estadounidense de Estado, 

Antony Blinken, aseguró que 

Washington se opondrá a los 

asentamientos israelíes o a la anexión 

de Cisjordania, pero prometió que 

juzgará al gobierno entrante de Benjamin 

Netanyahu por sus acciones y no por el 

perfil de extrema derecha de algunos de 

sus miembros… El 26 de noviembre, el 

líder supremo de Irán, el ayatolá Ali 

Jamenei, aseguró que negociar con 

Estados Unidos no pondría fin a los 

disturbios que sacuden el país desde 

hace 2 meses, ya que Washington 

siempre exigirá más. El 4 de diciembre 

Irán anunció la disolución de la policía 

de la moral tras casi 3 meses de 

protestas desencadenadas por la muerte 

de Mahsa Amini, detenida por esta 

unidad por supuestamente violar el 

estricto código de vestimenta del país. El 

17, Irán anunció, en la víspera de una 

visita de expertos del Organismo 

Internacional de Energía Atómica 

(OIEA), que aumentó su capacidad de 

enriquecimiento de uranio… 

Corea del Norte lanzó el 18 de 

noviembre, un misil balístico de alcance 

intercontinental (ICBM) que cayó en 

aguas a unos a 200 kilómetros de las 

costas del norte de Japón. Los ejércitos 

japonés y surcoreano detallaron que el 

ICBM voló unos mil kilómetros 

alcanzando un apogeo de 6 mil 100 km y 

una velocidad equivalente a unas 22 veces 

la del sonido. Representantes del 

Ministerio de Defensa nipón y diversos 

analistas aseguraron que un misil como el 

disparado sería capaz de recorrer unos 15 

mil kilómetros, suficiente para alcanzar 

Washington desde Pyongyang. Horas 

después llegó la respuesta de los aliados, 

cuando aviones de combate surcoreanos 

de quinta generación F-35A lanzaron 

bombas guiadas por láser GBU-12 sobre 

objetivos que simulaban ser plataformas 

erectoras móviles (TEL) norcoreanas para 

lanzar misiles. El 27, el líder 

norcoreano, Kim Jong-un, afirmó que 

su país pretende tener la fuerza 

nuclear más poderosa del mundo y 

ascendió a decenas de militares, 

funcionarios y científicos involucrados 

en el reciente lanzamiento de un nuevo 

misil balístico intercontinental. Kim 

resaltó que el proyectil es el arma más 

potente del mundo y que los científicos 

norcoreanos han dado un maravilloso 

salto en el desarrollo tecnológico de 

montar ojivas nucleares en misiles 

balísticos… 

Por su parte, el 16 de diciembre, 

Japón emprendió su mayor giro en 

materia de Defensa desde la II Guerra 

Mundial, cuyo objetivo principal según 

los expertos es contener el auge militar 

de China y mantener la posición 

dominante de Estados Unidos en Asia-

Pacífico. Los 3 documentos aprobados 

incluyen un incremento del gasto militar 

del 50% durante el próximo lustro, 

equiparándolo al nivel de los países de la 

OTAN, y la adquisición o desarrollo por 

primera vez de nuevo armamento como 

misiles de larga distancia o hipersónicos… 

Finalmente, es importante anotar que 

la Selección de Argentina comandada 

por Lionel Messi, cumplió el sueño de 

ganar el Campeonato Mundial de 

Futbol Qatar 2022, derrotando a la 

ahora ex campeona Francia, después 

de un vibrante partido que terminó 2 

a 2, prolongado en tiempos extras 

donde el empate prevaleció pero ahora 

3 a 3, definiendo al campeón en la 

ronda de penaltis, imponiéndose el 

equipo albiceleste por 4 a 2, 

coronándose por tercera vez en la 

historia como Campeón Mundial. Con 

este resultado, Lionel Messi de 35 

años sella con broche de oro su quinto 

mundial con el único título que le faltaba 

en su carrera y lleva a Argentina a levantar 

una Copa del Mundo, después de 36 años, 

en México 86. Messi ya es un histórico de 

los mundiales, como Diego Maradona lo 

fue en México 86. Además, Messi recibió 

el Balón de Oro como el mejor jugador 

de la Copa del Mundo (distinción que ya 

había obtenido también en el Mundial de 

Brasil 2014). Las otras distinciones en 

Qatar 2022 fueron para 2 argentinos más: 

el portero Emiliano ‘Dibu’ Martínez, 

reconocido con el Guante de Oro y Edson 

Fernández como el Jugador Joven. 

Mientras el francés Kylian Mbappé se 

quedó con el Botín de Oro, por ser el 

goleador del torneo con 7 goles… Y 

ahora, como cada 30 días, al 

despedirnos con la presente entrega de 

El Activista Regional, el último 

número de 2022, agradecemos la 

atención, opiniones, críticas y 

sugerencias de nuestros queridos 

lectores, compañeros y amigos, 

concluimos la entrega del Re…cuento 

Político, con el resumen de los que 

consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero. Y, desde 

ahora, en la incertidumbre que nos 

encontramos sobre el continuar o 

bajar la cortina, suspendiendo nuestra 

edición mensual, invitamos a todos 

nuestros queridos compañeros, amigos 

y hermanos de lucha a seguirnos en el 

número 262 en enero de 2023, claro, si 

el diablo no mete la cola, pues hemos 

recibido opiniones de que 

publiquemos la Revista bimestral o 

trimestralmente y, hasta que 

disminuyamos el número de páginas 

pero que no dejemos nuestro 

compromiso. Pero bueno, mientras 

decidimos el qué hacer, enviamos a 

todos nuestros mejores deseos de 

felicidad y éxito en las festividades de 

fin de año, esperando que el próximo 

sea de grandes logros para la 

auténtica izquierda latinoamericana y 

del planeta entero, incluyendo a sus 

generosos pueblos que luchan por un 

mundo radicalmente distinto y 

superior al actual Abrazos 

fraternales… 

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el Diario, Milenio 

Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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